
НАСТОЯЩАЯ 
ЗАРАЗА 
Почему Билла Гейтса 
обвиняют в создании 

коронавируса
В смутные времена напуганные люди 

склонны верить в самые дикие объяснения 
происходящего. Пандемия в этом смысле 
не исключение. Связанные с коронавирусом 
фейки берут в плен наиболее впечатлитель-
ных граждан и фактически сводят с ума. 

«МК» уже писал про фейк-5G. Его при-
верженцы уверены, что коронавирус выдуман, 
а пневмонии массово возникают из-за вышек 
сотовой связи 5-го поколения, «высасывающих 
кислород». 

Другой фейк, стремительно распростра-
няющийся сейчас среди американцев, касает-
ся миллиардера Билла Гейтса. Ему приписыва-
ется роль организатора пандемии, которую он 
затеял ради того, чтоб сократить численность 
населения земного шара, улучшить экологию 
и заработать на производстве вакцины. 

Весь фейк про Билла Гейтса выстроен 
на видеозаписи 2015 года, вывешенной на 
Ютубе. Он выступает с лекцией о том, что 
перед человечеством стоят сейчас совсем не 
те угрозы, что раньше. 

Раньше главной угрозой была ядерная 
война. К ней следовало подготовиться: за-
пасти в подземном убежище воду, продукты 
и, когда грянет ядерный 
взрыв, спуститься и не вы-
лезать, пока не опустится 
уровень радиации.
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ХУЖЕ ПАНДЕМИИ: ОТ ЧЕГО СТРАДАЕТ РОССИЙСКАЯ ДЕРЕВНЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Михаил ТАРАТУТА,  

журналист-международник, 
американист

«ЧЕРНЫЙ ЛЕБЕДЬ» 
ПРОТИВ ТРАМПА

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

У каждой семьи, попавшей в лапы коронавируса, 
своя история. Жительнице маленького городка За-
волжска Ивановской области Татьяне Малковой, ее 
мужу и дочери пришлось пройти через... угрозы. Как 
только стало известно, что у всех троих положитель-
ные тесты, обещали сжечь их квартиру, машину, а 
если кто-то из семьи выйдет на улицу — разорвать. 
Их родственника, единственного кормильца в се-
мье, выгнали с работы. Несмотря на проблемы с 
легкими, главу семьи отказывались госпитализи-
ровать. В больницу он попал, только когда начал 
задыхаться. А дорогущие препараты для лечения 
им пришлось покупать за свой счет. 

О своих «хождениях по мукам» Татьяна Малкова 
рассказала «МК». 
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ХОЖДЕНИЕ ПО МУКАМ КОРОНАВИРУСА
«Если ты или кто-то из твоей семьи выйдет на улицу, мы вас разорвем»

МЫ СИДИМ, А ШТРАФЫ РАСТУТ
Эксперт предполагает, что на столичных дорогах 

начали штрафовать за спокойную езду
После начала карантина от мно-

гих можно было услышать: мол, хоть 
какая-то польза, теперь проезжаю за 
15 минут дорогу, по которой обыч-
но тащился больше получаса! Увы, 
комфортное на первый взгляд во-
ждение уже обернулось для москов-
ских автомобилистов неприятно-
стями: по данным ГИБДД, за время 
самоизоляции почти на 30% выросло 

количество штрафов за нарушения 
Правил дорожного движения. Аб-
солютное большинство нарушений 
— это превышение скорости. Однако 
эксперты уверены: рано обвинять 
водителей в легкомыслии, пробле-
ма может быть как раз в стремле-
нии ровно выдерживать скоростной 
режим.

Читайте 3-ю стр.

№83 (28.247)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу 
 договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

четверг

апреля 2020Московский     
      коМсоМолец

23
«ЭТО ФЕЙК»
Представители 
Анастасии 
Заворотнюк 
прокомментировали 
справку  
о состоянии 
здоровья  
звезды

Читайте 8-ю стр.

Всего каких-то несколько ме-
сяцев отделяет человечество от 
новой масштабной угрозы. Панде-
мия коронавируса и вызванный ею 
экономический кризис приведут 
к массовому голоду, который, как 
выразились в ООН, будет сопоста-
вим по масштабам с библейским. 
Но дело не в дефиците продуктов. 
Падение доходов и рост числа без-
работных вынудят людей эконо-
мить на питании. Голод в XXI веке 

выглядит иначе, чем два или даже 
один век назад. Люди, даже не са-
мые малоимущие, вынуждены будут 
сознательно недоедать. Потребите-
лям придется изменить структуру 
своего рациона и отдать предпо-
чтение более дешевым продуктам. 
Например, животный белок заменят 
растительным и перейдут с дорогих 
индейки и говядины на бюджетные 
горох и чечевицу.
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ПРИНУДИТЕЛЬНЫЙ ПОСТ  
ДЛЯ ВСЕГО МИРА

В ООН прогнозируют голод «библейских 
масштабов»

ПОГИБ В СРАЖЕНИИ С ВИРУСОМ
В Коммунарке скончался врач, помогавший жертвам пандемии

Печальная весть из больницы в Ком-
мунарке: зафиксирован первый случай 
гибели врача с диагнозом «коронавирус». 
Наверное, это должно было случиться: 

хотя уровень смертности от COVID-19 
и не превышает 1%, медики первыми 
оказываются в зоне риска. И все-таки 
произошедшее стало трагедией для 

медицинского сообщества — еще и по-
тому, что эпидемия унесла жизнь по-
томственного врача.
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Погибший 
Максим  

Старинский.

В СТОЛИЦЕ ВЫЯВИЛИ САМЫЙ 
ПЬЮЩИЙ ОКРУГ

Больше всего наркома-
нов и алкоголиков живет в 
Южном округе Москвы, а в 
целом такой контингент в 
столице в первом квартале 
2020 года прирос новыми 
«клиентами».

Согласно предоставлен-
ным данным, число нарко-
зависимых, состоящих на 
учете в наркологических 
учреждениях столицы, за 
год возросло с 19 711 до 20 
063 человек. Причем ко-
личество несовершенно-
летних также изменилось 
в большую сторону (+10 
человек). Лидирующее 
место занимает Южный 
округ столицы, где на уче-
те состоят 4002 человека. 
Самый же благоприятный 
округ — Новомосковский, 
где всего 352 официаль-
но зарегистрированных 
случая.

Количество больных нар-
команией, поставленных 
на учет впервые в жизни, 
также имеет тенденцию 
роста: этот показатель 
увеличился с 258 человек 
в первом квартале 2019 
года до 364 человек в 2020 
году. На этот раз можно 
отметить Юго-Восточный 
округ, где по официаль-
ным данным на учет за 
первый квартал 2020 года 
поставлено 69 человек. В 
других округах, к счастью, 
эта цифра меньше. Луч-
ше всего дела обстоят в 
Троицком округе: лишь 

два зафиксированных 
случая.

Число больных алкого-
лизмом, состоящих на уче-
те в медицинских учреж-
дениях города, выросло 
на 717 человек (январь–
март 2019 года — 43 166, 
январь–март 2020 года — 
43 883). Самое большое 
количество «подучетников» 
проживает на территории 
Южного округа — 8413; 
по сравнению с прошлым 
годом их количество вы-
росло на 322 человека. 
Самый малопьющий округ 
— Новомосковский (462 со-
стоящих на учете).

Случаи первичной поста-
новки на учет страдающих 
от зеленого змия по Мо-
скве возросли от 596 до 
798. И вновь первенство 
занимает юг: 145 постав-
ленных на учет. Меньше 
всего от этого пагубного 
пристрастия страдают в 
Троицком округе — 13 слу-
чаев.

От отравления наркоти-
ками скончались 214 чело-
век, что на 9 больше пока-
зателей первого квартала 
минувшего года. По коли-
честву смертей первое 
место занимает ЮВАО(29 
человек). А вот количество 
отравлений этиловым 
спиртом с летальным ис-
ходом, к счастью сокра-
тилось с прошлого года на 
16 (154 за первый квартал 
2020-го).

ДЛЯ ОФОРМЛЕНИЯ СИМ-КАРТЫ ПОТРЕБУЕТСЯ 
ОБРАЗЕЦ ГОЛОСА?

Сим-карты россиян 
могут привязать к их био-
метрическим данным в 
ближайшем будущем — с 
такой инициативой вы-
ступило Минсвязи, под-
готовив поправки в Закон 
«О связи».

Сами разработчики 
связывают грядущие из-
менения с пандемией 
коронавируса. От живого 
посещения салона свя-
зи или офиса сотового 
оператора планируется 
перейти к дистанционной 
покупке сим-карт. Подпи-
сывать договор придется 
усиленной цифровой под-
писью. Если таковой нет, 
можно воспользоваться 
простой цифровой под-
писью с портала госуслуг. 
Более того, в качестве 
способов идентификации 
абонентов предлагается 
использовать единую си-
стему идентификации и 
аутентификации, а так-
же основанную на ней 
единую биометрическую 
систему. Напомним, она 
была анонсирована не-
сколько лет назад как 

цифровой ресурс, в ко-
тором будут собраны 
фотографии и образцы 
голоса граждан. Правда, 
изначально систему пла-
нировалось использовать 
для банков и получения 
гражданами кредитов. 
Также предполагается 
проверка подлинности 
переданных абонентом 
данных о себе. В проекте 
говорится, что займет она 
одну минуту. После этого 
человек сможет пользо-
ваться услугами связи. 
Наконец, в обновленном 
законе появится понятие 
идентификатора мобиль-
ного устройства (IMEI). У 
гражданина будет право 
(но не обязанность!) вно-
сить этот номер в свою 
учетную запись в базах  
или оставить его в тайне. 
Министерство подчерки-
вает, что новый порядок 
заключения договоров 
связи будет  удобным для 
конечных пользователей 
и одновременно поспо-
собствует повышению 
качества данных об або-
ненте.

ПОКУПАТЕЛЬНИЦА СЛОМАННОЙ 
РУКОЙ УКАЗАЛА ФЕМИДЕ  

НА СКОЛЬЗКИЙ ПОЛ 
Отсудить компенсацию 

у супермаркета смогла 
москвичка, для которой 
поход за продуктами за-
кончился тяжелым пере-
ломом руки. Руководству 
торговой точки придется 
расплачиваться за свое 
желание сэкономить на 
антигололедных реаген-
тах.

Как стало известно 
«МК», в конфликте поку-
пательницы и сетевого 
продуктового магазина 
экономкласса разбирал-
ся Головинский суд сто-
лицы. Зимой прошлого 
года истица поскользну-
лась на крыльце супер-
маркета, упала и получи-
ла оскольчатый перелом 
запястья. Сотрудники 
торговой точки о суще-
ствовании противоголо-
ледных реагентов или 
обычного песка забыли 
и превратили вход в ма-
газин в каток. Лечиться 
даме пришлось полго-
да, из них два месяца 
она провела на больнич-
ном. К тому же больная 
рука длительное время 
с трудом двигалась. Что-
бы привести конечность 
в норму, пострадавшей 
пришлось покупать по 
рекомендации врача 
ортез — специальную 
фиксирующую наклад-
ку на руку. Кроме того, 

раскошелиться пришлось 
и на дорогой препарат, 
восстанавливающий 
костную ткань. В общей 
сложности истица потра-
тила на медицинские из-
делия и лекарства более 
семи тысяч рублей. В суд 
покупательница пришла с 
иском не к самому трав-
моопасному магазину, а 
ко всей торговой сети. По-
пытки ретейлеров отбить-
ся от претензий истицы 
успехом не увенчались. 
Суд напомнил торговцам 
про два важных ГОСТа, о 
существовании которых 
они тоже, видимо, за-
были. Первый — «Услуги 
торговли, общие требо-
вания» — говорит о том, 
что безопасная торгов-
ля не должна подвергать 
риску жизнь, здоровье и 
имущество потребителя. 
Второй стандарт — «Кли-
нинговые услуги» — пред-
писывает владельцам 
торговых площадок ре-
гулярно обрабатывать по-
верхности противосколь-
зящими средствами. Суд 
встал на сторону поку-
пательницы и взыскал с 
торговой сети расходы на 
лечение (7500 рублей), 
а также утраченный за-
работок (более 50 тысяч 
рублей). Моральные стра-
дания истицы суд оценил 
в 50 тысяч рублей. 

В КРЫМУ НАШЛИ САМОГО 
ДРЕВНЕГО МЕДВЕДЯ

О первой находке на тер-
ритории России останков 
древнего, вымершего не-
сколько сотен тысяч лет 
назад этрусского медведя 
сообщили сотрудники Па-
леонтологического инсти-
тута им. А.А.Борисяка РАН. 
Шесть обломков лицевой 
части черепа животного 
были найдены в пещере 
Таврида, открытой в Кры-
му в 2018 году.

 Как сообщили «МК» в ПИ 
РАН, пещера Таврида по-
лучила известность бла-
годаря богатейшей фау-
не позвоночных раннего 
плейстоцена (возрастом 
1,8–1,5 млн лет). Теперь к 
найденным здесь гигант-
скому страусу пахистру-
тио, южному слону, носо-
рогам, антилопам, быкам, 
оленю-арверноцеросу, 
лошадям, гигантскому 

верблюду, саблезубым 
кошкам, короткомордой 
гигантской гиене, зайцам, 
дикобразу и другим древ-
ним животным добавился 
этрусский медведь.

Этрусский медведь 
в раннем плейстоцене 
обитал на территории со-
временных Италии (в том 
числе Тоскане — древней 
Этрурии, поэтому он и 
назван этрусским), Испа-
нии, Франции, Германии, 
Нидерландах, Румынии, 
Греции, на Украине, в Гру-
зии, Азербайджане, Тад-
жикистане, Китае, а также 
в Израиле и Марокко. Ны-
нешняя находка является 
первым свидетельством 
обитания этрусского мед-
ведя на территории Крыма 
и России в целом. 

Из найденных в крым-
ской пещере шести круп-
ных и нескольких мелких 
обломков ученые воссо-
здали фрагмент лицевой 
части черепа медведя, ко-
торый передан на хранили-
ще в Палеонтологический 
институт. На фрагменте от-
четливо выделяются силь-
но стертые коренные зубы 
зверя, которые указывают 
на его значительный инди-
видуальный возраст.

Родственные связи 
этрусского медведя с бо-
лее поздними видами мед-
ведей не совсем понятны. 
Предполагается, что он на-
ходится в основании груп-
пы, включающей бурых и 
пещерных медведей. По 
мнению специалистов ПИ 
РАН, своим всеядным ха-
рактером питания и общи-
ми размерами этрусский 
медведь ближе всего к 
некрупным современным 
бурым медведям.

МОСКВИЧАМ НА КАРАНТИНЕ СТАЛО НЕ ДО РАЗВОДОВ
Каждая третья пара пе-

ренесла свою свадьбу в 
этом апреле. А количество 
супругов, которые хотели 
получить развод, и вовсе 
сократилось на 70%.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Управления 
ЗАГС по городу Москве, за 
первые три недели апреля 
в столице прошло порядка 
1800 регистраций брака. 
При этом 30% будущих 
молодоженов, кто хотел 
создать ячейку общества 

с 1 по 19 апреля, перенес-
ли свои церемонии. Изна-
чально на эти даты было 
подано более 2,5 тысячи 
заявлений. 

— Жители стараются 
переносить регистрацию 
брака на лето и осень. 
Для этого предусмотрен 
удобный алгоритм без 
личного посещения отде-
ла загс. Нужно просто за-
полнить заявление о пере-
носе даты и отправить на 
нашу почту. Госпошлину 

повторно оплачивать не 
придется, — пояснили в 
пресс-службе Управления 
ЗАГС Москвы.

На первую неделю по-
сле Пасхи, накануне Крас-
ной горки, планируется 
зарегистрировать около 
2,5 тысячи пар. В саму 
Красную горку, 26 апре-
ля, будут работать Дворцы 
бракосочетания №1 и №3, 
куда было подано около 80 
заявлений. Но уже сейчас 
многие пары переносят 

свои свадьбы, так как, не-
смотря на праздник, все 
регистрации будут прохо-
дить не в торжественной 
обстановке, без гостей.

Кроме того, в Управле-
нии ЗАГС также отметили 
уменьшение количества 
разводов. В 2019 году за 
первые три недели апреля 
было зарегистрировано 
более 2,7 тысячи реги-
страций расторжения 
брака, в этом году — на 
70% меньше. 

ВАКЦИНУ ОТ КОРОНАВИРУСА ПОМОГУТ СОЗДАТЬ 
МАКАКИ

18 макак-резусов от-
правились в столичный 
Институт эпидемиоло-
гии и микробиологии им. 
Н.Гамалеи из НИИ меди-
цинской приматологии 
(НИИ МП) в Адлере. Обе-
зьяны станут первыми 
испытателями вакцины 
против коронавируса, 
разрабатываемой в ин-
ституте.

Как сообщил «МК» ди-
ректор НИИ Сергей Ор-
лов, еще на прошлой не-
деле на самолете первая 
партия из 20 половозре-
лых макак-резусов была 
направлена из Адлера в 
Государственный науч-
ный центр вирусологии и 
биотехнологии «Вектор» 
под Новосибирском.

— Перед отправкой 

трех- и четырехлетних 
самцов (самок бережем 
для размножения) ото-
брали и продержали 21 
день на карантине, чтобы 
убедиться в их отменном 
здоровье, — рассказыва-
ет заместитель дирек-
тора по научной работе 
института Джина Карал-
оглы. — Кроме того, всем 
членам группы провели 
дегельминтизацию (очи-
щение от паразитов), 
сделали туберкулиновую 
пробу, провели гемато-
логический анализ.

В авиалайнере мака-
ки путешествовали в 
багажном отапливае-
мом отсеке, в индиви-
дуальных клетках. Ис-
пытания на макаках в 
«Векторе» пройдут до 

5 мая, а после НИИ МП 
отправит им новую пар-
тию «испытателей» — 25 
половозрелых зеленых 
мартышек. 

Что касается «москов-
ской» партии макак-
резусов, направляю-
щихся в Институт им. 
Гамалеи, то для этой 
миссии были отобра-
ны 18 двух- и трехлет-
них приматов, которые 
прошли ту же процеду-
ру подготовки, что и их 
предыдущие сородичи. 
Вот только путешество-
вать им предстоит не на 
самолете, а на автомо-
биле, около суток.

Как сообщалось ранее, 
российские ученые рас-
считывают получить вак-
цину к концу 2020 года.

telegram:@mk_srochno

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует эксперт 
по кибербезопасности 
Алексей ДЕМЕНТЬЕВ: 
«Виртуальных сим-карт 
у нас в стране пока нет, а 
значит, симку придется 
везти абоненту на дом. 
Непонятно, что мешает 
на дому и подписать при-
вычный договор. Похоже, 
что инициатива упира-
ется в систему «Умный 
город» и желание рас-
познавать лица в толпе. 
По сути, речь может идти 
об объединении данных 
государственных порта-
лов и сотовых операто-
ров о конкретных людях. 
Большой вопрос, как это 
нововведение будет пе-
ресекаться с законом о 
персональных данных. 
Сейчас операторы связи 
могут выдавать данные 
об абонентах исключи-
тельно по запросу право-
охранительных органов. 
Что касается номера IMEI, 
ничего не мешает абонен-
ту менять смартфон хоть 
каждый день».
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«Но сегодня, — говорит Билл 
Гейтс, — угроза человечеству не 
выглядит как ядерный взрыв. Она 
выглядит как вирус». 

И тут — мистика! — у него за спиной на 
заднике сцены возникает хорошо всем нам 
знакомое изображение коронавируса. 

Но откуда Билл Гейтс в 2015 году о нем 
знал?

Дальше он говорит, что новая вирусная 
инфекция может убить 10 млн и объясняет, как 
она будет распространяться по планете и как 
люди в разных странах не смогут ей противо-
стоять, потому что окажутся не готовы. 

Перечисляет детали — врачам не будет 
хватать респираторов, защитной одежды, уче-
ные не смогут быстро создать вакцину, потому 
что не будет технической базы. 

Он так точно описывает сегодняшние со-
бытия, что, кажется, уже тогда, в 2015-м, он был 
в курсе того, что происходит сейчас. 

Но как такое возможно?
Видео этой лекции на вчерашний день 

посмотрели 27 млн человек. 
Кто-то смотрел и думал: какой умный чело-

век этот Билл Гейтс, уже тогда все предвидел 
и пытался обратить внимание правительства 
на новую угрозу! 

А кто-то думал наоборот: эге, так это он 
сам все и сотворил, если уже тогда ему был 
известен весь сценарий в подробностях.

По данным фирмы Zignal Labs, ко-
торая отслеживает дезинформацию, 

конспирологическая теория про Гейтса упо-
миналась в Сети и телепередачах с февраля по 
апрель 1,2 миллиона раз — на 33% чаще, чем 
теория о радиоволнах и вышках 5G.

Эксперты уверены: если фейк привлекает 
внимание десятков миллионов людей, значит, 
за ним стоят интересы каких-то политических 
сил или коммерческих групп, которые его на-
меренно раздувают и распространяют.

Чтоб установить интересантов Гейтс-
фейка, журналисты американского издания 
The New York Times проследили, как развивался 

фейк. Кто из известных людей его продви-
гал публично и какие приводил в его пользу 
аргументы. 

Оказалось, что за раскруткой фейка 
стоят правые консервативные силы, поддер-
живающие Трампа, а также, как ни странно, 
антипрививочники. 

Рвение «трампистов» объясняется тем, 
что Билл Гейтс часто критикует американского 
президента. 

В середине апреля он, например, отметил 
у себя в Твиттере опасность решения Трампа о 

приостановке уплаты взносов в ВОЗ. «Работа 
ВОЗ замедляет распространение COVID-19, 
— написал Гейтс. — Если эта работа остано-
вится, никакая другая организация не сможет 
заменить ВОЗ. Мир нуждается сейчас в ВОЗ 
как никогда».

Гейтс также писал, что США упускают 
время в борьбе с инфекцией. В качестве до-
казательств приводил опоздание с введени-
ем карантина, нехватку медицинских масок и 
прочих средств защиты, недостаток тестов на 
вирус, отсутствие технической инфраструктуры 
для производства вакцины, которой «потребу-
ется миллиарды доз, чтоб защитить не только 
американцев, но и людей во всем мире». 

«Без вакцины развивающиеся страны под-
вергаются еще большему риску, чем богатые, 
потому что им еще труднее осуществлять физи-
ческое дистанцирование и карантинные меры, 
— отметил Гейтс 1 апреля в своей колонке в 
Washington Post. — Мы можем сейчас начать 
строить объекты, где будут производиться 
эти вакцины». 

Именно после этой колонки на него помимо 
«трампистов» обрушились еще и антипрививоч-
ники. «Так вот в чем дело, — решили они. — Гейтс 
решил заработать на вакцине от коронавируса, 
поэтому и организовал пандемию!»

Комментировать выдвигаемые в свой 
адрес домыслы Билл Гейтс отказывается. 

По правде сказать, в них так адски все пере-
вернуто с ног на голову, что и ответить-то нечего. 
«Мы не обсуждаем с больным человеком его 

болезнь», — говорят психиатры. Гейтс, видимо, 
руководствуется схожими соображениями.

Как сообщает The New York Times, его со-
стояние оценивается в 100 млрд долларов. От 
руководства компанией Майкрософт он отошел 
в 2008 году и создал фонд Билла и Мелинды 
Гейтс. Сейчас это одна из крупнейших в мире 
частных благотворительных организаций. 

В январе 2020 года Гейтс выделил 20 млн 
долларов на помощь врачам Китая и Африки. 
Кроме того, он финансирует строительство 
фабрик для производства вакцин от коронави-
руса. Всего миллиардер намерен выделить на 
борьбу с пандемией 250 млн долларов.

Никакого уникального дара предвидения 
у него нет. В 2015 году он говорил очевидные 
вещи, известные лидерам западных стран. 
Они должны были готовиться к пандемиям. 
Но ничего не делали.

Британские газеты недавно вспоминали 
об учениях в Великобритании в 2016 году: что 
делать в случае вспышки инфекции. Учения 
эти показали, что страна не готова. Нет масок, 
костюмов, коек и, главное, нет координации 
разных ведомств. 

Исправлять ситуацию британские власти 
не стали. Забыли.

Гейтс в своей лекции рассказывает о та-
ких же учениях в США в 2001 году: они также 
показали неготовность страны к пандемии. 
Еще одни учения, по данным американской 
прессы, проводились в 2019 году. И там тоже 
все было провалено. 

У нас в стране учения по борьбе с панде-
миями не проводились, потому что нам это 
в голову не приходило. Мы живем в другом 
веке. У нас если тревога, то боевая: Сирия, 
Донбасс, истребители, танки, ракеты, «арма-
ты», «панцири». 

А на Западе давно знают, что есть такая 
проблема — пандемия. Непонятно, откуда она 
придет и как будет выглядеть. Но на интел-
лектуальном уровне давно известно: угроза 
— реальная.

 Старания Билла Гейтса предотвратить эту 
угрозу, заставить правителей к ней подгото-
виться, потерпели крах. Мало того, сейчас всех 
собак очень ловко повесили на него самого. 

Глядя на весь этот фейковый шабаш, не-
вольно радуешься, что мы, россияне, держимся 
пока от него в стороне. Вышки сотовой связи не 
крушим, всемирные заговоры не раскрываем, 
в шапочках из фольги не ходим. 

Причина, видимо, в том, что у нас есть 
некоторый антидот. 

В конце марта Госдума приняла закон об 
административной и уголовной ответствен-
ности за распространение фейковых новостей 
о коронавирусе. Там большой штраф — до 400 
тысяч руб., а если под уголовную ответствен-
ность попадешь, то и до 2 миллионов. 

В западных странах таких ужасных огра-
ничений свободы слова нет. Но в случае пан-
демии, честно сказать, даже не знаешь, что 
лучше. 

Юлия КАЛИНИНА.
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Нас было немного — с полсотни 
коммунистов, дюжина журналистов, 
человек шесть или восемь поли-
цейских. Холодный ветер кружил 
и кидал в лицо колючие снежинки, 
хлопал красными полотнищами над 
головами, трепал гвоздики в за-
мерзающих руках. Не похоже было, 
что на улице апрель, 22-е число, и 
Ленину — 150 лет. Но календарь не 
врал. КПРФ не могла пропустить 
дату, руководство пришло покло-
ниться вождю и возложить к Мавзо-
лею цветы.

Даже такое небольшое количество лю-
дей, собравшихся у стены Исторического 
музея, выглядело странно на фоне абсолютно 
пустых Манежки и площади Революции. Для 
самоизолировавшейся Москвы — настоящее 
массовое мероприятие. Куда смотрит по-
лиция и почему допускает столь вопиющее 
нарушение мэрского указа, стало понятно, 

когда коммунисты начали выстаиваться в 
колонну.

— Так, полиция, подошли ко мне! — воз-
звал стоявший у ограждающего Красную пло-
щадь мужчина в дорогом пальто и черной 
маске. Полицейские подошли.

— Я полковник Горбунов. Пускаем только 
КПРФ. Администрация Президента разре-
шила. Вон тех, «Левый фронт», — не пускать. 
Только КПРФ чтобы было. Смотрите у меня, 
если кто лишний пройдет!

В 11 часов, как и планировалось, мы 
пошли к Мавзолею. Распорядители церемо-
нии и полицейские призывали соблюдать 
дистанцию. К Мавзолею пускали группами 
по 3–5 человек. Сначала — коммунистов с 

венком. Потом — партийную верхушку во 
главе с Зюгановым. Цветы клали слева и 
справа от входа.

Прежде чем войти внутрь, Геннадий 
Андреевич повернулся на пороге, постоял, 
помолчал, поклонился и шагнул в строгий 
прямоугольник сумрака. Чуть более густого, 
чем пасмурная погода, захватившая в плен 
безлюдную главную площадь страны.

Там, внизу, ничего не изменилось. Ленин, 
освещенный желтым светом, все так же спо-
койно лежал, сжав пальцы правой руки в кулак. 
Ни звука, ни дуновения. Вечность застыла. 
О реющей снаружи буре напоминали только 
белеющие в полумраке пятна медицинских 
масок на лицах часовых.

Мы вышли, и в лицо брызнуло солнце. 
Яркое, молодое, весеннее. «Это знак!» — про-
изнес кто-то рядом со мной.

Коммунисты обошли Мавзолей, положили 
цветы к могиле Сталина. На этом мистерия, 
занявшая меньше четверти часа, казалось, 
закончилась. Тут же, слева от входа, началось 
выступление Геннадия Андреевича. Никакой 
социальной дистанции не было и в помине. Я 
стоял чуть позади Зюганова, плечом к плечу 
с коммунистами, и слушал.

Зюганов говорил о роли Ленина в исто-
рии, о его гении и талантах, о том, что без него 
не было бы нынешней России, ее уничтожили 
бы враги. О достижениях СССР, о Победе, о 
первом спутнике, «побывавшем в гостях у 
Всевышнего». Я слушал Зюганова и слышал, 
как поет моя советская Родина. Видел, как 
сбрасывает цепи мой могучий народ, раз-
двигает стены наша гневная мощь… Но тут 
забили куранты, и наваждение прошло.

Зюганов сравнил действия Путина и Ми-
шустина в кризисной ситуации с действиями 
советских вождей (нелестное сравнение для 
нынешней власти), пообещал построение 
государства справедливости и труда, при-
звал молодежь учиться. И ушел, окруженный 
немногочисленными соратниками.

Молодежь в это время развернула про-
несенный за пазухой флаг «Левого фронта» и 
фотографировалась с ним на фоне Мавзолея. 
Полковник Горбунов морщился под маской. 
Небо над Москвой опять потемнело. Но если 
присмотреться, можно было заметить об-
надеживающие проблески. Сколько бы ни 
морщился полковник.

Дмитрий ПОПОВ.

КОММУНИСТИЧЕСКАЯ МИСТЕРИЯ
Зюганов говорил  
о возрождении, поклонившись 
нетленному вождю

Михаил Мишустин раскритиковал 
губернаторов, которые формально 
отнеслись к борьбе с коронавирусом. 
Результаты подготовки регионов к 
массовому наплыву пациентов, по 
его словам, «вряд ли можно признать 
удовлетворительными». В числе 
отстающих по разным основаниям 
в правительстве называют Омскую, 
Белгородскую, Орловскую, Пензен-
скую, Ивановскую, Новгородскую и 
Тверскую области, Ставропольский и 
Алтайский края, а также Республику 
Тыва. Не справившимся чиновникам, 
как ранее предупреждал Владимир 
Путин, грозит статья за халатность. 

У глав регионов осталось меньше не-
дели, чтобы подготовить местные системы 
здравоохранения к борьбе с коронавирусом. 
К 28 апреля в стране должно быть создано в 
общей сложности 95 тыс. специализирован-
ных коечных мест, а также сформированы за-
пасы лекарств, защитных средств и бригады 
специалистов. На заседании Координацион-
ного совета Михаил Мишустин напомнил, что 
33 млрд руб., запрошенные региональными 
властями на эти цели, были своевременно 
выделены. «Но, к сожалению, многие отнес-
лись к задаче формально, — констатировал 
премьер. — Расчеты некоторых регионов и во-
все не подтвердились». Поэтому результаты, 
которые есть на сегодняшний день, вряд ли 
можно признать удовлетворительными. 

Глава Минздрава Михаил Мурашко 
сообщил, что проблемы с подготовкой ко-
ечного фонда (в первую очередь — с под-
ведением кислорода) есть у Омской, Бел-
городской, Орловской и Тверской областей, 
а также у Ставропольского края. «Эти ре-
гионы должны мобилизоваться, чтобы за-
щитить своих граждан», — подчеркнул он.  
А вот у Коми, которая раньше находилась 
в «черном списке» и даже лишилась из-за 
этого губернатора Гапликова, проблем, по его 
словам, больше нет. Выходец из Минздрава 
Владимир Уйба сумел оперативно решить 
поставленные задачи. 

В свою очередь, глава Минпромторга 
Денис Мантуров пожаловался Мишустину 
на Амурскую область, Алтайский край и Ре-
спублику Тыва, которые по каким-то при-
чинам вообще не подали заявки на закупку 
средств индивидуальной защиты. «Может, 
они, конечно, решают этот вопрос самостоя-
тельно, — предположил он. — Главное, что-
бы такая инертность не привела к пожару». 
Мантуров предупредил, что если где-то вдруг 
«полыхнет», оперативно обеспечить поставки 

защитных костюмов и оборудования будет 
«просто невозможно».

По словам главы Минфина Антона Си-
луанова, у ряда регионов есть системная 
проблема с освоением перечисленных из 
федерального бюджета средств. В первую 
очередь это относится к Пензенской, Ива-
новской и Новгородской областям. «Многие 
регионы заключили соглашения с лечебными 
учреждениями и перечислили им деньги. Но 
нам не видно из федерального центра, как 
эти средства дальше задействованы», — по-
сетовал Силуанов. Он также обратил внима-
ние, что некоторые контракты на поставки 
оборудования имеют сроки исполнения в 
июне–сентябре. «Коллеги, это просто недо-
пустимо! Нам нужно скорее, прямо сейчас, 
обеспечить готовность коек к приему паци-
ентов!» — обратился к губернаторам глава 
Минфина. 

Однако в целом развитие ситуации с 
распространением коронавируса пока не вы-
зывает беспокойства у властей. Г-н Мурашко 
назвал ее «управляемой» и заодно опроверг 
слухи, что мобилизация сил на борьбу с новой 

инфекцией привела к провалам по другим на-
правлениям оказания медпомощи (об этом, 
в частности, заявила Всероссийская органи-
зация пациентов). Общий показатель смерт-
ности в стране, по словам главы Минздрава, 
на 4,5% ниже, чем годом ранее на ту же дату. 
Что касается летальности от коронавируса, 
то она на сегодняшний день по-прежнему 
меньше 1%. Мурашко рассказал, что все 
инфицированные вносятся в специальную 
информационную систему, которая позволяет 
отслеживать, где и на каком этапе лечения 
они находятся.

В дальнейшем переболевших COVID-
19 будут приглашать сдавать плазму кро-
ви, переливание которой может облегчить 
состояние тяжелых пациентов. Поскольку 
медики выяснили, что далеко не вся плазма 
подходит для этих целей, потенциальных 
доноров предварительно будут тестиро-
вать на станциях переливания крови. Раз-
работка соответствующей тест-системы, по 
словам Мурашко, завершится в ближайшую 
неделю.

Елена ЕГОРОВА.

ДЕСЯТИ ГУБЕРНАТОРАМ ГРОЗИТ 
СТАТЬЯ УК «ХАЛАТНОСТЬ»
Премьер Мишустин считает, что их регионы не готовы к пандемии
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НАСТОЯЩАЯ ЗАРАЗА

c 1-й стр.
Исполнительный директор 
Всемирной продовольствен-
ной программы (ВПП) ООН 
Дэвид Бизли заявил, что кри-

зис, вызванный пандемией коронавируса, 
может привести к голоду «библейских 
масштабов» в течение ближайших не-
скольких месяцев. По его словам, число 
людей, которые находятся на грани го-
лода, может вырасти со 135 млн человек 
до 265 млн.

Эксперты, опрошенные «МК», рас-
шифровали предупреждение ООН следу-
ющим образом: если пандемия затянется, 
а доходы населения продолжат падать, 
число людей, которые недоедают, резко 
вырастет. И речь не только о населении 
государств с низким уровнем жизни.

Пандемия COVID-19 создала допол-
нительную угрозу в виде голода в обще-
мировом масштабе, убежден директор 
отделения ФАО для связи с РФ Олег Кобя-
ков. «Возникли барьеры, ограничивающие 
перемещение внутри стран и между ними. 
Нарушились логистические цепочки. На-
чались сбои в системах продовольствен-
ного снабжения. Под угрозу поставлен и 
будущий урожай, так как по всему миру 
миллионы рабочих не могут добраться 
до полей для обеспечения посевной и 
сбора урожая. Теряют доходы трудовые 
мигранты, что ограничит экономический 
доступ к продовольствию еще для мил-
лионов семей», — говорит он.

Производство продуктов растет в 
целом по миру, рассказывает гендирек-
тор Института аграрного маркетинга 
Елена Тюрина. Поэтому проблема за-
ключается не в дефиците продоволь-
ственных товаров, а в их сбыте.

Рынки стран, где производятся боль-
шие объемы товара, заинтересованы в 
увеличении продаж и закрываются для 
импорта. Однако реализовать все объемы 
выпускаемой продукции они не могут, а 
это уже связано со снижением доходов 
населения. Платежеспособность по-
требителей падает повсеместно. В том 
числе в России: под давлением обстоя-
тельств пандемии работодатели сокра-
щают зарплаты сотрудникам и увольняют 
персонал.

По мнению Тюриной, перепроиз-
водство продуктов питания в мировом 
масштабе и снижение платежеспособного 
спроса населения рискуют спровоциро-
вать кризис на продовольственном рынке. 
«В такой ситуации цены на еду должны 
падать, так как текущая стоимость для 
потребителей является неподъемной, — 
говорит эксперт. — На такую меру смогут 
пойти те изготовители, у которых в струк-
туре производства есть энергоносители, 
а именно — нефть. Падение оптовых цен 
на бензин, горюче-смазочные материалы 
в России — тот фактор, который позволит 
немного снизить стоимость продукта. 
Например, у производителей зерновых 
энергоносители в структуре производ-
ства занимают порядка 50%».

Явного дефицита продовольствия 
в стране нет. Благодаря импотозаме-
щению российские аграрии производят 
объемы продовольствия, достаточные 
для обеспечения потребности населения. 
Более того, Россия — до сих пор экспор-
тер номер один в мире по зерновым, по 
пшенице. Также мы отправляем за рубеж 
масло, кондитерские изделия. У нас за-
фиксировано перепроизводство свинины 
и говядины. Муки мы также изготавливаем 
больше, чем потребляем.

«В России достаточно запасов про-
довольствия на ближайшие месяцы. Риск 
дефицита продуктов возрастет, если про-
изводства будут массово закрываться 
на карантин. Но пока такая перспектива 
маловероятна и нет оснований говорить о 
том, что скоро наступит голод», — считает 
главный научный сотрудник Центра агро-
продовольственной политики РАНХиГС 
Василий Узун.

Тем не менее население уже не может 
покупать те объемы продовольственных 
товаров, которые приобретало до кризи-
са. Людям приходится менять структуру 
своего рациона и отдавать предпочтение 
более дешевым продуктам: условно го-
воря, с говядины и индейки переходить 
на куриное мясо. Если же пандемия за-
тянется, а вместе с ней продолжится и 
падение доходов, то животный белок 
потребители заменят растительным и 
станут питаться бюджетными горохом, 
фасолью и чечевицей.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

...ПОСТ ДЛЯ 
ВСЕГО МИРА

Скриншот  
с видео  

2015 года.
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В центре Москвы расцвела сакура. Пер-
вые розовые цветы появились на Сущевском 

Валу. Как сообщает Мосприрода, в ближайшее время 
должен зацвести и главный сакуровый сад города — 
роща в Бирюлевском парке. Бурные краски можно бу-
дет увидеть уже через неделю: растение зацветет точ-
но в срок. Кстати, японцы сакурой называют любое 
дерево семейства розоцветных (вишня, слива, мин-
даль и др.), которые пышно цветут розовыми цветами. 

КАДР ЧП

ПИРАТЫ ЗАХВАТИЛИ 
РОССИЙСКИХ 
МОРЯКОВ
Контейнеровоз Tommi 
Ritscher, стоявший на 
якоре в порту Котону (Бе-
нин, Западная Африка), 
был захвачен действую-
щими в районе Гвиней-
ского залива пиратами 
19 апреля. Всего на судне 
находилось примерно 20 
моряков, 11 из них смогли 
закрыться от бандитов в 
помещениях. Позже стало 
известно, что захватчикам 
удалось покинуть борт 
вместе с восемью членами 
экипажа, трое из которых 
являются нашими со-
отечественниками. «Скорее 
всего, к пиратам подошла 
новая лодка и забрала их 
вместе с заложниками, — 
комментирует «МК» главный 
редактор сетевого изда-
ния «Морской бюллетень» 
Михаил Войтенко. — Очень 
надеюсь, что захваченные 
ребята не пострадали и ждут 
в пиратском лагере, пока их 
выкупит судовладелец».

ПОДРОБНОСТИ  
на сайте 

2. Для того чтобы добиться гладкости, 
нужно дополнительно пройтись по 
голове бритвой, используя пену для 
бритья. Причем, чтобы избежать 
раздражения на коже, бритвой нужно 
двигать наоборот — по росту волос. 

КАК СДЕЛАТЬ «СТРИЖКУ КАДЫРОВА»

1. Для начала нужно избавиться от макси-
мального количества волос. Тем, у кого есть 
машинка, нужно использовать самую 
минимальную насадку. Двигаться против 
роста волос. Соответственно, на висках и шее 
снизу вверх, на фронтально-теменной зоне — 
от челки к макушке. Если машинки нет — 
берем ножницы и стрижем максимально 
близко к корню волос.

3. Теперь 
можно 
смыть 
остатки 
пены и 
волос. 
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КАРАНТИН

РАМЗАН КАДЫРОВ ПРИЗВАЛ ЧЕЧЕНЦЕВ 
ПОБРИТЬСЯ, КАК ПРЕДКИ
Глава Чеченской Республики Рамзан Кадыров неожи-
данно ответил на просьбы жителей региона разрешить 
парикмахерским работать в условиях карантина. В 
своем блоге он выложил видео, в котором предстал бритым 
наголо. «Салоны и парикмахерские не работают, поэтому я 
побрил голову, как это делали наши предки, это очень полез-
но. Наш Пророк тоже брил голову. Побрейте свои головы», 
— призвал Кадыров.  

ПОБЕДА-75

ШОЙГУ ПРОВЕРИЛ СТРОИТЕЛЬСТВО ХРАМА ПОБЕДЫ В ПОДМОСКОВЬЕ
В парке «Патриот» завер-
шается строительство 
главного храма Вооружен-
ных сил и интерактивной 
галереи «Дорога памяти». 
В среду, 22 апреля, уникаль-
ные объекты посетил министр 
обороны Сергей Шойгу. 
Стройка идет с соблюдением 
карантинных мер. Министр 
обороны также надел за-
щитную маску. Он встретился 
с главным архитектором, 
художниками и скульпторами. 
Министр посетил два музей-
ных комплекса, строитель-
ство которых тоже близится к 
завершению. Это уникальная 
интерактивная галерея «До-
рога памяти» и музей под 
открытым небом «Поле По-

беды». В комплексе «Дорога 
памяти» будут размещены 
фотографии, документы, на-
грады, а также исторические 
экспонаты времен Великой 
Отечественной войны. «Поле 
Победы» — это реконструк-

ция мест сражений во время 
обороны Москвы в 1941 году. 
Реконструкция выполнена 
по архивным документам и 
фотографиям того времени. 
Все уникальные объекты 
должны быть готовы к 9 Мая.

КРИМИНАЛ

ПОДРОСТОК ЗАДЕРЖАН ЗА ПОДГОТОВКУ МАССОВОГО УБИЙСТВА В ШКОЛЕ
18-летний житель Тюмен-
ской области готовил мас-
совое убийство в одном из 
местных учебных заведе-
ний. Сотрудники ФСБ изъяли 
у задержанного ружье, два 
охотничьих ножа, средства 
связи, аммиачную селитру и 

инструкции из сети Интернет 
по изготовлению самодель-
ного взрывного устройства. 
В отношении молодого чело-
века возбуждено уголовное 
дело по статье «Приготовле-
ние к убийству общественно 
опасным способом двух и 

более лиц». Свои намерения 
он подтвердил в показаниях. 
Пока не совсем понятно, кто 
бы мог стать его жертвой. 
Ведь в настоящее время 
в связи с коронавирусом 
школы в области работают 
дистанционно.
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На моем веку не было в Америке выборов 
более интригующих, с неожиданными пово-
ротами и абсолютной неопределенностью 
в исходе. Еще три месяца назад, к примеру, 
я совсем не исключал, что по результатам 
праймериз демократы, к ужасу многих, будут 
вынуждены номинировать своим кандидатом 
социалиста Берни Сандерса. А тот на общих 
выборах, вне всякого сомнения, с треском 
продует Дональду Трампу.

Собственно, победа Трампа была для 
меня очевидной и в случае, если кандидатом 
от демократов стал бы Джо Байден, не говоря 
уже обо всех остальных претендентах. Вопре-
ки истории с импичментом и всем другими 
попытками демократов потопить президента 
Трамп виделся мне абсолютным триумфато-
ром в схватке с любым оппонентом, которого 
могла выставить Демпартия. Разве что какой-
то невероятный, чрезвычайный ход событий 
— то, что называют «черным лебедем», — мог 
бы испортить эту картину.

И надо же, чтобы реализовался имен-
но этот сценарий! Прилетевший из Китая 
«черный лебедь» — этот ужасный коронави-
рус — выбил у Трампа его главное оружие: 
блистательные успехи в экономике. Имея 
в активе рекордный уровень занятости, рост 
доходов, отличные биржевые показатели, 
Трампу не были страшны никакие нападки 
демократов. И вот все это ухнуло в бездну 
в считаные недели. Что же теперь?

Теперь Трампу остается рассчитывать 
только на то, что ему удастся доказать свои 
лидерские качества в условиях кризиса. Ну 
и еще — на слабость своего соперника, когда 
дело дойдет до голосования. Ни то, ни другое 
пока Трампу не гарантировано.

Если послушать его противников, то пре-
зидент проявил чуть ли не преступную халат-
ность, когда медлил с принятием необходи-
мых решений в условиях надвигающейся 
пандемии. В этих обвинениях, конечно, есть 
доля правды, но гораздо больше — лицеме-
рия и политической борьбы. Как, например, 
в претензиях к Трампу, что тот ранее проиг-
норировал опасность, которую несет вирус. 
Возможно, тогда президент и в самом деле 
не был настроен так решительно, как сейчас. 
Однако уже 31 января — буквально через не-
сколько дней после выявления в США первого 
случая заражения коронавирусом — он нало-
жил запрет на авиасообщение с Китаем. Это 
избавило Калифорнию от обычного наплыва 
китайцев — а это 7000 человек в день, иные 
из которых прибывали прямыми рейсами 
из Уханя. За что, кстати, тогда демократы 
обвинили Трампа в расизме.

Президента ругают многие, но громче 
всех мы слышим голос Нэнси Пелоси, спи-
кера нижней палаты Конгресса. Той самой 
Нэнси Пелоси, которая 24 февраля — почти 
месяц спустя после указа Трампа о прекра-
щении рейсов из Китая — разгуливала под 
камерами по кишащему людьми Чайнатауну 
в Сан-Франциско, призывая жителей без 
боязни выходить в город и делать покупки: 
мол, все в городе хорошо, ничего страшного 
не происходит…

Конечно, у Трампа были и есть просчеты 
в его противодействии инфекции, но едва 
ли более грубые, чем у лидеров других 
стран. Практически все государства ока-
зались не готовы к этой беде. Едва ли есть 
хоть одно правительство, которое в этой 
связи не подвергалось бы критике. Но одно 
дело — критика с целью подтолкнуть власти 
к исправлению ошибок, и совсем другое — 
критика в качестве оружия политической 
борьбы. 

Сражение с вирусом демократы превра-
тили в сражение за власть. То, что не удалось 
сделать ни силами спецпрокурора Мюлле-
ра (вспомним его расследование о якобы 
имевшем место сговоре Трампа с Кремлем), 
ни путем других расследований в Конгрессе, 
ни посредством импичмента, противники 
Трампа пытаются добиться сейчас, когда 
в стране бушует эпидемия. Что бы ни сделал, 
что бы ни сказал президент — плохо все. Пло-
хо, когда он берет на себя единоличную от-
ветственность за какие-то решения, и плохо, 
когда он делегирует решения губернаторам. 
Его винят в высокой смертности от корона-
вируса и в тоже время возмущаются тем, что 
он продвигает использование без должной 
проверки и обычных формальностей проти-
вомалярийного лекарства, которое реально 
спасает людей! Все что угодно, чтобы создать 
картину никчемного руководства страной.

Все правительства сейчас — в ме-
таниях между тем, чтобы сохранить здо-
ровье людей, придерживаясь протокола 
«оставаться дома» и приостановки работы 
бизнесов, и необходимостью не слишком 
затягивать эту ситуацию, чтобы избежать 
развала экономики. Где проходит золотая 
середина, в точности никому не известно. 
Понятно только, что если затянуть с отменой 

ограничений — последствия могут быть еще 
более губительными, чем сама пандемия. 
Также понятно, что чем меньшей кровью 
стране удастся выбраться из этого кошма-
ра, тем больше шансов у Трампа одержать 
победу на выборах. Это прекрасно понимают 
и его противники, в чьи планы определенно 
не входит помогать президенту.

В любом случае главные баталии еще 
впереди — когда начнется возвращение 
страны к нормальной жизни. И вот тут ис-
ход — то есть то, с чем Америка подойдет 
к выборам, — пока остается в тумане.

Как бы ни повернулись события, сопер-
ником Трампа на всеобщих выборах должен 
стать Джо Байден. Я говорю «должен», потому 
что по всем партийным правилам, когда его 
единственный конкурент Берни Сандерс вы-
шел из игры, ему предстоит быть выдвинутым 
в кандидаты на предстоящем в августе парт-
съезде Демпартии. Однако совсем не факт, 
что именно так и будет. Байден не просто 
стар: признаки надвигающейся деменции 
с каждым месяцем дают все больше о себе 
знать. И раньше никто не подозревал его 
ни в красноречии, ни в ясности мысли, но се-
годня его неспособность закончить предло-
жение, перескакивание с одной невнятной 
мысли на другую, весь его анемичный облик 
оставляют тягостное чувство. Страшно пред-
ставить картину его дебатов с энергичным, 
нагловатым Трампом. И еще страшнее — 
представить в роли лидера страны в ее самый 
трудный период. 

Ситуацию мог бы как-то спасти деятель-
ный вице-президент с прицелом на после-
дующую отставку Байдена (в случае его ги-
потетической победы на выборах), скажем, 
по состоянию здоровья. Тогда обязанности 
президента перешли бы к его вице-, и страна 
вздохнула бы с облегчением.

Возможно, именно такой план и был у ап-
паратчиков и главных доноров партии, когда 
они вынужденно сделали ставку на Байдена. 
Такой план могли бы принять и избиратели 
— те, для кого личность Трампа абсолютно 
неприемлема. Но и тут Байден ухитрился 
перерезать пути отступления: он постоянно 
публично твердил, что его вице- должна 
быть непременно женщиной, которая мало 
того что в основном разделяет его взгля-
ды, но и имеет достаточный опыт, чтобы, 
если понадобится, могла тут же приступить 
к президентским обязанностям. Последнее, 
кстати, и наводит на мысль о задуманной 
«рокировочке». 

Но почему именно женщина? Ну да, по-
нятно: для того, чтобы привлечь на свою сто-
рону избирательниц. По этой части у Байдена 
репутация не то чтобы подмочена, но его 
манера постоянно приобнимать собеседниц 
и вообще как-то прикасаться к ним сегодня 
в Америке явно не в тренде. А тут еще со свои-
ми разоблачениями совсем некстати высту-
пила некая Тара Рид, жалуясь на сексуальную 
тиранию Байдена 30 лет назад. Возможно, 
это и навет, но душок остается.

Впрочем, проблема в другом: женский 
идеал соратницы с опытом, задуманный 
в грезах Байдена, в реальной жизни не про-
сматривается. А вот подходящий кандидат 
мужского пола на этот пост есть: губернатор 
штата Нью-Йорк Эндрю Куомо. Деятельный 
политик, он получил всеамериканскую из-
вестность и одобрение как раз сейчас — 
своей деятельной борьбой с последствиями 
пандемии. Но нет, Байден уже сделал свою 
«женскую» заявку, а значит, с «рокировочкой» 
фокус едва ли пройдет.

Проблема с Байденом еще и в том, что 
левому крылу Демпартии — так называемым 
прогрессистам, которые шли за Сандер-
сом, — имя Байдена столь же противно, как 
и Трампа. Хоть Сандерс и проявил партий-
ную лояльность, призвав своих избирателей 
поддержать Байдена, едва ли многие из них 
вообще пойдут на избирательные участ-
ки. Более того, я совсем не исключаю, что 
кто-то из духа протеста даже проголосует 
за Трампа. Во всяком случае, именно такую 
картину мы наблюдали на прошлых выборах. 
А что, если к тому же Трамп сможет как раз 
перед выборами всерьез, с документами, 
размотать коррупционную историю семьи 
Байденов на Украине?

В общем, с какой стороны ни смотри, 
Байден в этих сражениях — не боец. 

Что же остается демократам — помимо 
попыток как-то завалить Трампа еще до вы-
боров? Только одно: совершив немыслимый 
кульбит, придумать, как обойти партийные 
правила и выставить против Трампа более 
достойного игрока. Например, того же Эн-
дрю Куомо. А в этом случае исход сраже-
ния, думаю, сегодня никто не взялся бы 
предсказать. 
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непредсказуемыми

Число нарушений Правил до-
рожного движения в стране в пе-
риод самоизоляции увеличилось 
на 18,5%, при этом значительная 

их часть — это превышение скорости. Дей-
ствительно, при поездке по Москве на автомо-
биле в период самоизоляции можно заметить: 
даже если ты едешь с идеальной скоростью 
60 км в час по городской улице, все равно тебя 
наверняка будут обгонять, причем не единож-
ды, — именно те, кто стремится домчаться 
за 15 минут по полупустым дорогам.

Однако есть и другое объяснение. Напри-
мер, координатор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов придерживается мнения, что 
причина всплеска нарушений не только в том, 
что люди стремятся доехать с ветерком.

— На дорогах у нас много «скоростных 
ловушек», то есть участков, где разрешенная 
скорость внезапно снижается, а потом воз-
вращается обратно. К примеру, ты едешь 
по улице с разрешенной скоростью 60 км, 
а потом на каком-то участке — разрешенная 
40. Когда машин много, люди стараются дер-
жаться в скорости потока, поэтому реже по-
падают в такие «искусственные ямы». Сейчас 
же я не удивлен, что штрафов стало больше. 
Автомобилисты едут по свободной дороге, 
стараются держать ровную скорость и именно 
из-за этого попадают под внимание камер 
контроля, — объясняет Шкуматов.

По его словам, именно из-за таких «ско-
ростных ловушек» на дороге многие опытные 
водители, которые отлично знают Москву, 
все равно стараются ездить с включенным 
навигатором: как известно, система не только 
строит удобный маршрут, но и оповещает 
о превышениях скорости, камерах контроля 
и ДТП впереди. Поэтому тем, кто не хочет 
платить штрафы, не чувствуя своей вины, 
рекомендовано не отказываться от такой 
«компании» в салоне. 

Однако искусственно подстроенные 
на дорогах «ловушки» и превышение ско-
рости — не единственное, чем отличились 
московские автомобилисты за последние 
дни. Как сообщали читатели «МК», и в центре 
города, и на главных вылетных магистралях 
неоднократно можно было увидеть водителей, 
пренебрегающих даже основными правилами 
дорожного движения. Например, тех, кто ре-
шил уйти в поворот в последний момент и по-
тому перестроился через несколько полос. 

Или тех, кто решил проехать задом, поскольку 
пропустил нужное место.

С одной стороны, как объясняют экс-
перты, самоизоляция не при чем: на дорогах 
всегда есть небольшой процент неграмотных 
водителей. С другой — почти мгновенно опу-
стевшие улицы Москвы провоцируют пре-
небречь какими-то «скучными» правилами 
вроде поворота из крайнего ряда или про-
сто полихачить: мол, когда еще доведется 

погонять по пустому Садовому кольцу! Для 
того чтобы соблюдать правила даже на иде-
ально пустой дороге, необходима внутренняя 
дисциплина. 

— Самое страшное, что может произойти 
с автомобилистом на дороге, — это ощущение 
эйфории, — объясняет инструктор по вожде-
нию Михаил Гриднев. — Не зря большая часть 
ДТП происходит в выходные и праздничные 
дни. Если водитель летит по пустой доро-
ге, ни о чем не думает и подпевает музыке 
из магнитолы, велик риск, что он не заметит 
потенциально опасную ситуацию. Поэтому 
я настоятельно рекомендую всем своим уче-
никам быть начеку всегда: и ранним утром, 
и на пустых дорогах. Так выше шанс, что вы 
вовремя заметите водителя, который ведет 
себя странно, и сможете избежать потенци-
ально опасной ситуации. 

К возможным рискам можно отнести 
не только столкновения автомобилей, но и 
наезд на пешехода. Как сообщают пред-
ставители ГИБДД, в марте количество ДТП 
с участием пешеходов снизилось более чем 
на 20% — это легко объяснимо, т.к. большин-
ство москвичей сейчас остается дома. Но по 

сравнению с прошлым годом увеличилось 
количество аварий с пострадавшими велоси-
педистами. Всего таких случаев было за март 
25. Выявили в ГИБДД и возраст водителей, 
которые становятся участниками ДТП чаще 
всего: шоферы от 30 до 40 лет попадали в ава-
рии 169 раз, что меньше, чем в аналогичный 
период предыдущего года, на 12%. 

Однако вместе с тем остается риск на-
езда по вине пешехода: расслабленные 
малым количеством машин, люди ленятся 
дойти до «зебры» или подземного перехода 
и пробуют перебежать наудачу даже широкие 
магистрали — например, Садовое кольцо или 
Ленинский проспект. Водитель не ожидает 
увидеть там пешехода (и он держит скорост-
ной режим, как мы объясняли ранее), в ре-
зультате чего происходит ДТП.

■ ■ ■
Один из главных поводов для тревоги 

столичных водителей сегодня — контроль про-
пусков для поездок по городу: ранее в СМИ 
и социальных сетях появилась информация, 
что в случае нарушения пропускного режима 
штраф придет с каждой камеры, которая за-
фиксирована проезд автомобиля. 

Глава столичного Департамента тор-
говли и услуг Алексей Немерюк объяснил, 
что в Москве пока обсуждают этот вопрос: 
технические возможности есть, но не все 
уверены в необходимости таких строжай-
ших мер. Ранее эксперты МАДИ настаивали 
на сохранении схемы «один штраф в сутки», 
однако точных данных по этому вопросу 
пока нет.

Если штрафы действительно будут 
«прилетать» с каждой камеры, основанием 
для этого послужит Кодекс города Москвы 
об административных правонарушениях, со-
ответствующие изменения в который были 
внесены Мосгордумой 1 апреля 2020 года. 
Как объяснял автор инициативы депутат Ки-
рилл Щитов, штрафы за нарушение режима 
самоизоляции будут назначаться так же, как 
за нарушение ПДД, — без составления про-
токола и личного присутствия нарушителя, 
а только по данным камер контроля. Против 
такого решения активно выступает депутат 
Госдумы Вячеслав Лысаков: по его мнению, 
в текущей ситуации корректно пользоваться 
исключительно нормами федерального КоАП, 
а не московского. 

Дарья ТЮКОВА.

МЫ СИДИМ, 
А ШТРАФЫ 
РАСТУТ
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С нефтью происходит нечто ирра-
циональное: что ни день, то новый 
ценовой коллапс. В среду, 22 апреля, 
марка Brent подешевела до $15,98 
за баррель. В последний раз она 
скатывалась ниже $16 в июне 1999 
года. При этом стоимость фьючерса 
сорта WTI установилась на отметке 
в $10,85. Накануне глава Минэнерго 
Александр Новак связал ситуацию 
с отсутствием спроса и затоварива-
нием хранилищ. Между тем эти эпи-
ческие события вкупе с болезненной 
реакцией на них участников рынка 
продолжают подтачивать рубль. Его 
курс близок к обвалу и пока держит-
ся лишь за счет активной продажи 
Центробанком долларов на бирже 
по бюджетному правилу. Денег 
в стране наперечет, но иного выхода 
нет.

В понедельник ЦБ направил на поддерж-
ку рубля более $222 млн (16,8 млрд рублей) 
— рекордную сумму с начала интервенций 
весной 2020 года. До этого он дважды — 17 
и 20 апреля — выделял по 14,8 млрд рублей, 
однако курс российской валюты продолжал 
падать. 22 апреля усилия регулятора дали 
плоды: через 30 минут после открытия торгов 
на Мосбирже курс стабилизировался: доллар 

и евро дорожали лишь на 7–10 копеек, а через 
50 минут они уже дешевели на 40 копеек. 

Напомним, в «черный понедельник» 20 
апреля цены на нефть марки WTI обруши-
лись до отрицательных значений, достигнув 
в какой-то момент биржевых торгов отметки 
в -$40 за баррель. Никогда прежде мир не ви-
дел такого «зазеркалья», как охарактеризова-
ла ситуацию газета The Washington Post. Все 
дело в том, что страны не могут быстро со-
кратить добычу, изначальные объемы которой 
ориентированы на растущую, а не впавшую 
в кризис мировую экономику. Вечером 21 
апреля компания Royal Vopak NV из Роттер-
дама, крупнейший на планете оператор не-
фтяных терминалов, заявила, что резервы 
хранения сырой и переработанной нефти 
в мире практически исчерпаны. 

«Картина на нефтяном рынке край-
не мрачная, — говорит руководитель ИАЦ 
«Альпари» Александр Разуваев. — В апреле 
падение потребления составит 30–35 млн 
баррелей в сутки, в мае — 25–30 млн б/с. 
В июне карантинный режим, вероятно, начнут 
смягчать, поэтому падение потребления мо-
жет снизиться до 15 млн б/с. Однако к этому 

времени нефтехранилища будут заполнены 
под завязку». 

По словам эксперта, в среднем за текущий 
квартал падение спроса составит 23–25 млн 
б/с, сокращение добычи — 10 млн б/с. Пико-
вые уровни дисбаланса придутся на апрель 
и май, в этот период мы можем увидеть нефть 
по $10 или даже ниже. Добычу надо снижать 
немедленно, а не с 1 мая — даты, предусмо-
тренной недавним соглашением ОПЕК+. Что 
касается перспектив рубля, то ослабления 
до 100 за доллар не будет — этого просто 
не допустит ЦБ. Хотя выход курса в коридор 
85–90 весьма вероятен. 

«К середине дня 22 апреля нефтяные ко-
тировки слегка «отскочили», — констатирует 
старший аналитик «БКС Премьер» Сергей 
Суверов. — Участники рынка ждут от стран 
ОПЕК+ дополнительного сокращения добычи, 
что маловероятно. Переломить нынешний 
тренд на понижение может только одно — 
хотя бы частичное восстановление спроса. 
В этих условиях рубль испытывает нешуточные 
перегрузки, но пока держится — благодаря 
все более интенсивным валютным интервен-
циям ЦБ и налоговому периоду. Центробанк 

компенсирует рынку падение марки Urals ниже 
$25 за баррель. Тем не менее выход на рубеж 
80 за доллар вполне реален».

 В ближайшие два-три месяца нефть про-
должит дешеветь, и ни ОПЕК+, ни Россия ничего 
не смогут с этими объективными обстоятель-
ствами поделать, убежден бывший замести-
тель министра энергетики Владимир Милов. 
По его словам, ситуация назревала давно: 
на протяжении многих лет рынок функциони-
рует в условиях кризиса перепроизводства. А в 
апреле, в самый разгар пандемии коронави-
руса, игроки не поверили в новое соглашение 
ОПЕК+, что и породило такой парадокс, как 
отрицательные цены. Они означают, что по-
ставщик доплачивает покупателю, чтобы тот 
согласился забрать товар и хранить у себя. 

 Судя по всему, возникший казус еще 
долго будет осмысливаться рынком. Сложно 
осознать, что нефть потеряла всякую ценность, 
пишет американское издание The New York 
Times. Когда на дорогах нет автомобилей, 
а в небе — самолетов, пострадавшим от панде-
мии экономикам больше не нужно потреблять 
так много сырой нефти, согласна испанская 
Pais. Отрицательные цены — самая наглядная 
иллюстрация глубины кризиса, охватившего 
нефтяной сектор, резюмирует британская 
Financial Times.

Георгий СТЕПАНОВ. 

Российская валюта держится за счет 
многомиллиардных интервенций ЦБНЕФТЬ УВОДИТ РУБЛЬ В «ЗАЗЕРКАЛЬЕ»

Заведующий урологическим от-
делением госпиталя для ветера-
нов войн №3 Максим Старинский 
слег с высокой температурой 10 

апреля, после того, как весь день в специаль-
ном костюме занимался пациентами с COVID-
19. По данным «МК», не так давно госпиталь 
был переоборудован для приема больных с ко-
ронавирусом. В тот день 56-летний Старин-
ский пришел домой около полуночи с высокой 
температурой.

Несколько дней Максим Валерьевич про-
лежал дома. К высокой температуре (38–38,5) 
вскоре присоединились кашель, слабость, 
тошнота. 15 апреля Старинский, заподозрив 
у себя коронавирус, вызвал «скорую помощь». 
Врачи отвезли коллегу в родной госпиталь. Тут 
он пробыл два дня — угрожающие симптомы 
все нарастали, поэтому было решено пере-
вести больного в Коммунарку. Здесь врача 
подсоединили к аппарату ИВЛ. Увы, 20 апреля 
он умер.

— Все это время нам говорили, что со-
стояние тяжелое, но стабильное. А потом по-
звонили, сказали: остановка сердца. Справки 
о смерти еще нет, так как большая очередь 
на вскрытие, — говорят родные.

С их слов, погибший был в целом крепким 
мужчиной, страдал небольшой гипертонией, 
но и только. У Старинского осталось двое де-
тей — дочь 23 лет (заканчивает медицинский 
институт) и 17-летний сын. Отец погибшего — 
заслуженный медик Валерий Владимирович 
Старинский, замгендиректора по науке НМИЦ 
радиологии Минздрава России, главный внеш-
татный онколог Центрального федерального 
округа РФ. Он кашляет, хотя в принципе с сыном 
постоянно не общался: они живут на одном 
этаже, но в разных квартирах. У всей семьи 
вчера должны были взять мазки на коронави-
рус — больше всех с погибшим контактировали 
жена и сын (дочь живет отдельно). Родственни-
ки также предполагают обработать квартиры 
дезинфицирующими средствами.

Отзывы о Максиме Старинском сплошь 
положительные: «Очень компетентный, вни-
мательный и профессиональный врач. Провел 
операцию быстро и качественно (почти без 
болезненных ощущений). Более чем ожидае-
мые результаты. Первый раз попал в руки вни-
мательного врача. Во время восстановления 
всегда интересовался самочувствием, опера-
тивно реагировал на просьбы и замечания», 
— написал один из пациентов.

Сергей БОРИСОВ.
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ПОГИБ 
В СРАЖЕНИИ...

История с крупным столичным чинов-
ником, начинавшаяся как детектив 
с элементами трагифарса, заверши-
лась, увы, трагедией. Заместителя 
главы Департамента культуры Леони-
да Ошарина нашли мертвым в арен-
дованной квартире в Ялте в среду 
днем. Бывший директор двух круп-
нейших театров ушел действительно 
по-английски — бесследно исчез 
почти месяц назад. Что могло прои-
зойти с успешным, уравновешенным, 
уважаемым человеком? Театральная 
Москва в шоке.

Сначала — предыстория. До 25 марта 
Ошарин жил на даче в Истринском районе. 
Но вмешались коронавирусные проблемы: 
за городом плохо ловит Интернет, а у Леони-
да Вячеславовича на дистанционке — двое 
детей-школьников, поэтому супруга пред-
почла изолироваться с ними в московской 
квартире.

26 марта случилось нечто. Нечто, заста-
вившее чиновника перекрыть воду в доме, 
запереть двери и поехать в аэропорт. Супругу 
о планах в известность он не поставил — более 
того, отключил телефон. Конфликт в семье 
вроде бы исключается. Зато не исключен вне-
запный психоз (возможно, на почве алкоголя): 
Ошарин уехал, даже не собрав чемодан, забыв 
зубную щетку и таблетки от гипертонии.

Искать Ошарина сразу семья не стала — 
выжидала несколько дней. Почему? Да про-
сто неожиданные исчезновения уже бывали. 
Например, 12 лет назад он пропал на неделю. 
Но тогда семья хотя бы примерно знала его 
местонахождение.

В итоге родные забили тревогу. Поли-
цейские быстро отследили маршрут исчез-
нувшего. Ошарин снял деньги в банкомате, 
купил билет до Сочи. Затем он переехал 
в Краснодар, а 30 марта отправился на так-
си в Ялту. Банковской картой он пользовался 
как в Сочи, так и в Краснодаре. По данным 
видеокамер, Ошарин в гостинице жил один, 
ходил по улицам так же один и в такси сел без 
сопровождения.

Казалось бы — простой загул. Чинов-
ник взял с собой немалую сумму (300 тысяч 
рублей), а перед отъездом еще и написал 
заявление об отпуске. Невольно напрашива-
лись почти гротескные аналогии с персона-
жами и литературными (булгаковский Степа 
Лиходеев, который еще и директор театра), 
и киношными (герой Крамарова из «Джентль-
менов удачи», помнится, мечтал купить пиджак 
и уехать в Ялту). К сожалению, реальность 
оказалась куда печальнее и загадочнее.

Леонид Вячеславович снял квартиру 
в апартаментах на Пушкинской, 21. Причем 
предоплату за месяц сделал еще 26 марта 
— то есть все продумал заранее. При заселе-
нии представился Леонидом, но документов 
не показал. Вчера, когда поисками чиновника 

занимались уже на высоком уровне, местные 
оперативники наведались в съемную кварти-
ру. Дверь оказалась заперта изнутри. Вскрыв 
ее, сыщики нашли тело жильца в ванной. Оша-
рин был в трусах. И — как утверждают меди-
ки — никаких следов насилия на трупе! Это 
же подтвердил Следственный комитет. Однако 
откуда-то родилась версия о самоубийстве 
и даже его способе. Здесь могут быть два 
варианта: либо тлен скрыл следы суицида, 
и потому его не сразу распознали врачи. Либо 
первоисточник дал неточную информацию, 
а смерть Ошарина вполне естественная (на-
пример, от сердечного приступа).

Леонид Ошарин — человек с репутаци-
ей. Так в театральной среде считали всегда: 
и когда он был просто директором, но, что 
немаловажно для понимания личности, сразу 
двух столичных театров, и позже, когда стал 
чиновником — причем для многих совершенно 
неожиданно. Математик по образованию, 
Ошарин никогда не слыл дилетантом в театре. 
Напротив, многие полагали, что считать теа-
тральный бюджет, грамотно распоряжаться 
им он умеет благодаря своим знаниям. 

Тот факт, что Ошарин был директором 
двух театров, также говорит о его деловых 
качествах. Да и театры эти нехилые — «Et 
Cetera» у Калягина и Театр им. Маяковского: 
большие труппы, артисты с именами, выделяе-
мые бюджеты… У его коллег часто возникал 
вопрос: как он умудряется сидеть на двух 
стульях? Вот умудрялся, и весьма эффектив-
но. Мало того, при этом еще в обоих театрах 
вел стройки. Это его усилиями «Маяковка» 
обрела новенький, как с иголочки, уютный 
филиал на Сретенке, где еще до карантина 

было выпущено несколько громких премьер. 
Что и говорить: серьезный практик театра, 
уважаемый коллегами человек. И вдруг…

Этим «вдруг» стал переход Леонида Оша-
рина из практика в чиновники столичного Де-
партамента культуры, на высокие позиции. 
Коллеги тогда чрезвычайно удивились такому 
его решению. «Зачем ему это?» — не скрыва-
ли удивления все. Обычно немногословный, 
Леонид отделывался фразой типа «Ну так 
получается». При этом, переходя в чиновники, 
он явно терял в зарплате: два директорских 
оклада плюс заработок в Школе-студии МХАТ, 
где он вел курс. Вопросы были, но они быстро 
ушли, как только Леонид сел в кресло зама 
Александра Кибовского и начал работать. Во-
первых, он ничуть не изменился: не важничал, 
как говорится, не «включал начальника» над 
своими бывшими коллегами. Напротив, был 
спокойным, ровным со всеми в отношениях 
и, главное, — дельным. Вникал, решал или 
старался решить проблемы московских теа-
тров, обходился без формальностей. И, на-
ходясь среди чиновников, держал себя всегда 
скромно, но с достоинством. 

Что же, кризис среднего возраста, пом-
ноженный на кризис всей нашей планеты, 
заставил Леонида Вячеславовича принять 
столь страшное решение? Или просто сердце 
не выдержало напряжения последних дней? 
Ответ, думается, мы найдем очень скоро.

Марк ВАРШАВЕР, дирек тор 
«Ленкома»:

— Свой бизнес? Что вы?! Он 24 часа 
занимался театрами. Когда ему было еще 
и бизнесом заниматься? И потом, одет он 
был всегда хорошо, но видно было, что живет 
на свои. У него же трое детей. Какое горе для 
семьи и какая потеря для театра!

Александр КАЛЯГИН, худрук театра 
Et Cetera:

— Он со мной с рождения театра, когда мы 
начинали еще на Арбате, и потом, когда пере-
ехали в новое здание, Леня все взял на себя. 
Он был просто родной человек. Я мог с ним 
ругаться, спорить, но он делал все, рос и вырос 
в потрясающего профессионала. Леня знал 
все законы, как вести стройку, — до деталей. 
После него трудно найти кого-то подобного. 
Я не верю в версию самоубийства. Не знаю… 
Но что-то с ним происходило. Мужчина в этом 
возрасте — 40–50 лет — всякое может слу-
читься. Опасный возраст. Последний раз мы 
виделись 21 или 22 марта. Он забежал, сказал, 
что должен поехать в Кинешму на юбилей 
отца. И они все поехали, а потом… Ну, вы сами 
знаете, что произошло.

Марина РАЙКИНА, Сергей БОРИСОВ, 
Лина КОРСАК.

ПОБЕГ НА СВИДАНИЕ СО СМЕРТЬЮ
Загадочная гибель 
театрального чиновника 
на крымском курорте
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Споры и конфликты между 
соседями по даче — довольно 

частое явление. К сожалению, 
добиваясь от кого-то соблюдения 

своих прав и свобод, мы часто 
забываем об обязанностях. И о том, 

что наша свобода заканчивается 
там, где начинается свобода 

другого человека. Поэтому 
в скором времени в Гражданском 

кодексе будут отдельно прописаны 
«соседские права». А пока 

депутаты трудятся над поправками 
в закон, «МК» попросил экспертов 
рассказать, как грамотно решать 

конфликтные ситуации на даче. 

Баба-яга против
Мудрые люди говорят: сначала 

выбери себе доброго соседа, а по-
том уже строй дом. Но каждый учится 
на своих ошибках. Вот и Ольга с Мак-
симом К., выбирая участок под дачу, 
меньше всего думали о том, кто будет 
жить с ними по соседству.

Проблемы возникли сразу, как 
только они начали строиться. Пожилую 
соседку раздражало абсолютно все, 
а ее претензии лились непрерывным по-
током. То она обвиняла их в том, что дом 
строят слишком близко к общему забору, 
и поэтому ее участок погрузился в веч-
ный мрак. То шум во время строительства 
ей мешал, из-за чего наряд полиции чуть 
ли не каждый день приезжал проверять, 
как строители соблюдают режим тишины. 
Даже собака — крошечный мопс — стал 
причиной соседского конфликта. Баба-яга 
(так Ольга с Максимом называли между 
собой склочную соседку) утверждала, что 
пес пытался задушить ее кур.

Закончился конфликт плачевно для 
обеих сторон. Однажды Ольга нашла свою 
собаку на участке чуть живой, а в ветеринарной 
клинике сказали, что ее отравили. Поскольку 
мопс в тот день не покидал пределов участка, 
Ольга с Максом решили, что это соседка под-
бросила им отраву. Она, кстати, грозила рас-
правиться с ненавистным псом. Потерявшие 
домашнего любимца люди в какой-то момент 
потеряли и голову: они бросились выяснять 
отношения со злой соседкой и не заметили, 
как от слов перешли к драке. Пожилая женщина 
упала и сломала ногу — после этой травмы 
пенсионерка осталась инвалидом. А на су-
пругов завели уголовное дело, которое чуть 
не закончилось для них реальным сроком. 
От тюрьмы их спасло то, что они полностью 
оплатили соседке дорогое лечение и реаби-
литационный уход. Кстати, дачу им пришлось 
продать…

Кто прав?
Конечно, далеко не все ссоры между со-

седями по даче перерастают в кровавую вен-
детту, но даже вяло тлеющий конфликт может 
изрядно отравить жизнь и отбить всякую охоту 
пользоваться загородной недвижимостью. 
Юристы убеждены, что в нашей стране давно 
назрела необходимость в правовом урегули-
ровании отношений собственников соседних 
участков земли. А «соседское право» как сово-
купность юридических норм давно существует 
во многих цивилизованных странах и успешно 
применяется в судебной практике. Потому 
что далеко не все спорные вопросы между 
дачниками можно разрешить с помощью Зе-
мельного или Градостроительного кодекса. 

«Часто споры между соседями возникают 
еще на стадии проектировки участка, при 
его межевании. Обязательно найдутся люди, 
которые будут спорить или судиться из-за 
того, что сосед, по их мнению, на несколько 
сантиметров передвинул забор. Во время 
строительства тоже возникает немало кон-
фликтов. Если дом высокий, он может пере-
крывать солнечный свет на соседнем участ-
ке. В принципе Градостроительный кодекс 
регулирует этот вопрос. Там сказано, что 
возведение строений на садовых участках 
высотой более 20 метров и 3 этажей запре-
щено. Но в большинстве подмосковных СНТ 
участки маленькие, там даже такой дом, 
с разрешенной высотой, может создать 
проблемы соседям. Если соседский дом 
перекрыл красивый вид, то новые поправ-
ки в ГК предлагают учитывать этот факт 
как ущемление собственника в законных 

правах. Разрешить в суде подобный спор будет 
очень сложно, поэтому, я считаю, такие во-
просы соседям лучше всего согласовывать 
до начала строительства», — рассказывает 
первый зампред Мособлдумы, председа-
тель Союза дачников Подмосковья Никита 
ЧАПЛИН.

Но одними градостроительными спора-
ми, продолжает Чаплин, дачные конфликты 
не исчерпываются. 

«Представьте такую ситуацию: в СНТ 
через какой-то участок проходят общие ком-
муникации, периодически их нужно ремонти-
ровать, но хозяин участка никого не пускает 
на свою территорию. После принятия поправок 
о «соседском праве» владельца участка с сер-
витутом обяжут беспрепятственно пропускать 
соседей для ремонта коммуникаций», — про-
должает депутат.

Вот еще распространенный пример 
конфликта между соседями. В последнее 
время дачники стали часто разводить у себя 
на участке всякую живность, строят птичники, 

обустраивают пасеки. Личное подсобное хо-
зяйство — это, конечно, хорошее подспорье 
для домашнего бюджета, но каково соседям 
жить рядом со скотным двором? Неприятный 
запах, мухи — такие прелести загородной 
жизни мало кому придутся по вкусу. А как быть 
аллергикам, которых жалят соседские пче-
лы? После принятия поправок в ГК у дачников 
появится возможность в судебном порядке 
потребовать от соседей соблюдения своих 
прав на спокойный отдых. Причем если сейчас 
закон признает соседями только владельцев 
смежных участков, то в будущем пожаловаться 
на неудобство сможет любой житель поселка, 
чьи права будут нарушены.

В проекте поправок сказано и о том, что 
нельзя возводить какие-либо сооружения 
на своем участке, если они будут вредить 
соседской территории, — например, строить 
туалет так, чтобы нечистоты текли туда. Не-
обходимо будет также пустить соседа, если 
ему нужно отремонтировать забор или сте-
ну дома, а попасть другим путем к нужному 
месту он не может. Кроме того, поправками 
запрещается сажать растения, если они могут 
повредить землю или соседские строения, 
рыть колодцы так, чтобы у соседа пересох 
его колодец, и так далее.

— Я считаю, что необходимо также внести 
в ГК требования к содержанию животных на да-
чах и в частном секторе. Надо обязать владель-
цев чипировать своих питомцев и оформлять 
им ветеринарные паспорта, тогда люди будут 
нести ответственность за брошенных кошек 
и собак, — говорит Никита Чаплин.

— А не получится ли так, что поправки 
в Гражданский кодекс окончательно по-
ссорят соседей, и суды будут завалены 
делами о дачных распрях?

— Внесение поправок не случайно было 
отложено более чем на 7 лет (первое чтение 
законопроекта состоялось еще весной 2012 
года!), по ним была проведена большая рабо-
та, и в начале декабря 2019 года законопроект 
был рассмотрен Советом при Президенте 
России по кодификации и совершенствованию 
гражданского законодательства.

Но я согласен, что нельзя порождать су-
тяжничество в судах. Поэтому соседи должны 
не только бороться за свои права, но также 
проявлять разумное терпение. Кстати, об этом 
говорится в тексте поправок. Если, напри-
мер, за забором играет громкая музыка или 
оттуда доносится запах костра, то это еще 
не повод звонить в полицию или бежать скан-
далить с соседями. Возможно, у людей про-
сто праздник. Проявите взаимное уважение 
и немножко потерпите неудобство. Главное, 
чтобы исходящий шум с соседнего участка 
или запах дыма не превышали установленных 
нормативов. 

Елена БЕРЕЗИНА.
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Множество музеев распахнули свои 
виртуальные двери по всей планете. 
Не стали исключением и музеи Мо-
сковской области, чьи экспозиции 
богаты редчайшими произведениями 
искусства, предметами старины и ар-
хеологическими находками. Здесь 
все, как в реальности. Дотронуться 
до экспоната невозможно, но рассмо-
треть его со всех сторон и узнать его 
историю — без проблем.

Сергиев Посад

На днях Сергиево-Посадскому музею-
заповеднику исполнилось 100 лет. Он 
был создан в 1920 году на основе худо-
жественных сокровищ Троице-Сергиевой 
лавры.

Сейчас в фондах около 200 тыс. экспо-
натов: иконы, произведения древнерусского 
шитья шелком, жемчугом, драгоценными кам-
нями, шедевры златокузнецов XIV–XVII вв. Тут 
расположена одна из самых крупных в России 
коллекций народного костюма, домашней 
утвари, орудий труда, которые демонстрируют 
самобытную красоту крестьянской жизни. 
Широко представлены живопись, графика, 
фотография, документы, книги, памятники 
археологии и нумизматики. 

Захожу в музей. Передо мной сразу не-
сколько «дверей» — в ризницу, на конный двор, 
в главный и краеведческий корпуса. Пере-
ступаю порог ризницы. Великолепие окладов 
икон и митр (головных уборов священников) тут 
же бросается в глаза. Узоры из драгоценных 
и полудрагоценных камней на митрах произ-
водят сильное впечатление.

«Здесь веками накапливались и храни-
лись редкие и уникальные памятники: иконы, 
рукописные и старопечатные книги, произ-
ведения лицевого и орнаментального шитья, 
изделия из золота и серебра, — рассказывает 
гид. — Они являлись вкладами и пожалования-
ми великих и удельных князей, русских царей 
и императоров, представителей знатных родов 
и различных сословий русского общества. 
Экспозиция ризницы знакомит посетителей 
с высокой художественной культурой Древней 
Руси и нового времени».

Истра

«Новый Иерусалим» — один из круп-
нейших музеев страны и главный выста-
вочный комплекс в Московской области. 
В виртуальной экспозиции благодаря до-
полненной реальности — уникальное рус-
ское искусство XVI века — начала XX века: 
предметы живописи, иконописи, скульпту-
ры, мебели и декоративно-прикладного 
искусства.

На виртуальные экспонаты нанесены спе-
циальные стикеры. Они, как экскурсионный 
гид, рассказывают об особенностях пред-
ставленных предметов искусства. Нужно лишь 
нажать кнопку компьютерной мыши. А в правом 
верхнем углу находятся аудиофайлы с общей 
информацией об авторах и их творениях.

Я захожу в виртуальное пространство 
и первым делом попадаю на актуальную вы-
ставку живописи XVI–XIX веков. Здесь есть 
работы кисти Рокотова, Боровиковского, Ай-
вазовского, Виноградова, Гольпейна, Тропи-
нина, Аргунова и многих других, возможно, 
не известных широкой публике. Но тем инте-
реснее открывать для себя эти культурные 
пласты, заглядывая в хрустальную шкатулку 
времени.

Останавливаюсь перед портретом ве-
ликой княгини Марии Федоровны. Портрет 
второй жены императора Павла Первого кисти 
Александра Рослина выполнен в розово-серой 
гамме, что было свойственно популярному в то 
время стилю рококо. Любопытно, что это копия 
основного портрета княгини, которую Рос-
лин немного видоизменил: рисунок жемчуга 
в волосах княгини совершенно другой. После 
реставрации краски на холсте стали более 
живыми. Любуясь румянцем царской особы, 

невозможно отвести взгляд. Разглядывать 
эту картину можно долго — здесь тщательно 
прописаны все детали, в том числе складки 
богатого платья.

В этой галерее пейзажей и портретов 
также особое внимание привлекает полот-
но со смешным названием «Бабы тульские». 
С этнографической точностью живописец 
Сергей Виноградов запечатлел на женщинах 
костюмы, характерные для южных регионов 
России. Обе одеты в паневы — шерстяные 
домотканые юбки. В те времена по клеткам 
на юбке женщины можно было определить 
уезд, губернию и даже деревню, где она жи-
вет. А вот узор и цвет говорили о возрасте 
обладательницы этого предмета одежды. 
Фактически в те времена женская юбка была 
не только предметом одежды, но и докумен-
том, удостоверяющим личность.

Серпухов

Основа собрания крупнейшей кар-
тинной галереи Подмосковья в Серпу-
ховском историко-художественном му-
зее — уникальные коллекции портретов, 
оружия и памятников прикладного ис-
кусства серпуховской фабрикантши Анны 
Мараевой.

Если воспользоваться онлайн-гидом 
«Артефакт», можно зайти в экспозицию. Она 
посвящена произведениям искусства запад-
ноевропейских живописцев XVII–XVIII веков 
и русских авторов XIX века, среди которых Иван 
Айвазовский, Василий Верещагин, Виктор 
Васнецов и Иван Шишкин.

Егорьевск
Е г о р ь е в с к и й  и с т о р и к о -

художественный музей прославился 

благодаря интерактивному подходу: 
здесь есть говорящие книги и зеркала, 
предсказывающие будущее. В 2010 году 
он вошел в топ-100 лучших европейских 
музеев.

Виртуальный тур позволит, не выходя 
из дома, пройтись по залам музея, украшенным 
ярким гуслицким орнаментом, и познакомить-
ся с самыми интересными экспонатами.

Удаленно можно осмотреть и «живые кар-
тины» — композиции, исполняемые людьми 
в подражание известным художественным 
произведениям. Этот вид искусства был по-
пулярным у молодежи второй половины XIX 
века — начала ХХ века.

Большие Вяземы

В усадьбе «Захарово» под присмотром 
няни Арины Родионовны прошло детство 
Пушкина. Загадочное поместье в Больших 
Вяземах послужило прообразом дома 
Онегиных в известном романе писате-
ля. В эти места поэт часто возвращался 
в сложные периоды своей жизни.

Перейдя по ссылке, можно совершить 
виртуальную экскурсию по усадьбам Госу-
дарственного историко-литературного музея-
заповедника А.С.Пушкина, а также изучить 
коллекцию предметов, хранящихся в музее.

Бородино

Музей-заповедник «Бородинское 
поле» основан на полях сражений и по-
священ Отечественным войнам 1812 года 
и 1941–1945 годов. 

Посетителям сайта музея-заповедника 
доступен виртуальный тур по всей территории 

«Бородино». С помощью онлайн-карты воз-
можно не только осмотреть местность и памят-
ники, но и зайти в монастыри, усадьбы и музеи, 
входящие в состав музейного комплекса.

На сайте музея и на «Артефакте» для вир-
туального ознакомления доступны разные 
исторические предметы: портреты полковод-
цев, крест-энколпион, монеты и офицерский 
доломан, принадлежавший ротмистру Из-
юмского гусарского полка Фридриху Патку-
лю. На каждом экспонате есть специальные 
стикеры, наведя на которые, можно узнать 
интересные факты.

Мелихово

Прогуляться по усадьбе Музей-
заповедник «Мелихово», в которой жил 
и работал Антон Чехов, возможно не вы-
ходя из дома. Виртуальный тур позволяет 
заглянуть в личный кабинет драматурга и в 
комнату, где Чехов вел свою врачебную 
деятельность.

Во флигеле-кухне представлены предме-
ты деревенского быта. Здесь можно детально 
рассмотреть русскую печь и посуду XIX века. 
В гостиной следует обратить внимание на ста-
рый рояль и картины на стенах.

Уличные камеры проводят зрителей 
по «аллее любви», огороду «Юг Франции» 
и «Левитановской горке».

Талдом
Хотите прогуляться по Дому-музею 

Сергея Клычкова, а также по новому му-
зею Михаила Салтыкова-Щедрина? Такие 
виртуальные туры размещены на сайте 
Талдомского историко-литературного 
музея. 

В главном музее хранятся данные об исто-
рии края, фотографии и домашние предметы 
известных писателей. В мемориальном доме 
Сергея Клычкова можно взглянуть на рукописи 
поэта и его личные вещи. В экспозицию музея 
Салтыкова-Щедрина вошли некоторые до-
кументы, книги и мебель, принадлежавшие 
известному романисту.

Светлана РЕПИНА.

МУЗЕЙ В ОДИН КЛИК

Научитесь решать 
конфликты
Соседские разборки нередко попа-

дают в поле зрения правоохранительных 
органов. Люди скандалят, требуют друг 
от друга соблюдения собственных прав, 
забывая, что у противной стороны они 
тоже есть. Бурное выяснение отноше-
ний редко приводит к компромиссу; как 
правило, когда все аргументы, по мне-
нию враждующих сторон, оказываются 
исчерпаны, кто-нибудь в качестве по-
следнего контрудара пытается решить 
вопрос с помощью полиции или органов 
местного самоуправления. Такие ра-
спри могут длиться годами, и только 
порядка 17% соседских конфликтов 
доходят до суда.

По словам адвоката Марины Светиной, 

если разбирать причины, по которым соседи 
по даче судятся друг с другом, то на первом 
месте стоят земельные споры, на втором — 
строительные работы, проведение которых 
так или иначе нарушает покой или ущемляет 
их интересы, а на третьем — сборная со-
лянка: тут и шум, и агрессивные животные, 
и обоюдная грубость. В 4% случаев в со-
седские распри приходится вмешиваться 

полиции, а 8% конфликтов заканчиваются 
только после смены места жительства одной 
из враждующих сторон.

Психологи советуют не доводить ссоры 
с соседями до суда, а попробовать грамотно 
выстроить с ними диалог. 

— Есть несколько психологических 
приемов, которые должны помочь в этом 
деле, — рассказывает конфликтолог 

Ирина МУХИНА. — Первый — фундамен-
тальный. Попробуйте оперировать только 
фактами, подкреплять свою точку зрения 
статьями закона и так далее. Если ваш со-
сед — законопослушный гражданин, это 
очень хороший способ достучаться до его 
чувства ответственности.

В основе второго приема лежит ме-
тод положительных ответов. Сначала вы 
задаете несколько очевидных вопросов, 
ответ на которые всегда подразумевает 
«да». А потом переходите к сути вашего 
спора — постарайтесь сформулировать его 
так, чтобы ваш собеседник вынужден был 
снова ответить «да». Например, вы говорите 
соседу: «Мы ведь должны беречь природу? 
Вы согласны, что чистый воздух — осно-
ва нашего здоровья? Значит, вы не будете 
больше жечь мусор на вашем участке?» Ваш 
сосед будет вынужден на каждый из этих 
вопросов ответить «да».

Посетить подмосковную выставку, не выходя 
из дома, стало реальным

ЗАРПЛАТЫ ПИЛОТОВ 
ДЕРЖАТСЯ НА ВЫСОТЕ 

Средние зарплаты по отраслям, ко-
торые были начислены жителям Под-
московья в прошлом году, подсчитали 
специалисты Росстата. Выяснилось, что 
больше всех в регионе зарабатывают пи-
лоты и фармакологи.

Как стало известно «МК», в области 
сельского хозяйства зарплаты колебались 
в диапазоне 35–70 тысяч рублей, а сред-
ним оказался доход в размере 48 тысяч. 
Заработок производителей лекарств до-
стиг уровня 80 тысяч рублей, специалисты 
автозаводов и заводов по производству 
различной техники стали получать в сред-
нем 60 тысяч рублей в месяц, мусорщикам 
и водопроводчикам начисляли в пределах 
37 тысяч рублей. Ежемесячный доход 
строителей составил 62 тысячи рублей 
в месяц, а заработок продавцов и работ-
ников автосервисов — 60 тысяч. Курьерам 
и почтальонам платили в 2019-м по 38 
тысяч рублей, а авиапилотам — 167 тысяч. 
Зарплаты страховщиков выросли до 78 
тысяч рублей, а вот доходы риелторов 
оказались уровнем ниже и составили 53 
тысячи рублей. Работникам здравоохра-
нения стали платить по 57 тысяч, а педа-
гогам — по 51 тысяче. 

РЕКА СВОИМ 
ЦВЕТОМ СООБЩИЛА 
ОБ ЭКОЛОГИЧЕСКОМ 

ПРЕСТУПЛЕНИИ
Видом 

местной ре-
чушки Гвозд-
ня были шо-
кированы 
во вторник, 
21  а п р е -
ля, жители 
подмосков-
ного Наро-
Фоминска. 
Неожиданно 
она окраси-
лась в ярко-
красный 
цвет. 

Как ста-
ло известно 
«МК», сотруд-
ники эколо-
гического 
отдела адми-

нистрации Наро-Фоминского городского 
округа вместе с представителями Минэ-
кологии и Водоканала спешно выехали 
на поиски источника сброса жидких отхо-
дов. В итоге специалисты нашли три само-
вольно проложенные трубы в районе про-
мышленной зоны на улице Володарского. 
Из них прямо в водоем мутными потоками 
стекают канализационные воды. «Сразу 
определить виновных не представляется 
возможным, так как на территории пред-
приятия «Химдым» большая, разветвлен-
ная канализационная сеть», — пояснили 
в местной администрации. 

На место был вызван отряд полиции, 
а Министерство экологии и природо-
пользования завело административное 
делопроизводство по факту загрязнения 
реки. Водоканал приступил к тампони-
рованию всех трех труб. Нарушителям 
грозит штраф до 100 тысяч рублей. 

МАЛЕНЬКОГО ЖИВОДЕРА 
ВЫЧИСЛИЛИ ВСЕМ 

МИРОМ 
Малолет-

ний живодер 
в П о д м о -
сковье сут-
ки избивал 
сбежавшую 
у женщины-
инвалида 
собаку. Лишь 
благодаря 
неравнодуш-
ным жителям 
пес был спа-
сен и вернул-
ся домой.

Как ста-
ло известно 
«МК», жут-
кий случай 
произошел 
19 апреля 
в Клину. Не-
сколько лет 

назад Наталья с младшим братом Оле-
гом перебрались в Московскую область 
из Средней Азии. 37-летняя женщина 
страдает тяжелым заболеванием. На-
талья давно мечтала о собаке, и полтора 
года назад ее мечта сбылась. Она завела 
щенка породы хаски, назвала его Аль-
фой. В злополучный день хозяйка ушла 
на работу, оставив любимицу под при-
смотром своего брата. Однако парень 
уснул и не заметил, как питомица сбе-
жала: входная дверь оказалась не за-
перта. Проснувшись, юноша несколько 
часов искал собаку на улице, но все было 
тщетно. Тогда Олег решился разместить 
объявление о розыске Альфы в интернет-
сообществах города. На следующий день 
парню написали неравнодушные жители 
и рассказали, что похожую собаку виде-
ли неподалеку от одной из многоэтажек 
на улице Мечникова. А чуть позже скину-
ли видео, на котором запечатлено, как 
ее избивает ребенок. Бедный пес не мог 
сбежать от обидчика, так как был при-
вязан к дереву.

Олег рассказал об этом сестре, и жен-
щина с приятельницей поехали по ука-
занному адресу. К этому времени там уже 
собралось множество людей, которые 
посмотрели в соцсетях видео и приеха-
ли спасать животное от малолетнего 
садиста. Хозяйка ужаснулась, увидев 
любимицу: один глаз затек кровью, Аль-
фа дрожала от страха и скулила. Вскоре 
местные подростки привели мучителя. 
10-летний паренек плакал и просил у всех 
прощения. Маленький живодер не мог 
внятно объяснить, за что он так посту-
пил с беззащитным псом, лишь просил 
не рассказывать родителям. По словам 
соседей, у мальчика не самые простые 
отношения в семье.

— Я не стала искать его родителей, 
— рассказала хозяйка Альфы, — вряд 
ли эти люди захотят оплатить расходы 
на ветеринарные услуги. В полицию тоже 
обращаться не стала. Стараюсь больше 
времени проводить с собакой: она теперь 
всего боится, из дома вообще не хочет 
выходить…

Несмотря на то что юнец в силу возраста 
сможет избежать серьезных последствий 
за содеянное, им уже заинтересовались 
в комиссии по делам несовершеннолет-
них. 

В ПОДМОСКОВЬЕ 
РАЗРЕШИЛИ РАБОТАТЬ 
НОТАРИУСАМ 
И ПРОДАВАТЬ СЕМЕНА

Дополнительные 
меры по борьбе 

с коронавирусом 
введены на территории 

Московской области 
со вторника

✔ С 22 апреля граждане с подозрением 
на коронавирус, а также граждане с проявле-
ниями ОРВИ и других острых респираторных 
заболеваний обязаны соблюдать режим са-
моизоляции на дому. При этом допускается 
передвижение в целях получения медпомощи, 
в том числе с использованием транспортных 
средств на основании оформленного цифро-
вого пропуска.

✔ Режим самоизоляции распространя-
ется на всех, кто проживает вместе с гражда-
нами с проявлениями ОРВИ и подозрением 
на коронавирус. Допускается передвижение 
в целях получения медпомощи. Также можно 
выходить в магазин и аптеку, выбрасывать 
мусор и гулять с домашними животными в 100 
метрах от дома.

✔ В целях контроля за соблюдением ре-
жима самоизоляции будут применять тех-
нологии электронного мониторинга место-
положения, в том числе с использованием 
технических устройств.

✔ Учитывая начало посевного сезона, раз-
решается торговля семенами и рассадой.

✔ Нотариальные конторы исключены 
из списка организаций, чья работа должна 
быть приостановлена до 30 апреля.

✔ Для передвижения по Московской об-
ласти на грузовом транспорте с 22.00 до 6.00 
цифровой пропуск не нужен.
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Муж Татьяны, как и многие 
мужчины в небольшом го-
родке Заволжске, располо-
женном на левом берегу Вол-

ги, работал вахтовым методом. Две недели 
трудился мастером на стройке в Москве, две 
недели жил дома. 

— Муж работал в столице: стройка в 
период карантина не останавливалась, — 
рассказывает Татьяна. — Я ему каждый день 
говорила: «Берегись, мой руки, не выходи без 
крайней необходимости в город…» 

 Я работаю в городской библиотеке — нас 
всех тогда уже посадили на карантин, но потом 
начальство сообщило, что мы будем работать 
волонтерами. Когда начали составлять списки 
дежурств, я напомнила, что у меня муж работа-
ет в Москве, должен вернуться с вахты, и мне 
нужно сначала удостовериться, что с ним все 
в порядке. Обещала отдежурить позже.

Когда муж приехал домой, мы решили 
соблюдать карантин: две недели оставаться 
дома. Единственное — сходили в магазин, 
чтобы закупить на этот срок продукты.

 — Когда у него появились первые при-
знаки болезни? 

— В первый же вечер у мужа поднялась 
температура 37,5. Он начал хлюпать носом. 
Ему позвонил рабочий из его бригады, по-
интересовался здоровьем и сообщил, что 
прошел тест, который дал положительный 
результат. Муж был с ним в контакте… 

 — Какие действия предприняли?
— Это стало для всех шоком. Мы ис-

пугались. Я позвонила в «скорую», чтобы про-
консультироваться, что нам дальше делать. 
На следующий день, 14 апреля, к нам пришла 
медик из поликлиники. Взяла тесты у меня 
и у дочери. Оказалось, что и мы подхватили 
инфекцию. Пришла терапевт и сообщила, что 
в больницу нас не возьмут, потому что там нет 
мест. Я подумала: может быть, действительно 
мест нет, люди в тяжелом состоянии, их надо 
спасать… Терапевт нам выписала рецепт, 
но сказала: «Этих препаратов в продаже вы 
просто так не найдете, но попробуйте по-
просите знакомых, чтобы вам их заказали 
и привезли». 

— В это время в Заволжске уже начали 
активно обсуждать новость, что в городе 
появились больные с коронавирусом? 

— Кто-то увидел у нашего подъезда ма-
шину «скорой помощи», медика в полной за-
щите — и поползли слухи… В соцсетях люди 
выясняли: кто привез в город коронавирус, 
кто этот человек?! Я читала всю эту переписку 
— на «стене» были записи: «Да вы его знаете, 
живет в районе хлебозавода», «Напишите 
имя и фамилию, мы должны знать, какой дом 
обходить стороной», «Скажите, кто он, это не 
должно быть врачебной тайной»… Вычисляли 
публично дом и подъезд, где мы живем. В 
ответ им кто-то писал: «Отвяжитесь от вах-
товиков, не от хорошей жизни они в Москву 
мотаются. И не гулять туда ездят». 

Кроме того, мне звонили друзья. Говори-
ли: «Ты знаешь, мы уже отключаем телефоны 
— нам все звонят, хотят знать последние но-
вости про вас, спрашивают, правда ли, что вас 
вынесли из подъезда чуть ли не на носилках? 
И верно ли, что вы уже при смерти?..» 

К коронавирусу у нас в городке отнес-
лись, как к чуме. Всем было страшно: по 
телевизору показывали вереницы гробов, 
говорили, что крематории не справляются… 
Люди не вникали, у нас это или где-то еще, 
боялись, — отсюда пошла и агрессия. 

 — Пострадал и ваш родственник? 
 — Моя сестра только недавно вернулась 

из роддома — ребенку нет еще и месяца. Муж 
у них в семье — единственный кормилец. Он 
работал грузчиком в продуктовом магазине у 
частных предпринимателей. Придя как обыч-
но на работу, услышал от хозяев: «Ты зачем 
сюда явился? Вся ваша семейка — с корона-
вирусом. Вот твои вещи, забирай барахло и 
уматывай». Ему поставили в вину, что он не 
сообщил, что у его родственника — положи-
тельный тест. А он только утром узнал об этом! 
Пытался объяснить, что не контактировал с 
нами, что у него грудной ребенок, но его не 
стали слушать. Вернулся домой со спецовкой 
в пакете. Позвонил нам и сказал: «Остался 
из-за вас без работы…»

— Угрозы были?
— Представители управляющей компании 

приехали и дважды тщательно опрыскали 
подъезд. А вскоре пришло сообщение: «Если 
ты или кто-то из твоей семьи выйдет на ули-
цу, мы вас разорвем». Это было написано со 
страницы с обезличенным аккаунтом.

Начитавшись всей этой переписки и со-
общений, я решила открыто рассказать про 
нашу семью. Написала: да, это мы заболе-
ли. И мы не чуму привезли в город, как вы 
говорите. Мы не ВИЧ-инфицированные, эта 
болезнь может коснуться каждого. Коронави-
рус сейчас распространяется по всему миру. 
Да, мы «первопроходцы» в нашем городе. 
Представьте, насколько нам сложно. Описала 
симптомы, призвала не бояться, объяснила, 

что надо сделать тест, он бесплатный. Рас-
сказала, что государство должно обеспечить 
больных лекарствами, но в то же время при-
зналась, что я пока этого не добилась. 

Были и те, кто спрашивал: «Ты зачем его 
впустила в дом — ты же знала, что он едет 
из Москвы?» Я ответила: «Он мой муж, он 
едет к себе домой, мы — семья». Мне некуда 
было его изолировать. Или его нужно было 
отправить к старенькой маме? Или к сестре, 
у которой на руках новорожденный ребенок? 
Или он должен был поехать к моей бабушке, 
которой 86 лет?!

Но в то же время в чате рабочей бригады 
мужа его сослуживцы рассказали, что многих 
жены действительно не пустили на порог. Одна 
вообще была в панике: у них двое маленьких 
детей. Когда муж приехал с вахты, она сбро-
сила ему с балкона матрас, ключи от пустой 
квартиры и сказала: «Крыша есть — езжай!» 

И он в этой пустой квартире, без посуды, на 
одном матрасе каким-то образом сейчас вы-
живает две недели. Другого родня по приезде 
тут же отправила на дачу. Он там живет один, 
на расстоянии ста метров — ни одной живой 
души. Топит печь, колет дрова… 

Но у меня другая ситуация: у мужа про-
блема с легкими. Пять лет назад, собираясь 
отвести дочку в детский сад, он внезапно упал 
на пол. Я вызвала «скорую», врачи пытались 
сделать ему на месте кардиограмму, думали, 
что у него сердечный приступ. Благо у нас 
хирург очень опытный, сразу понял, что это 
пневмоторакс — скопление воздуха или газов 
в плевральной полости. Через полгода все 
повторилось. Благо он был дома. Муж дважды 
лежал в стационаре, у него есть соответствую-
щие записи в медицинской карте. 

Теперь вы понимаете, почему я не могла 
его никуда отправить в изоляцию? Я должна 
была быть рядом, чтобы в нужный момент хотя 
бы вызвать «скорую». 

— Как у вас протекала болезнь?
— У нас с дочкой температура поднялась 

на третьи сутки: у меня была 38 градусов, у 
ребенка — 37,7–38. Еще ломило все тело, 
была головная боль. Через два дня нам стало 
полегче. У мужа температура поднималась до 
39 градусов. Он вообще не вставал с постели. 
Я стала замечать, что, когда он переворачива-
ется, то хватается за грудь, ему было больно. 
Я очень переживала за его состояние и по-
просила нашего терапевта как-то повлиять на 
руководство, чтобы мужа отвезли, сделали 
компьютерную томографию или рентген. 
Но мне сказали: «У него же коронавирусная 
инфекция, он заражен, как мы его отправим? 
У нас в Заволжске один-единственный ка-
бинет, где обследуются здоровые люди. Их 
нельзя подвергать риску». Я напомнила, что 
в соседней Кинешме уже лежат пациенты с 
коронавирусом. Попросила и мужа отвезти 
туда, провести как следует диагностику. Мне 
сказали: «Вот когда ему станет хуже, когда 
начнет задыхаться, тогда и госпитализиру-
ем». А надо понимать, что от нас до Кинешмы 
добрых 50 километров…

Тогда я решила позвонить на «горячую 
линию», где специалисты всех консультируют 
по поводу коронавируса. Рассказала, что у 
мужа были проблемы с легкими, дочь дважды 
переболела воспалением легких. Со мной 
разговаривали очень вежливо. Объяснили, 
что действительно подписан приказ, со-
гласно которому госпитализировать можно 
только пациентов с тяжелой клинической 
картиной протекания коронавирусной ин-
фекции. Те, у кого болезнь протекает в легкой 
форме, лечатся на дому. За их состоянием 
пристально следят врачи.

— Проконсультировались по поводу 
препаратов, которые вам должны были 
предоставить бесплатно? 

 — Мне сказали: «Все лекарства, которые 
выписали вам участковый терапевт и педи-
атр, должны предоставить в полном объеме 
бесплатно». Попросили связаться с главным 
врачом центральной районной больницы и 
дали мне номер телефона для связи.

Надо заметить, что у нас в Заволжске 
среднестатистическая зарплата 15 тысяч 

рублей. На первые пять дней мы купили ле-
карства, пили их, как и было предписано, в 
убойных дозах. Упаковка в 10 капсул стоила 
600 рублей. Ее хватало одному человеку на 
2,5 дня, а нас — трое. Потратили 5 тысяч 
рублей — для нас это накладно. 

Главврач ЦРБ сказал, что вопрос с ле-
карствами сейчас решается. Мне обещали 
перезвонить.

— Но мужа все-таки пришлось экс-
тренно увезти в больницу? 

— На пятый день болезни, 18 апреля, мы 
лежали, смотрели телевизор. У мужа была 
температура 38,5, он выпил сразу две таблетки 
парацетамола: одна не помогала. И вдруг на-
чал как-то странно учащенно дышать, как рыба 
хватать ртом воздух… Лежать не мог — когда 
привстал, стало чуть лучше. Я испугалась, от-
крыла окно. Прибежала наша 11-летняя дочь, 
начала кричать: «Мама, что делать?!» Говорю: 
«Неси таз с холодной водой, обтирай отцу 
полотенцем лоб и шею».

Срочно вызвали «скорую». Приехали вра-
чи — готовы были сразу всех нас забрать в 
больницу. У меня болезнь протекала в лег-
кой форме, я решила, что не должна зани-
мать чужое место, вдруг кому-то из тяжелых 
больных не хватит койки, и решила остаться 
дома. Мужа и дочь увезли, поместили в ин-
фекционное отделение больницы в Кинешме. 
Мужу сразу сделали рентген, определили у 
него воспаление легких. Мы с ним вечером 
созвонились, но понять, что он говорит, из-за 
непрерывного кашля я не смогла. 

На следующий день мужу стало получше, 
ему назначили препараты, совершенно дру-
гие, нежели он пил дома. Начали делать уколы. 
Он не знал, что ему вкололи, но у него наконец 
перестали болеть мышцы и голова. Впервые 
за последнюю неделю наступило расслаблен-
ное состояние, почти сутки проспал.

Муж и дочь сейчас лежат в боксе — там 
отдельный вход, все очень серьезно, врачи 
ходят, как космонавты, во всей необходимой 
защите. 

— К вам приходил полицейский? 
— Да, расспрашивал об угрозах, которые 

поступали в наш адрес. Сейчас проводится 
проверка, по результатам которой будет при-
нято процессуальное решение.

В то же время мне хочется сказать 
огромное спасибо жителям нашего города, 
кто откликнулся на нашу беду. В частности, 
таксистам, которые звонили и предлагали 
привезти продукты нам домой, а также пере-
дать вещи мужу и дочери, которые находятся 
в больнице в Кинешме. Спасибо соседям, 
которые пекли для нас пироги, оставляя их 
у двери. Спасибо фармацевтам из нашей 
аптеки, которые обещали передать лекарства 
с правом расплатиться позже.

Еще мне очень важно, чтобы не постра-
дала наш терапевт, потому что к ней у нас 
нет никаких претензий. Все что могла она 
сделала, дала номер своего сотового теле-
фона, была на связи даже ночью. Педиатр 
тоже постоянно звонила, интересовалась 
состоянием дочери. Врачи были внимательны 
и очень ответственно относились к своей 
работе. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Алию Исхакову я нашла случайно. Жен-
щина оставила комментарий под постом 
главы Башкортостана. Не про коронавирус. 
Ее проблема в масштабах вселенской ка-
тастрофы кажется каплей в море. Задала 
короткий вопрос: «Как учиться детям на уда-
ленке, если Интернета нет, а в семье один 
телефон на всех?» 

  На запрос Алии отреагировали в адми-
нистрации. Ответ пришел на официальном 
бланке. Он длинный. Вывод короткий: «Вашу 
проблему пока решить не можем». 

«Ничего не понимаем,  
но делаем»
   Мы связалась с Алией. На долгую беседу 

не рассчитывали. А получилась целая история 
про русскую женщину, которая утонула в своих 
бедах еще задолго до коронавируса. 

   — Звоните сейчас, пока ловит какая-
никакая связь, — написала сообщение Алия, 
когда в Москве было шесть утра.

  Созваниваемся. Голос у собеседницы 
бодрый. Детей накормила, мужа на работу 
проводила. Можно выдохнуть и поговорить. 

—  Мы живем в деревне Саргая Бурзян-
ского района. Работаем с мужем в Башкир-
ском государственном заповеднике. Воспи-
тываем троих детей: старшему — двенадцать, 
младшему — семь, — начала Алия. 

   Кажется, женщина только и ждала, что-
бы ее выслушали. 

   Мы начали с насущного — об учебе 
детей.

   — Дела с учебой у нас хреновые. Как 
вы думаете, если один телефон на всю се-
мью? Причем самый простенький, с него даже 
фотографии четкие не сделаешь, размытые 
получаются, будто в тумане. Есть мобильный 
Интернет, правда, еле грузится. Но это луч-
ше, чем ничего. Я загрузила Вотсап, и туда 
учительница присылает нам задания. Мы 
фотографируем, что сделали, и отправля-
ем обратно. Только сегодня деньги на счете 
заканчиваются, значит, интернет отключат 
и связи на ближайшее время лишимся. До 
зарплаты еще далеко. Придется детям сидеть 
и ничего не делать. 

— Учителя в курсе?
— Учителей предупредила. Ну а что они 

могут сделать? 
— Нет возможности дойти до них, 

переписать задание от руки? 
— Так все уехали из деревни. У нас всего 

два учителя, они живут в соседних районах. 

Сюда только на работу приезжали. Начался 
коронавирус, всех распустили по домам. 

— Об онлайн-обучении говорить не 
приходится?

— Онлайн-обучение, наверное, есть у 
тех, у кого имеется компьютер. У нас ни ком-
пьютера, ни планшета. 

— У всей в деревне проблемы с 
Интернетом?

— У меня и еще шести семей нет Интер-
нета. Вчера соседка спрашивала: «Как вы учи-
тесь?» Я сказала, что учительница присылает 
задание по Вотсапу. Правда, сообщения долго 
грузятся. Пока откроем, урок проходит. Сидим 
всей семьей — разбираемся в школьных за-
даниях. Я помогаю, отец. Ничего не понимаем, 
но делаем. Соседка плакаться стала: для ее 
детей и такое обучение — непозволительная 
роскошь. У нее телефон кнопочный, какой там 
Интернет. А в семье десять детей. 

— Провести Интернет не пробовали?
— Я с 2016 года обиваю пороги адми-

нистрации райцентра, просила установить 
столбы, чтобы провести Интернет. Мне ска-
зали, что один столб стоит 25 тысяч рублей. 
Столбов нужно два. Но какой там 25 тысяч, у 
меня зарплата 7 тысяч рублей. 

— Может, сейчас нужно настойчивее 
просить?

— Я писала главе региона. Меня сначала 
попросили уточнить адрес. Я указала. Мне 
пожелали удачного дня.

«5 мая получим зарплату  
и поедем за продуктами»
— Кто вы про профессии?
— Я мараловод. Ухаживаю в заповеднике 

за маралами. Оленей нам в 2011 году завезли. 
У меня пять самок и один самец. 

— Ваш муж где работает?
— Там же, в заповеднике. Он коневод. 

Коней разводит. Другой работы в деревне 
нет. 

— Ваш муж сколько получает?
— 11 тысяч рублей.
— Пособия на детей выплачивают?
 — Ежемесячно получаю 1900 рублей.
— На каждого ребенка?
— На всех троих.
— Как вы живете на эти деньги?
— Только на продукты хватает. На одеж-

де экономим. Только на первое сентября 
приходится раскошеливаться. В этом году 
младший пойдет в школу, на что ему покупать 
одежду — ума не приложу. 

— Сейчас многодетным семьям раз-
дают от школы гуманитарную помощь?

— До нашей деревни помощь не дока-
тилась. Забыли, наверное. У нас школа ма-
ленькая, всего четыре класса. Старшие дети 
учатся в интернате в соседнем районе. 

— В магазинах продукты есть?
— Есть. Сахар и соль. Больше ничего. 

Даже сладкого нет.
— Где же вы покупаете продукты?
— Катаемся раз в месяц в райцентр. Путь 

неблизкий, 50 км. Автобусов нет. Чтобы до-
браться, просим родственника подвезти, 

оплачиваем бензин. Поездка выходит 500 
рублей туда-обратно. Но на такси дороже 
бы вышло. 

— И как часто вы выезжаете?
— Раз в месяц. В день зарплаты. 
— Когда в следующий раз поедете? 
— 5 мая получим зарплату и поедем.

«Один фельдшерский 
пункт, там сидит 
медсестра, в выходные 
она не работает»
Алия рассказывает о детях, о домашних 

проблемах, о деревне. О чем угодно, только 
не об эпидемии. 

— Про коронавирус в деревне 
знают?

— Да, телевизор смотрим.
— Обсуждают эту тему?
— Не особо. По телевизору показывают, 

что люди болеют. Но у нас своих проблем 
хватает, — женщина немного смущается. — В 
Башкирии вроде не так сильно бушует этот 
вирус. В нашем районе его и вовсе нет. А еще 
говорят, что волонтеры в райцентре работают, 
продукты людям по домам доставляют.

— Вы тоже можете попросить при-
везти продукты?

— Кто же сюда поедет? Нет, здесь нет 
волонтеров.

— Больница в деревне есть?
— Фельдшерский пункт есть. Там мед-

сестра сидит. Но она только в будние дни ра-
ботает, в выходные все закрыто. Ближайшая 
больница только в райцентре, далеко от нас.

— Медсестре защитный костюм 
предоставили?

— Не знаю, наверное, по телевизору го-
ворят, что всем врачам раздали. Я там давно 
не было. Хотя у меня со здоровьем не очень. 
В январе инсульт случился. А мне только 37 
лет будет. Нервничаю сильно, вот и не вы-
держал организм.

— Аптека в деревне есть?
— Нет аптеки.
— И масок нет?
— Нет. И перчаток нет.
— Сколько человек живет в деревне?
— Около 40 домов у нас. Вот и подсчитай-

те, сколько человек живут. У нас тут остались 
рабочие, которые в заповеднике трудятся, 
да пенсионеры.

— Заповедник не закрыли на 
карантин?

— У нас приказ работать. Животные 
не должны голодать, поэтому ходим на 
работу. 

— Мер ы п р е д о с т ор ож но с т и 
соблюдаете?

— Не слышали об этом. Да кто к нам сюда 
приедет, вирус некому привозить. Только 
летом туристы заглядывают. А так скукота 
и пустота. 

  Алия замолчала. О чем еще говорить? И 
вдруг робко, будто стесняясь: «Можно я еще 
про нашу крышу расскажу?»

  — Дом нам выдали от заповедника, 
большой, добротный. Вот только крыша со-
всем старая, протекает. Два дня шел сильный 
дождь, с крыши так текло, думали, рухнет. 
Я обращалась к чиновникам из Минприро-
ды, разговаривала с главой районной ад-
министрации, все обещали помочь. Потом 
забыли. 

— К вам вообще доезжают сюда 
чиновники?

— Меня саму почти каждый год снимает 
местное телевидение, потому что я ухаживаю 
за редкими животными. В Интернете вы можете 
найти сюжеты. Но я рассказываю только о за-
поведнике и маралах. Если бы к нам президент 
Башкортостана хоть раз доехал, посмотрел, 
как люди живут. А то ведь наш Бурзянский 
район считается одним из самых богатых в 
регионе, его называют «золото Башкирии». 
Какое там золото? Моим детям компьютер 
только снится. Сын нет-нет, да спросит: «Мама, 
у нас когда-нибудь будет компьютер?» 

«Новости до деревни не 
доходят, жители не знают 
об электронных пропусках»
Алла Валина — учительница. Женщина 

живет на Сахалине. Но о деревенских про-
блемах в Республике Башкортостан знает не 
понаслышке.  

«Пять лет назад я гостила в деревне 
Арсланбеково Бураевского района у роди-
телей мужа. Это чудесное сказочное место 
— кругом лес, поют птички, рядом пруд, ква-
кают лягушки, самые внимательные могут 
увидеть бобров, лосей, зайцев, лисичек. Тог-
да я подумала: не это ли райское местечко?  
А потом столкнулась с цивилизацией в дерев-
не. Вернее, с ее отсутствием. 

Раньше здесь проходила какая-никакая 
дорога. Сейчас от дороги осталось одно на-
звание. В дождь, слякоть автобус не может 
заехать за детьми, чтобы отвезти их до шко-
лы, что в 10 километрах. Люди живут печным 
отоплением, готовят на электроплитке. Тогда 
как в трех километрах от деревни проходит 

магистраль с природным газом. До осени 2019 
года в деревне было шесть точек освещения. 
Их срезали, оставили деревню без освещения. 
В весенне-осенний период быстро темнеет, 
ученики в темноте ждут у остановки автобус. 
Деревня расположена в лесной зоне, случа-
лось, дикие звери выходили к людям. 

Интернета в деревне нет, как и сото-
вой связи. Народ получает информацию 
только из телевидения или радио. Все, что 
показывают по телевизору, воспринимают 
за единственное и действительное. Так как 
дороги нет, получать своевременно прессу 
не могут. Хотя многие выписывают газеты. 
Только смысл получать прессу на неделю 
позже, когда информация устарела? 

Раньше все смотрели местный канал, 
теперь, с введением бесплатного цифрового 
телевидения, он исчез. Местные новостные 
вещания выпускают после российских но-
востей. Но в деревне невозможно сидеть и 
ждать, сегодня покажут местные новости 
или нет, скажут о чем-то важном или нет, 
там работа всегда кипит. Поэтому люди не в 
курсе, что происходит у них под носом.

   Расскажу про коронавирус. Жители 
слышали об эпидемии, о том, что COVID-19 бу-
шует в Москве и области. Но они мало знают 
о ситуации в республике и районе. Недавно 
мужчина поехал в районный центр в супер-
маркет за продуктами — своего магазина в 
деревне нет. Так его не пустили в магазин, 
потому что он был без маски. Он удивился, 
кинулся в аптеку, а там нет масок. Так и при-
шлось уехать обратно без продуктов. 

Из-за отсутствия Интернета школьники 
не могут обучаться в дистанционной форме. 
Дети находятся в учебной изоляции. 

   Отсутствие Интернета сказывается на по-
лучении ряда услуг. Жители не могут восполь-
зоваться порталом госуслуг. Сейчас в связи с 
коронавирусом идут выплаты на детей, опять 
же оформление только электронное, через го-
суслуги. Родители не могут подать заявления, 
соответственно, остаются пока без выплат. 
Ездить в районный центр для оформления 
выплат у них нет возможности. Во-первых, раз-
мыты дороги — далеко не уедешь. Во-вторых, 
с 20 апреля в республике ввели режим полной 
самоизоляции с введением электронных про-
пусков. Кстати, я не уверена, что жители знают 
об электронных пропусках».

   Недавно студентка из деревни Арслан-
беково отправила обращение в Министерство 
образования республики. 

   «Я, Хайретдинова Лиана Даниловна, 
родилась и выросла в деревне Арсланбеково. 
Учусь на очном отделении в Нефтекамском пе-
дагогическом колледже. Из-за карантина нас 
перевели на дистанционное обучение. Сейчас 
нахожусь в деревне. В деревне нет кабельно-
го Интернета, а воспользоваться выходом в 
Интернет через сотового оператора нет воз-
можности из-за отсутствия мобильной связи. 
Дети не получают образования, у выпускников 
нет возможности для подачи документов в 
приемные комиссии учебных заведений РФ». 
Девушка добавила, что выбраться из деревни, 
чтобы «поймать» на трассе мобильную связь, 
невозможно, потому что дорогу размыло.

  Министерство образования и науки 
Республики Башкортостан ответило опе-
ративно: «Рекомендуем обратиться к опе-
ратору сотовой связи и провайдеру, обе-
спечивающему интернет-услуги, с которыми 
заключены договора, об улучшении качества 
предоставляемых ими услуг». Одним словом, 
Интернета нет, но вы держитесь.

Ирина БОБРОВА.

ХОЖДЕНИЕ ПО МУКАМ 
КОРОНАВИРУСА
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Остались еще на Земле места, где 
люди ничего не знают о введении 
электронных пропусков, не скупают 
маски, не держат дистанцию, о коро-
навирусе не говорят? Оказываются, 
такие места есть. 
Алия Исхакова — простая русская 
баба. Живет в башкирской деревне. 
Воспитывает троих детей. Раз в год 
ее показывают по местным телека-
налам. У женщины редкая профессия 
— она ухаживает за маралами в запо-
веднике. Только в этих сюжетах Алия 
рассказывала о том, как живут олени, 
а не люди. Настало время поговорить 
о народе. 
Как живется в разгар эпидемии тем, 
у кого нет доступа к Интернету и со-
товой связи, когда нет возможности 
добраться до магазина и аптеки, а на 
всю деревню осталась одна медсе-
стра. 

ТАРИФ «БЕЗНАДЕЖНЫЙ»
Коронавирус для жителей забытой всеми деревни — 
наименьшее из зол 

ЭПИДЕМИЯ

Мэр города Саянск Иркутской области 
Олег Боровский прославился на всю 
страну, когда смягчил режим самои-
золяции и разрешил работать сало-
нам красоты и другим предприятиям 
малого бизнеса. 22 апреля градона-
чальник пошел дальше: открыл памят-
ник Ленину и принял участие в торже-
ственной церемонии.
Как на фоне эпидемии коммунисты 
отмечали день рождения вождя — в 
материале «МК».

Перед нами — фотографии с открытия 
памятника Ленину в Саянске. Вот мэр в белой 
маске, рядом член компартии из Иркутска — в 
красной, с эмблемой «серп и молот», чуть по-
одаль — первый секретарь местного комитета 
компартии Юлия Самохвалова. Женщина — в 
черной маске. С последней мы и поговорили о 
том, как в условиях пандемии город отметил 
день рождения вождя.

— Открытие памятника прошло строго 
в рамках закона. Люди пришли в масках. Мы 
только когда фотографировались, открыли 
лица, — рассказывает Юлия.

— Сколько человек собралось на 
мероприятии?

— Нам установили предел: ровно 49 че-
ловек. Мы четко контролировали процесс на-
полняемости. Конечно, приходили и обычные 
люди, но они к нам не приближались, боялись, 
стояли поодаль, кто-то наблюдал с балконов, 
— понимали, что нельзя подставлять мэра. 

— По л и ц и я ко н т р о л и р о ва ла 
мероприятие?

— Полиция присутствовала. Они фиксиро-
вали мероприятие на камеру. Видео отправили 
губернатору области.

— Людей по головам считали? 
— Да, всех посчитали по головам. 
— Нарушений не было?
— Мы соблюдали правила карантина и 

дистанцию. Все наши находились в масках, 
кто-то в перчатках. Правда, дистанцию ока-
залось сложно контролировать. 

— Речи говорили?
— Выступали три человека: мэр, первый 

секретарь Иркутского облкомитета компар-
тии и я. Когда говорили в микрофон, маски 
сняли: неудобно в них. Встали на расстоянии 
друг от друга. 

— Микрофон протирали спиртом перед 
выступлением?

— Каждый оратор держал свой микро-
фон. Друг другу их не передавали. Люди у нас 
ответственные.

— Рукопожатий в перчатках после от-
крытия монумента не последовало? 

— Нет. 
— Цветы возлагали? 
— Положили гвоздики, сфотографирова-

ли, постояли и отошли. Мероприятие прошло 
не пышно, без особых торжеств.

— Посиделок потом не устроили?
— Нет. Если только в узком кругу кто-то 

собрался… 
— У вас же вроде город, свободный 

от карантина?
— Хоть мы и немножко свободный город, 

но какие-то рамки соблюдаем. Если бы в других 
условиях проходило открытие памятника, то 
весь город бы собрался на площади. 

— Когда закончилось мероприятие, 
горожане стали подходить к памятнику?

— Когда мы уехали, люди подходили, де-
лали селфи на фоне Ленина. 

— То есть прогулки около памятника 
не запрещены? 

— Строгого запрета нет, но народ сам по-
нимает, что лучше просто так не гулять. Зато в 
городе ввели комендантский час: после 9 часов 
существует запрет на прогулки, на улицах 
дежурят патрули. 

— Малый бизнес не прекращал 
работу?

— Малый бизнес процветает. Работают са-
лоны красоты по предварительной записи.

— Значит, люди не только на открытие 
памятников приходят, но и салоны красоты 
посещают? 

— Запись в салонах плотная. Цены на услу-
ги сотрудники не поднимали. Девочки работа-
ют в перчатках, масках. Следят за чистотой. У 
нас город маленький — если что случится, все 
узнают, и к ним больше никто не придет. 

В отличие от Саянска коммунисты из дру-
гих городов не могли себе позволить отметить 
рождения вождя с размахом. Коммунист из 
Свердловской области Расул Гулиев: «В городе 
Камышлово коммунисты возложили цветы к 
памятнику Ленину. Пожилым товарищам было 
рекомендовано не приходить, но запретить 
партия не могла. Они все равно пришли. Люди 
возлагали цветы по одному, держались друг от 
друга на расстоянии. Участие в праздничной 
акции приняли 7–8 человек. Параллельно  люди 
вывешивали советский флаг с балконов или 
просто фотографировались с флагом».

А вот коммунист Степан Дубынин из Брат-
ска разочарован, что не смог нормально от-
метить праздник: «В нашем городе люди воз-
ложили цветы, но все прошло очень скромно. 
Мероприятий по случаю было запланировано 
много, но коронавирус сорвал планы».

Ирина БОБРОВА.

ЛЕНИН И СЕЙЧАС  
ЖИВЕЕ ВСЕХ 

Как в свободном  
от строгого карантина 
Саянске открывали 
памятник Ильичу

COVID

Семья Малковых.

Алия Исхакова 
с мужем. 

Дети Алии в заповеднике, 
где работает их мама. 

Так выглядело открытие памятника 
Ленину — больше 49 человек 
велено было не собираться.
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В апреле войска 
п р о т и в о в о з -
душной обо-
роны (ПВО) от-
метили свой 

профессиональ-
ный праздник – 

День войск ПВО. Он 
был учрежден в СССР 45 лет назад. 
О некоторых малоизвестных стра-
ницах истории противовоздушного 
щита Родины и о сегодняшнем дне 
важнейшей составляющей Воздушно-
космических сил «МК» рассказал член 
президиума Совета ветеранов войск 
ПВО, экс-начальник зенитных ракет-
ных войск Командования специаль-
ного назначения (ПВО Москвы, 2007–
2009 годы) полковник запаса 
Сергей Хатылев.

Сюрприз для 
Пауэрса
— Сергей Петрович, 

в войнах, которые се-
годня идут в разных 
«горячих точках», сред-
ства противовоздушной 
обороны (ПВО) играют 
немалую роль.

— И эта роль, заметь-
те, повышается. Хотя и 
раньше войска ПВО сильно 
влияли на ход и результаты 
конфликтов. Например, мало 
кто помнит, что в 60-е годы по просьбе властей 
Китая была создана группа советских войск 
для организации ПВО Шанхая. И она свою за-
дачу выполнила. Во Вьетнаме наши системы 
ПВО сыграли решающую роль в войне вьет-
намской армии с американцами.

У нас в стране знаковое событие, поло-
жившее конец безнаказанным полетам аме-
риканских самолетов-разведчиков над СССР, 
произошло 1 мая 1960 года, когда был сбит 
американский самолет-шпион U-2, пилоти-
руемый Пауэрсом. Его сбил наш комплекс ПВО 
С-75. Хотя высота полета U-2 превышала 20 
километров. В этом году, кстати, исполняется 
60 лет этому событию.

— Для американцев это стало 
неожиданностью?

— Да, они не думали, что у нас есть сред-
ства, способные на такой высоте достать их 
самолеты. Это был уже 24-й разведывательный 
полет американских шпионов над СССР. Марш-
рут был такой: Пакистан — СССР — Норвегия. 
В нашем воздушном пространстве он должен 
был пройти над двумя объектами — Байкону-
ром и Свердловском (Екатеринбург). На борту 
был полный набор шпионской аппаратуры.

Но закончилось все тем, 
что шпион был сбит. Амери-
канский летчик Пауэрс по-
пал в плен. Правда, тогда 
было потеряно два наших 
собственных истребителя. 

Погиб советский летчик. Это 
случилось из-за того, что не было организо-
вано должное взаимодействие между истре-
бительной авиацией и зенитными ракетными 
войсками. Однако именно с этого времени 
началась новая эпоха ПВО.

— Как вообще ПВО развивалась? Ка-
кие этапы проходила?

— Я бы обозначил этапы развития так. 
1950–1960-е годы — создание щита ПВО. 
1960–1980-е годы — испытание боем, ког-
да ПВО сыграли решающую роль во мно-
гих военных конфликтах — во Вьетнаме, на 
Ближнем Востоке. 1980–1990-е — создание 
супер-ПВО, когда появилась единая система 
управления. В те годы принят на вооружение 
самолет дальнего радиолокационного обна-
ружения А-50 — воздушный командный пункт 
и летающий радар. Благодаря ему система 
управления получила новые возможности. 
Авиация стала наводиться на цели в авто-
матическом режиме. 

— А потом началась перестройка, на 
Красную площадь сел Матиас Руст, слу-
чился 1991-й год…

— Я бы назвал то время «испытание из-
меной». Курс, который был выбран нашим 
руководством, привел к развалу ПВО. До 

того у нас было 7 армий ПВО и Московский 
округ ПВО. В результате все было сокращено, 
превратившись в корпуса и районы ПВО. Тех-
ники не хватало, вся она устарела, новой не 
поступало. Поддерживать ее в боеготовном 
состоянии было очень трудно. Приходилось 
иногда из трех нерабочих комплексов со-
бирать один рабочий, чтобы поставить его 
на боевое дежурство.

Только после 2000 года ситуация начала 
как-то меняться. Пошло активное строитель-
ство, появлялись новые комплексы. Толчок в 
развитии получили истребительная авиация 
и радиотехнические войска. На передовые 
позиции в развитии выдвинулась противо-
ракетная составляющая, что стало пред-
вестником создания воздушно-космической 
обороны.

И если мы раньше, начиная с 50-х годов, 
говорили, об организационном создании 
сектора, зоны или района ПВО, то сейчас мы 
говорим о целых территориях под защитой 
ПВО. И не только нашей страны, но, к при-
меру, и территории Сирии. Встал вопрос о 
прикрытии системой ПВО приграничных при-
морских территорий, и конкретно Северного 
морского пути.

— То есть в Сирии мы создали мини-
модель своей организации ПВО?

— Мы своими системами ПВО над тер-
риторией Сирии как бы развернули купол 
безопасности, выполнив свою мирную мис-
сию по охране воздушного пространства 
этой страны.

Сирийский опыт
— Как же выполнили, если Израиль 

периодически наносит ракетные удары 
по некоторым объектам в Сирии?

— Хитрые израильтяне наносят удары с 
территории сопредельной страны или при-
крываясь Голанскими высотами. Например, на-
носят удары, не входя в сирийское воздушное 
пространство, с территории Ливана. Сирийцы 
не имеют права их там уничтожать. Нет никаких 
международных договоров, разрешающих это 
делать. Вот израильтяне этим и пользуются. 
Они используют классическую тактику борьбы 
с системой ПВО. Однако американцы либо кто-
то другой на сирийскую территорию залетать 
в открытую все-таки не смеют.

— Не так давно была другая нашумев-
шая ситуация с ПВО — налет запущенных 
хуситами крылатых ракет и дронов на не-
фтяные объекты Саудовской Аравии. Сау-
дитов защищали американские комплексы 
Patriot, но сделать ничего не смогли. А 
наша ПВО справилась бы в аналогичной 
ситуации с налетом такого количества 
беспилотников?

— Для нас вопрос «справились, не спра-
вились» не стоит. Помните, когда в 2018 году 
примерно такое же число дронов и ракет было 
запущено со стороны моря на территорию Си-
рии? Думаю, американцы к этому приложили 
руку. Мы с этим справились!

Основной ударной силой у нападающих 
тогда были крылатые ракеты. Несколько из 
них не взорвались и попали в наши руки. Мы 
их разобрали до винтика, изучили и сказали: 
спасибо, товарищи американцы.

— А почему упали?
— Потому что, во-первых, были применены 

системы радиоэлектронной борьбы. Ракеты 
были сбиты с курса, потеряли заданные коор-
динаты и удар не нанесли. Во-вторых, более 
40% целей сирийские ПВО уничтожили в по-
лете. То есть была доказана эффективность 
ПВО Сирии, которая создавалась на основе 
наших, российских комплексов.

Террористы периодически атакуют наши 
базы в Сирии, Хмеймим и Тартус, с помощью 
беспилотников. И нам приходится подтверж-
дать свои возможности, отражая эти удары.

Мы ведем своевременную разведку, 
дорабатываем «Панцири», в целом систему 
ПВО, чтобы маловысотные цели — разведы-
вательные и боевые беспилотники, которые 
могут действовать не только одиночно, но 
и роями, стаями, — были гарантированно 
уничтожены.

— Не слишком ли это мелкие цели для 
таких серьезных систем ПВО? Вот аме-
риканцы после того, как их комплексы не 
смогли защитить саудовские нефтяные 

объекты, заявили, что их Patriot во-
обще не для этого предназначены. 
Дескать, это то же самое, что стре-
лять из пушки по воробьям. 

— Да, если бы только атаки этих 
«воробьев» не привели к сокраще-
нию нефтедобычи в Саудовской 
Аравии на 5,7 млн баррелей в сут-
ки — половину текущего объема 
добычи.

Свою неготовность к выполне-
нию боевой задачи американцы оправдывали 
тем, что и в Ираке, и в Саудовской Аравии у них 
мало комплексов. Половина из них в ремонте, 
другая часть не развернута, нет нормальных 
командных пунктов, не существует единой 
системы разведки… Дескать, там это все ни к 
чему, так как противник слишком слабый.

А я думаю, что дело не в том. Это просто 
наплевательское отношение американцев 
к противнику. Недооценка его. Они не ожи-
дали, что откуда-то может появиться такое 
количество беспилотников и их нужно будет 
обстреливать. Они не были к этому готовы.

— Американские стратегические бес-
пилотники забираются на высоты 18–20 
километров и более. Наша ПВО может 
эффективно бороться с такого типа 
средствами?

— Конечно. Со времен Пауэрса не разучи-
лись. Зона поражения С-300 или С-400 по вы-
сотам от 10 метров до 37 километров. К тому 
же истребительная авиация на таких высотах 
может по ним работать — тут проблем нет.

Высотный диапазон применения беспи-
лотных аппаратов очень большой. Приходится 
учитывать, что разведывательные беспилот-
ники могут применяться как на малых, так и 
на больших высотах. А вот ударные беспилот-
ники действуют обычно на предельно малых 
высотах. Чтобы как можно быстрей и точней 
с малой высоты, не тратя лишнего топлива, 
сил и средств, сразу нанести удар по целям. У 
американцев и израильтян такие беспилотники 
уже приближаются по своим характеристикам 
к боевым самолетам. Сегодня чисто техноло-
гически мы можем уничтожить беспилотник в 
любом исполнении.

«Прометей» может всё
— Что принципиально изменится в 

нашей ПВО с постановкой на вооружение 
С-500 «Прометей»?

— Этот комплекс может решать несколько 
задач. Например, обнаружение и уничтожение 
обычных аэродинамических целей: самолетов 
и вертолетов, крылатых ракет — всего, что 
летает в диапазоне до гиперзвуковых скоро-
стей. Но кроме этого С-500 способен сбивать 
баллистические цели, причем не только на 
нисходящем участке траектории полета, но и на 

всех остальных. Там скорости уже космические 
— несколько километров в секунду.

Он способен уничтожать цели на высотах 
почти до 200 километров и на дальности до 600 
километров. То есть С-500 способен работать 
по целям в ближнем космосе. Это уже противо-
космическое оружие. В этом комплексе тех-
нически применен метод разделения, когда 
один локатор работает по целям, летящим на 
максимальных высотах, а другой — по тем, что 
летят у земли, до 30 километров.

— Американские противоракеты Aegis 
и THAAD, в том числе те, что разворачивают 
в Румынии и Польше, тоже, как утвержда-
ют, должны уничтожать баллистические 
ракеты на начальном этапе полета?

— Только эти их возможности не под-
тверждены ни испытаниями, ни боевыми 
стрельбами. И все же, думаю, США вынудят 
своих сателлитов на Западе и Востоке закупить 
эти противоракеты.

— Тут, видимо, главное слово 
«закупить»?

— Конечно. Для американцев главное — 
всучить подороже и рассказывать потом, что 
«облагодетельствовали вас, создав защиту 
ПРО от России».

Напомню, у нас эшелонированная террито-
риальная многоканальная система противора-
кетной обороны А-235 с комплексом «Нудоль», 
ракетами ближнего и дальнего перехвата (до 
тысячи километров) создана лишь вокруг Мо-
сковского промышленного района.

Но с появлением такого комплекса, как 
С-500, мы сможем говорить о противоракетной 
обороне целых территорий. А впоследствии, с 
увеличением выпуска и совершенствованием 
этих изделий, уже о ПРО страны в целом и соз-
дании на этой основе воздушно-космической 
обороны всей Российской Федерации.

— У кого-нибудь в мире есть что-либо 
подобное или только у нас?

— Только у нас. В целом, если говорить о 
системе ПВО, только у нас она находится в та-
ком состоянии, какого нет ни у кого в мире.

Ольга БОЖЬЕВА.
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В этом году карантинные мероприя-
тия по коронавирусу заставили скор-
ректировать планы проведения все-
российской патриотической акции 
«Бессмертный полк», которая каждый 
год проходит 9 мая в разных регионах 
страны и даже за рубежом. Президент 
Владимир Путин сказал, что шествия 
«Бессмертного полка» пройдут, но 
позже.

Как заявили в общероссийском обществен-
ном гражданско-патриотическом движении 

«Бессмертный полк России», всероссийская 
акция может уйти в виртуальное пространство. 
По словам координатора движения Сергея 
Лапенкова, в условиях пандемии на сайте про-
екта будет запущена онлайн-трансляция, где 
каждый желающий сможет разместить видео-
запись своей семейной истории об участнике 
войны, либо пост с фотографиями героя.

К такому виртуальному варианту шествия, 
считают активисты, могут присоединиться и 
участники из других стран мира. В этом случае 
акция приобретет общемировой размах.

Прокомментировать обсуждаемые реше-
ния «МК» попросил руководителя исполкома 
общероссийского общественного движе-
ния «Бессмертный полк России» Артема 
Хуторского:

— Если эпидемия пойдет на спад или во-
обще закончится, то в наших силах буквально 
в течение одной-двух недель организовать 
шествие в полном масштабе. Мы за то, чтобы 
люди могли проявить свою активность в любой 
другой форме — кто как сможет. В том числе 
виртуально.

— Да, но когда люди выходят на улицы, 
шествуя в общем строю с фотографиями 
своих отцов и дедов, возникает мощное 
духовное единение. И такой единый по-
рыв важен! В Интернете — совсем не то. 
Особенно для пожилых людей, для кото-
рых это вообще, как правило, инородная 
среда.

— Но можно придумать и другие формы. 
К примеру, у нас на улицах ездят сотни тысяч 
машин. И если 9 мая каждый на заднем стекле 
или задней правой двери закрепит штендер 
с фотографией своего дорогого человека, я 
думаю, это тоже будет своеобразное шествие 
«Бессмертного полка».

И это только одно из наших предложений. 
Есть и другие. Ну вот, к примеру, представьте, 
что вам надо выйти на улицу. Это в любом 
случае делать придется, даже если продол-
жится режим карантина. Но ведь можно выйти 
на улицу, а на груди закрепить маленький 
бейдж с портретом своего родственника — 
участника войны.

Или другой вариант: вы находитесь за 
городом — в деревне, на даче. Возьмите с со-
бой штендер, с которым вы раньше ходили на 
шествие, и установите его у себя на участке так, 
чтобы вся улица видела. Чтобы было ясно: здесь 
живут потомки ветерана, и они этим гордятся. 
Я считаю, это будет очень достойно.

И еще, мы думали о том, что было бы очень 
здорово, если бы все те, кто в день 9 мая бу-
дет вынужден остаться дома, у себя в окне 
поставили штендер с фотографией своего 
родственника-ветерана. И не важно, на каком 
этаже вы живете. Ведь это все равно увидят 
соседи со всех этажей соседних домов. А когда 
9 мая наступят сумерки — в 21 или в 22 часа, 
в зависимости от того, какая будет погода, — 
было бы очень символично на несколько минут 
рядом с этим штендером зажечь свечу. Тогда 
во всех окнах будут стоять фотографии родных 
и в память о них гореть свечи.

Ольга БОЖЬЕВА.

Отряд российских военных врачей 
уже почти месяц несет вахту вдали 
от родины — лечит зараженных ко-
ронавирусом итальянцев в Ломбар-
дии. С гуманитарной миссией наши 
военные медики и специалисты био-
логической защиты командирова-
ны также в Сербию. Не первый раз в 
истории наши военные приходят на 
помощь населению иностранных го-
сударств. Оценят ли очередной под-
виг наших военных специалистов 
итальянцы и сербы? Хочется верить, 
что да. По крайней мере, министры 
обороны обоих государств прислали 
в адрес министра обороны России 
Сергея Шойгу письма с глубокой бла-
годарностью нашим людям, которые 
рискуют своим здоровьем и жизнью 
ради других.

В полевом госпитале Бергамо наши во-
енные медики вместе с итальянскими кол-
легами помогают больным средней и легкой 
тяжести. При этом не торопятся выписывать 
тех, кто уже идет на поправку. Таким образом, 
российские специалисты постепенно разру-
шают цепочку распространения COVID-19 в 
районе с очень сложной эпидемиологической 
обстановкой.

Первых больных бергамский полевой 
госпиталь принял еще в начале апреля. Тя-
желых пациентов переводят в отделение для 
интенсивной терапии, остальных распреде-
ляют к обычным терапевтам. Госпиталь рас-
считан на 142 места. Сейчас в госпитале 35 
инфицированных вирусом COVID-19. Из них 12 
пациентов обслуживаются российской бри-
гадой врачей-терапевтов. Помощь россиян 
уже поставила на ноги 12 итальянцев — они 
полностью излечились от коронавируса и 
отправлены по домам.

Терапевтическое отделение госпита-
ля рассчитано на больных средней и легкой 
степени тяжести. Это позволяет не занимать 
палаты для тех, кто нуждается в интенсивном 
лечении и реанимации. 

— Мы принимаем людей даже с подозре-
нием на коронавирус и облегчаем положение 
других медучреждений Бергамо, которые 
давно перегружены, — объяснил старший 
группы врачебно-сестринских бригад Мино-
бороны России Александр Юманов. — Кроме 
того, мы прерываем цепочки контактов боль-
ных и даже потенциально больных COVID-19 
со здоровыми людьми. Ведь в больницах и 
клиниках Бергамо получают лечение не толь-
ко инфицированные коронавирусом. Таким 
образом, общая заболеваемость COVID-19 
должна снижаться. 

В полевом госпитале Бергамо трудятся 
32 российских военных медика — врачи и мед-
сестры. Они разделены на восемь врачебно-
сестринских бригад. Их обязанности — при-
ем и лечение пациентов в круглосуточном 
режиме.

Тем временем в Сербии также продол-
жается антикоронавирусная российская гу-
манитарная миссия. Для борьбы с COVID-19 
в республике развернули сразу несколько 
медицинских центров. Часть из них появится 
на базе социальных объектов. Например, в 
спортивном зале учебного заведения горо-
да Ниш. Там уже установлены больничные 
койки, завезено медицинское оборудование 
и лекарственные средства, а медперсонал 
прошел необходимую подготовку.

Также российские специалисты прово-
дят консультации, рассказывают сербским 
коллегам о правильной сортировке больных 
и организации питания в условиях вирусной 
пандемии.

Однако только консультативной работой 
наши военспецы не ограничиваются. Две 
врачебно-сестринские бригады приступили 
к лечению больных коронавирусом в больни-
це города Лесковац и клиническом центре 
городка Ниш. 

Всего российские военные медики 
приняли участие в лечении почти 300 инфи-
цированных COVID-19 сербов. Кроме этого 
российские вирусологи провели эпидемиоло-
гическую разведку в медучреждениях городов 
Суботица и Панчево.

Российские специалисты продолжают 
масштабную санобработку медицинских 
учреждений сербской столицы и ее приго-
родов. Так, за минувшие сутки дезинфекции 
подвергли 12 объектов. Среди них военно-
медицинский центр «Карабурма», белградский 
республиканский институт имени М.Батут, а 
также военный госпиталь и клинический центр 
в городке Нови-Сад.

Массовая санобработка проведена в 
восьми городах республики. Дезинфицирую-
щими спецрастворами обработаны около 90 
зданий и сооружений общей площадью более 
530 тыс. кв. метров. Также вычищено 150 тыс. 
кв. километров городских дорог.

Максим КИСЛЯКОВ.

МОСКВА — БЕРГАМО — БЕЛГРАД
Российские военврачи 
в Италии помогают 
остановить коронавирус

Президент Путин поставил задачу при-
влечь для борьбы с пандемией коро-
навируса ресурсы армии. У наших во-
енных уже есть такой опыт — военные 
медики и специалисты биологической 
защиты участвуют в борьбе с эпидеми-
ей за границей, в Италии и Сербии. По 
словам президента, этот опыт надо ис-
пользовать и у нас в стране.
Специалисты уверены, что те же войска 
радиационной, химической и биологи-
ческой защиты в современной чрезвы-
чайной ситуации могут быть очень по-
лезны стране. Об этом в интервью «МК» 
рассказал военный эксперт, кандидат 
химических наук Олег Желтоножко.

— У нас со времен зарождения химоружия 
традиционно большое внимание уделялось 
развитию войск радиационной, химической 
и биологической защиты, — говорит эксперт. 
— После Второй мировой войны, когда сильно 
пострадало наше население, вопросам его 
защиты от самых разных средств поражения 
уделяли большое внимание. Десятилетиями 
во время «холодной» войны армия и страна 
готовились выстоять в мировой войне, если 
ее все-таки развяжут вероятные противники. 
Были накоплены огромные мобилизационные 
ресурсы и резервы, в том числе и на случай 
войны с применением ядерного, химического 
и биологического оружия.

— Мы направили в Италию и Сербию не-
сколько десятков машин для дезинфекции. 
В Минобороны говорят, что это лишь малая 
доля того, что у нас есть. Неужели действи-
тельно у нас такие запасы этой техники? 
Больше, чем за рубежом?

— Да, конечно. Такие резервы необходимы. 
Войска радиационной, химической и биологиче-
ской защиты являются частью единой системы 
гражданской обороны страны. Это, кстати, то, 
в чем Советский Союз традиционно упрекали. 
Нам говорили: вы развиваете эти структуры 
потому, что всегда готовитесь к войне. Да, мы 
готовились. Но к обороне и защите населения. 
И сейчас этот опыт нам очень пригодился.

— Ну, хорошо, Сербия — небогатая, 
близкая нам страна, и мы ей помогаем. Но 

Италия — развитая, богатая страна НАТО. 
Разве у Альянса нет таких возможностей, 
как у нас?

— Дело не в возможностях. Они без со-
мнения могут сделать такие же машины. Они 
самые обычные, практически как пожарные. 
Никаких технологических прорывов при их 
создании не требуется. Вопрос в подходе: мы 
умеем этим заниматься, а они нет. На наших 
военных учениях очень часто отрабатывает-
ся методика обеззараживания и дегазации 
техники, защита личного состава, обеззара-
живание и дезактивация местности. Так что 
здесь дело в опыте, который у нас есть, а у 
них нет, поскольку такая задача перед ними 
даже не стоит.

— Разве НАТО не решает задач защиты 
собственного населения?

— НАТО, как теперь оказалось, это струк-
тура, которая не заботится об обеспечении ин-
тересов конкретных национальных государств. 
Ее основная задача — поддержка войск США, 
где бы они ни находились.

После распада Варшавского Договора все 
восточно-европейские страны были включены 
в чужую военную структуру на правах обслуги: 
персонала полигонов, второго эшелона по логи-
стике и т.д. И если брать сейчас каждую из этих 
стран в отдельности, то в военном отношении 
все они ущербны.

— Но в данном случае речь об Италии 
— передовой европейской стране.

— Это касается и так называемой «ста-
рой» Европы. Там у каждой из стран в рамках 
НАТО есть некоторая специализация. К при-
меру, массированные танковые контингенты 
— это прежде всего США, потом Германия, 
немного — Великобритания… А вот, допустим, 
перед Италией или Венгрией такая задача 
никогда не ставилась. То есть национальные 
возможности этих стран сильно урезаны. 
Какие-либо сложные логистические задачи 
исполняются в основном американскими 
войсками.

Каждый раз при возникновении какого-
либо кризиса в нем бывают задействованы в 
основном войска США. Европейские страны 
лишь бодро осуществляют поддержку. А если 
американцы не участвуют, то самостоятельно 
европейцы сделать практически ничего и не 
могут.

— Сейчас в развитии ситуации с ко-
ронавирусом США были заняты сами со-
бой, своими проблемами, им было не до 
Европы?

— Совершенно верно. Общей команды не 
последовало. Как показал COVID-19, все эти 
«грозные» европейские структуры НАТО никакой 
самостоятельной стратегии не имеют. Никакого 
самостоятельного применения тоже. Кроме 
обслуживания контингента США, выполнить 
ничего они не способны.

— А что наши войска радиационной, 
химической и биологической защиты 

могут сделать в части защиты населения 
от COVID-19?

— Пока основные задачи решает медицина, 
в том числе военная. И достаточно эффективно. 
Пока задача войск радиационной, химической и 
биологической защиты — быть в полной готов-
ности. Если потребуется, они могут заняться 
обработкой той среды, в которой находятся 
люди. Это то, чем заняты наши специалисты 
в Италии: подготовка лечебных помещений 
для заболевших, дезинфекция поверхностей, 
дорог, зданий, очистка мебели, полов… Всего 
того, где имеются какие-то заметные участки 
зараженной местности.

— Те растворы, которые используются 
для дезинфекции, действительно так эф-
фективны, что убивают все вирусы? Вреда 
человеку они не представляют?

— Сам вирус — это довольно простая ча-
стица с белковой оболочкой. Исходя из такой 
его природы, главная задача для дезинфек-
ции — обеспечить условия для разрушения его 
белковой оболочки. Вирус самостоятельно не 
летает, только на капельках жидкости, находится 
на каких-то влажных поверхностях. То есть его 
надо смыть туда, где для него не будет благопри-
ятной среды, чтобы обеспечить условия для его 
разрушения. В этом может помочь даже хлорка. 
Она не то чтобы его сразу убьет, но создаст 
ему химически неблагоприятные условия для 
длительного существования, после чего вирус 
сам постепенно разрушится.

То есть если вирусу обеспечить отсутствие 
носителя и благоприятной среды, он погибнет. 
С этой задачей войска радиационной, химиче-
ской и биологической защиты могут успешно 
справиться.

Ольга БОЖЬЕВА.

«БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК» НЕ ПОБЕДИТЬ

Организаторы всероссийской 
акции рассказали, как можно 

отдать дань памяти участникам 
войны в условиях карантина

КОМАР НЕ ПРОЛЕТИТ

Эксперт ПВО 
об атаках 

дронов, хитрых 
израильтянах, 

сателлитах США  
и ближнем космосе

Почему российские 
войска оказались  
готовы к борьбе  
с коронавирусом лучше 
армий НАТО

ВРАГ НЕВИДИМЫЙ, 
НО ОПАСНЫЙ

АРМИЯПОДВИГ

ДЕНЬ ПОБЕДЫ
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По данным Минобороны, спе-
циалисты радиационной, хими-
ческой и биологической защиты 
2-й общевойсковой армии в По-
волжье подготовили специаль-
ные посты, которые автоматизи-

ровали процесс дезинфекции автомобилей, 
уменьшив время на санитарную обработку с 
двух минут до 30 секунд. Такие посты уже 
появились на контрольно-пропускных пунктах 
нескольких гарнизонов в Самарской, Орен-
бургской и Пензенской областях.

МЕЖДУ
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СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Акция «Бессмертный полк» впер-
вые прошла 9 мая 2012 года в 
Томске. По улицам города про-
шла колонна жителей с фото-
графиями родственников, вое-

вавших на фронтах Великой Отечественной 
войны. Эта акция получила такой широкий 
отклик, что ее сразу поддержали в других 
городах, и уже в 2013 году она стала всерос-
сийской. В акции 2019 года, прошедшей в 
3700 городских и муниципальных образова-
ниях России, приняли участие более 10 мил-
лионов человек.
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Сбитый американский 
летчик Френсис Пауэрс.

Зенитный комплекс 
«Панцирь-С1» способен 
стрелять на ходу.



Кончина настоятеля Богоявленско-
го кафедрального собора в Елохове 
в Москве протоиерея Александра 
Агейкина повергла всех в шок. Скор-
бят не только священнослужители, 
но и простые миряне Русской церкви. 
Ему было только 48 лет. Он умер от 
осложнений, вызванных коронави-
русной инфекцией. Отца Александра 
не стало 21 апреля, в светлые пас-
хальные дни. А это всегда восприни-
малось как знак, что человек «угодил 
Богу».
О том, каким запомнился ему отец 
Александр Агейкин, рассказал «МК» 
исследователь церковного пения, пе-
дагог, член Союза писателей России 
Евгений Тугаринов, три года служив-
ший старшим регентом Елоховского 
кафедрального собора.   

— С Александром Агейкиным мы по-
знакомились в 1995 году, когда он поступил 
в Православный Свято-Тихоновский гума-
нитарный университет. До этого он окон-
чил Историко-архивный институт. И решил 
получить второе образование, богослов-
ское, — рассказывает Евгений Тугаринов. 
— Помню, был момент, когда его не брали 
в хор, потому что его голос казался всем 
неуклюжим, даже неповоротливым. Он не 
мог с ним справиться. 

— Но потом говорили, что именно 
из-за чудесного голоса он засиделся в 
дьяконах, а потом и в протодьяконах — в 
сане, который столь важен для патриар-
ших богослужений. 

— Вскоре он по-настоящему раскрылся! 

Мы с ним быстро сошлись, он выступал в не-
скольких хорах, принимал участие в поездках. 
Мы вместе ездили в Сибирь, в Голландию. 
Наша дружба не прервалась, когда он окон-
чил институт, а я уехал в 2001 году работать 
в Англию, где занял пост старшего регента в 
Успенском кафедральном соборе. Он приез-
жал ко мне в 2007 году в Англию, участвовал 
в записи некоторых произведений, принимал 
участие в большом фестивале.   

— Говорят, отец Александр был чело-
век с хорошим чувством юмора? 

— Помню, как в 2000 году мы приехали 
с ним и с маленькой группой певцов в Гол-
ландию. Его разместили в одной комнате 
вместе с другим батюшкой, тоже достаточно 
крупным. Тот был в то время священником, 
а Александр Агейкин — дьяконом. Поэтому 
Александр предложил священнику располо-
житься на кровати, а сам решил разместиться 
на раскладушке. Они легли, и при первом же 
вздохе Александра Агейкина что-то под ним 
хрустнуло. Священник ему говорит: «Отец 
Александр, ты там поосторожней». Только тот 
успел ответить: «Хорошо», как раскладушка 
под ним рухнула. Я разместился в другом 
месте — и вот они мне звонят, но от душив-
шего их смеха не могут произвести ни слова! 
Несколько часов они пытались раскладушку 
починить и не знали, как сообщить о поломке 
хозяевам. Собрать в одно целое ложе им не 
удалось, отец Александр сломал его вдре-
безги. Хозяева простили ему эту поломку. 
Сказали: «О, русский богатырь!» 

— Кто-то сравнивал его даже с Ильей 
Муромцем. 

— Он на самом деле выглядел как герой 

русского былинного эпоса. Был невысокого 
роста, широкий, крупный, со светло-русой 
бородой. У него была настолько богатырская 
грудь, что на нее можно было поставить ста-
кан с водой. Он очень быстро соображал, но 
не торопился высказывать вслух свои мысли, 
окунал себя в размышления.

— Отца Александра Агейкина очень 
многие любили. Он всегда был готов по-
мочь и поддержать?

— Он был очень чутким к людям и дей-
ствительно очень многим помогал. Например, 
открыл певческую школу для мальчиков. От-
крывал подворья, в том числе и Патриаршее 
подворье при храме Андрея Первозванного 
в Метрогородке. 

Но, вы знаете, в христианской практике о 
помощи не говорят. Тогда эта помощь перед 
Богом не засчитывается. Если ты об этом 
говоришь, считай, что в духовном смысле, 
в смысле вечности, ты помогаешь впустую. 
Хочу сказать, что в каком-то смысле он и мне 
помог очень сильно. В 2014 году отец Алек-
сандр предложил мне вернуться в Россию и 
стать регентом Елоховского собора. Он меня 
вытащил из Англии, где, если честно, я уже 
томился. Великобритания в смысле духовной 
жизни довольно скучная страна. 

— В марте 2013 года он неожиданно 
для всех и для самого себя из патриар-
шего протодьякона был переведен на 
должность настоятеля Патриаршего Ело-
ховского собора. Стал протоиереем. Как 
он воспринял это назначение? 

— Отец Александр Агейкин был чело-
веком широкой души и больших масшта-
бов. Очень яркий, харизматичный, светлый, 

доброжелательный, но в то же время очень 
твердый и принципиальный в делах веры 
и Церкви. Патриарх не ошибся, когда по-
ставил его на это место. Вероятно, увидел 
в нем человека, который способен повести 
такой большой корабль, как Елоховский со-
бор. А это очень непростое место. Это сердце 
духовной жизни православной России. Там 
постоянно служили патриархи, все должно 
быть там безукоризненно, без ошибок. Это 
большая ответственность. И не каждый это 
выдержит. Думаю, что отец Александр ра-
довался открывающимся возможностям. 
Он и мне говорил, когда мы начали с ним 
работать: «Делай, что считаешь нужным!» Он 
доверял мне, три года мы очень плодотворно 
работали вместе, буквально душа в душу. Но 
постепенно он стал у меня свободу отнимать. 
Конечно, не сразу стал говорить, что его что-
то не устраивает в моей работе. Я понимал, 
что многое от него самого не зависит. Он 
был тоже не совсем свободным человеком. 
Настоятель Богоявленского кафедрального 
собора в Елохове — та должность и то место, 
где ты обязан слушаться беспрекословно. Он 
был на этом посту 7 лет. Я выдержал только 
три года. Армейская дисциплина — не то, 
что нужно, на мой взгляд, в богослужении, 
где не допускается ни единой ошибки. Отец 
Александр стойко держал удары. А я по на-
туре не гладиатор, не главнокомандующий, в 
какой-то момент каждая служба в храме обо-
рачивалась для меня стрессом, это видели 
певчие, об этом знал и отец Александр. И я 
просто решил уйти. Сейчас работаю с дет-
скими хорами, с народными хорами. 

— Как узнали о смерти отца Алексан-
дра Агейкина? 

— Вечером 19 апреля мне прислали со-
общение из Голландии, что отец Александр 
серьезно болен, находится в больнице в Лапи-
не в коме. А 21 апреля стало известно, что он 
умер. Сгорел буквально за считаные дни. Он 
был изначально в группе риска по коронави-
русу, у него был сахарный диабет. Это первая 
смерть среди московских клириков. 

— Как будет проходить его 
отпевание? 

— Я слышал, что отпевание будет про-
ходить в храме при закрытых дверях. При-
сутствовать будут только самые близкие род-
ственники. У отца Александра Агейкина — три 
дочери, младшая еще совсем маленькая, ей 
лет 10. Матушка, как мне сказали, тоже сейчас 
болеет, только болезнь у нее проявляется в 
более легкой форме. Хочется пожелать ей 
скорейшего выздоровления. 

— Где будет покоиться отец Алек-
сандр Агейкин? 

— Я слышал, что его собираются по-
хоронить на территории храма. Но это пока 
не окончательное решение. Это, конечно, 
большая привилегия. Но жена и дети, когда 
уйдут из жизни, уже не будут покоиться с 
ним рядом.  

Светлана САМОДЕЛОВА.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лейтмотив пьесы, 
в конце которой главные герои погибли. 4. 
«Клаксон» арбитра. 10. Турнирная «свод-
ка» футбольного чемпионата страны. 11. 
Противоблошиный «аксессуар» мяукающего 
Васьки. 13. Глупец, прогуливавший уроки 
в школе. 14. «Сердце» леса, где водится 
нечисть. 15. Лицо, ответственное за про-
махи подчиненных. 16. «Компаньон» Щуки 
и Рака в басне Крылова. 18. Решетка вокруг 
церкви. 20. Координата в билете футболь-
ного болельщика. 22. Кусок фильма для 

трейлера. 23. Название самолета в первые 
годы развития авиации. 24. Многоборье с 
плаванием, бегом и велогонкой. 27. Говяжий 
стейк с кровью. 30. Корона как знак цар-
ской власти. 32. Ортопедический «тюфяк» 
на кровати. 34. Физик, открывший Закон 
всемирного тяготения. 35. Соревнование 
на двухколесном транспорте. 36. Фигура, 
разделяемая биссектрисой. 38. Абсолют-
ное «чутье» композитора. 39. Портретист, 
не склонный льстить заказчикам. 40. Дья-
вольские отродья, вылезающие в Хеллоуин. 

41. «Полати» с сухой травой. 42. Пожелание, 
выгравированное на кубке.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Длинный «коридор» 
под землей. 2. Вестник весны на картине 
Саврасова. 3. Петрушка, кинза и укроп к 
шашлыку. 5. Стрелецкая армия Русского 
государства. 6. Искрометное приветствие 
тамады. 7. Выпечка, «встречающая» моло-
доженов. 8. Спортсмен с черным поясом. 
9. Металлическая «рубашка» витязя. 10. 
Малогабаритный механический переклю-
чатель. 12. «Пожарное» прозвище высокой 
девушки. 17. Разноцветный круг с процен-
тами в отчете. 19. Больница, где главврач 
в звании полковника. 20. Дом на колесах 
с путешествующей семьей. 21. «Усыха-
ние» мышцы после травмы. 25. Цементная 
масса, скрепляющая кирпичи. 26. Второе 
счастье бесстыжего человека. 27. Милая 
беседа двух подружек. 28. Опора для сло-
мавшего ногу бедолаги. 29. Внутреннее 
побуждение к творчеству. 31. Заговари-
вающий недуги травник. 33. Участок с 
горой мусора. 34. Прибыль, полученная 
нечестным путем. 37. Перец в томатном 
соусе. 38. Танец из фильма «Зимний вечер 
в Гаграх».
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В пятницу, 24 апреля, в 17.00 
в «Московском комсомольце» 
состоится онлайн-конференция 
с научным руководителем ГНЦ 
ФГБУ «Гидрометцентр России» 
Романом ВИЛЬФАНДОМ.

За последний месяц погода 
сумела удивить жителей России 
не один раз. Впереди майские 
праздники, которые, возможно, 
придется провести в самоизо-
ляции. Будет ли на улице тепло 
или нахождение дома продолжит 
оставаться не таким обидным? 
Чего ждать от лета 2020 года? Ког-
да прекратятся погодные качели 
в средней полосе России? Как в 
условиях карантина проходит из-
мерение температуры?

Эти и другие вопросы вы 
можете задать уже сейчас на 
сайте mk.ru в разделе «Гости 
«МК» в комментариях к анонсу 
или по телефону 8 (499) 256-
06-68.

ЧЕГО ЖДАТЬ  
ОТ ПОГОДЫ В РОССИИ?

ГОСТИ

В четверг, 23 апреля, в 16.00 в «Мо-
сковском комсомольце» состоится онлайн-
конференция с директором Фонда экономи-
ческого развития Сергеем ПИКИНЫМ. 

На мировом рынке нефти произошел не-
бывалый обвал цен. В определенный момент 
производители были готовы доплатить за свой 
продукт. Чем обусловлено подобное поведе-
ние рынка? Как быстро цены на нефть могут 

восстановиться? Чем грозит нашей стране 
сложившаяся ситуация? Ожидать ли падения 
цен на топливо на российском рынке? Мож-
но ли надеяться на снижение цен на горюче-
смазочные материалы? 

Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости 
«МК» в комментариях к анонсу или по теле-
фону 8 (499) 256-06-68.
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 АПРЕЛЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Владыка. 4. Изумруд. 
10. Ортопед. 11. Окулист. 13. Рябь. 14. Сеча. 
15. Лейборист. 16. Ирония. 18. Окурок. 20. 
Мотобол. 22. Либретто. 23. Котлован. 24. 
Ставрида. 27. Мормышка. 30. Анархия. 32. 
Соната. 34. Талант. 35. Ракетница. 36. Ринг. 
38. Удар. 39. Горелки. 40. Камбала. 41. Еди-
ница. 42. Транжир.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вторник. 2. Дурь. 3. 
Кровля. 5. Золото. 6. Мисс. 7. Догадка. 8. 
Удобство. 9. Погребок. 10. Обноски. 12. 
Терраса. 17. Интроверт. 19. Коротышка. 
20. Матрица. 21. Лотерея. 25. Тренинг. 26. 
Академия. 27. Механика. 28. Кокарда. 29. 
Усердие. 31. Стартер. 33. Армеец. 34. Там-
бур. 37. Горн. 38. Улан.

КРОССВОРД

 

куплю

 КМ, ППЗ, микросхемы, 
разъемы 
т. (499)126-02-60

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

❑ разъемы, СП, КМ,
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ диплом КП№80679, 
выданный
Военной Академией 
Войсковой 
противовоздушной 
обороны вооруженных сил 
Российской Федерации 
имени Маршала Советского 
Союза А. М. Василевского 
14 июня 2012 г. на имя 
Музыкантов
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в связи с утерей
считать недействительным

В четверг, 23 апреля, в 17.00 в «Мо-
сковском комсомольце» состоится онлайн-
конференция с руководителем отдела арбо-
вирусов Национального исследовательского 
центра эпидемиологии и микробиологии 
им. Гамалеи, подразделение Институт ви-
русологии им. Ивановского, профессором 
Александром БУТЕНКО.

Сегодня весь мир, в том числе и жители 
нашей страны, напуганы смертельным коро-
навирусом. Хотя Россия на мировом фоне и 
не стоит в начале списка, счет заболевшим и 

умершим в нашей стране тоже идет на тысячи. 
Кому надо опасаться этой инфекции больше 
других? И почему одни выздоравливают, а 
другие умирают? Долго ли еще придется мо-
сквичам находиться на самоизоляции? Правда 
ли, что этот вирус «рукотворный» — создан 
искусственно? И если да, то для чего? О чем 
говорит наука?

Эти и другие вопросы вы можете задать 
уже сейчас на сайте mk.ru в разделе «Гости 
«МК» в комментариях к анонсу или по теле-
фону 8 (499) 256-06-68.

МИРОВАЯ КАТАСТРОФА: ОБВАЛ ЦЕН НА НЕФТЬ.  
КАК ЭТО УДАРИТ ПО РОССИИ?

ВСЯ ПРАВДА О КОРОНАВИРУСЕ

В период пандемии коронавируса 
многие россияне вынуждены сидеть 
дома и бороться с тоской. Россий-
ский зоолог Николай Николаевич 
Дроздов вместе с МегаФоном при-
звал соотечественников старше 65 
лет оставаться дома и заботиться о 
своем здоровье. О секретах борьбы 
Николая Дроздова со скукой на ка-
рантине читайте в нашем интервью. 

— Николай Николаевич, а чем вы за-
нимаетесь на самоизоляции? Как выгля-
дит ваш день на карантине?

— Самоизоляция позволяет мне придер-
живаться оптимального режима: рано ложить-
ся — не позже полуночи (хотя идеально — в 
десять вечера) и рано вставать — в 6–7 часов 
утра (хотя идеально — в 4.30). У меня главная 
отложенная задача, для которой нашлось вре-
мя, — это разобрать библиотеку, дискотеку 
и кассетотеку. Все понемногу получается. 

— Николай Николаевич, вас особен-
но уважают люди старшего поколения. 
Вместе с МегаФоном вы записали для 
них свое обращение с просьбой беречь 
здоровье и оставаться дома. Что еще вы 
могли бы порекомендовать старшему 
поколению на время пандемии, чтобы 
комфортно пережить период эпидемии?

— Людям «около моего» возраста я 
рекомендую делать добрые дела, в первую 
очередь заботиться о своей семье и близких 
друзьях. Обязательно выполнять личную про-
грамму ЛФК (она зависит от состояния вашего 
здоровья) и, конечно, смотреть добрые и 
веселые фильмы!

— Учитывая непростую обстановку в 
мире, есть вероятность, что путешество-
вать за границу россияне смогут ой как не 
скоро. Может быть, сейчас у нас появился 
отличный шанс узнать больше о России? 

Могли бы вы как знаток нашей необъ-
ятной родины порекомендовать самые 
захватывающие места для путешествий? 

— В нашей стране все лучшие места 
объявлены заповедниками, лучшие из них 
— биосферные. В зависимости от ресурса 
времени и средств рекомендую (от ближних 
к дальним): Приокско-Террасный (зубровый), 
Окский (Зуброво-Журавлиный), Кавказский, 
Астраханский, Баргузинский и Байкал в це-
лом, Сихоте-Алинский и Кедровая Падь, Кро-
ноцкий и, наконец, Остров Врангеля и Коман-
дорские острова. Везде удалось побывать, и 
гарантирую — не пожалеете. Но обязательно 
прочтите и выпишите достопримечательности 
выбранного заповедника. Общие сведения 
есть в Интернете, но важно еще созвониться с 
дирекцией и узнать условия посещения. Тогда 
не будет неожиданностей и все будет отлично.

— Николай Николаевич, чем вы зай-
метесь в первую очередь, когда за-
кончится эта утомительная пандемия 
коронавируса? 

— Планирую навестить друзей. Живое 
общение ничем не заменишь! 

Беседовал 
Александр ПРОКОПЕНКОВ.

ИНТЕРВЬЮ

НИКОЛАЙ ДРОЗДОВ РАСКРЫЛ СЕКРЕТ 
ПРОДУКТИВНОГО КАРАНТИНА

Делать добрые дела и избегать 
просмотра ужастиков

Бюджетные места в вузах в этом году 
расхватают неимоверно расплодившие-
ся победители олимпиад школьников, а 
вот ребятам, пусть и талантливым, но в 
олимпиадах не участвовавшим, останется 
учиться лишь по контракту. Такие опасе-
ния общества вызвало недавнее решение 
властей об отмене заключительного этапа 
Всероссийской олимпиады школьников 
и присвоении всем одиннадцатикласс-
никам из их числа дипломов призеров, а 
значит, и вступительных бонусов. Ассо-
циация «Глобальные университеты» уже 
вышла в Минобрнауки с соответствующим 
заявлением, а в соцсетях начался сбор 
подписей под интернет-петицией о пере-
смотре данного решения.

По оценке Ассоциации «Глобальные уни-
верситеты», принятое решение «примерно в 
два раза увеличивает число абитуриентов, 
которых вузы обязаны зачислить без вступи-
тельных экзаменов». А это чревато ситуацией, 
когда на самых популярных направлениях 
самых брендовых вузов «у абитуриента, ко-
торый не участвовал в олимпиадах, но сдал 
ЕГЭ на высокие баллы, теряются или резко 
сокращаются шансы получить бюджетное 
место в выбранном вузе», т.к. «призеры Все-
российской олимпиады займут все или по-
давляющую часть бюджетных мест».

Выход из ситуации, когда все права при-
зеров, а с ними и бюджетные места доста-
лись автоматом победителям регионального 
этапа Всеросса, Ассоциация видит такой. 
Во-первых, «предоставить каждому такому 
победителю право зачисления без экзаменов 
в вузы своего региона. Для получения же 
права быть зачисленным без конкурса в вузы 
других регионов они должны подтвердить 
свой высокий уровень, сдав профильный ЕГЭ 
не менее чем на 75 баллов». (Аналогичное 
правило применяется сегодня по отноше-
нию к победителям и призерам олимпиад 
школьников Российского совета олимпиад 
школьников.)

Во-вторых, «выделить для победителей и 
призеров олимпиады дополнительные бюд-
жетные места с последующей корректировкой 
госзадания вузам. Если же эти льготники на 
какой-то программе заняли свыше 75% бюд-
жетных мест, разрешить этим вузам зачислить 
на дополнительные бюджетные места (но в 
сумме не более чем на 25% мест) абитуриен-
тов, поступающих по конкурсу баллов ЕГЭ». 

Предложения — особенно то, что каса-
ется выделения дополнительных бюджетных 
мест в нынешних условиях, — выглядят бо-
лее чем прагматично и разумно. Смущает 
только отсутствие конкретных данных о чис-
ле «сверхплановых» льготников. А без них 
оценить реальные масштабы «бедствия» не 
получается. 

Официальной информации на этот 
счет пока нет. Однако по неофициальной, 
как удалось узнать «МК», в общей сложно-
сти в заключительном этапе Всероссийки 
в 2020 году планировалось участие 5589 
человек, но одиннадцатиклассников, при-
знанных призерами и наделенных льготами 
из них — 1261. Для сравнения, общее количе-
ство бюджетных мест составляет 509 тысяч. 
Так что масштаб проблемы, похоже, сильно 
преувеличен.

Правда, и тысячи с лишним призеров хва-
тит, чтобы заполонить все самые лакомые ме-
ста лучших вузов, оставив всю прочую абитуру 
с носом. Однако глава Центра педагогическо-
го мастерства Иван Ященко (он, кстати, назы-
вает другую цифру одиннадцатиклассников-
призеров этого года: около 1900) с этим не 
согласен:

— В прошлом году на заключительный 
этап Всеросса вышли также около 1900 один-
надцатиклассников и около 45% стали по 
итогам призерами. (Значит, сейчас дополни-
тельно возникают лишь около 950 льготников 
на всю страну. — «МК».) Но не менее трети 
одиннадцатиклассников 2020 года, вышед-
ших в финал, имеют дипломы победителей 
за прошлые годы — 9-й или 10-й класс — и 
таким образом уже обладают льготой для по-
ступления. Как победители олимпиады 1-го 
уровня имеют ее и практически все москов-
ские дети, вышедшие в заключительный этап, 
— а их там большинство. Так что реально речь 
идет об увеличении числа призеров лишь на 
сотню-другую детей, причем в подавляющем 
большинстве — из регионов. Ломать из-за 
этого копья по меньшей мере странно. Не 
лучше ли будет, если вузы или министерство, 
учитывая сложившуюся ситуацию, выделят 
для них дополнительные бюджетные места, 
дав этим ребятам возможность получить 
образование?
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«МК» переадресовал этот вопрос 
Минобрнауки, но ответа пока не 
получил.

Глава Минобрнауки Валерий 
Фальков заявил, что новый учеб-

ный год в вузах начнется 1 сентября. Однако 
в какой форме пойдет обучение — традици-
онной или дистанционной — будет зависеть 
от ситуации с коронавирусом. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

АНТИОЛИМПИИСКИИ БУНТ 

ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ 
РЕДАКЦИИ «МОСКОВСКИЙ 

КОМСОМОЛЕЦ»

С апреля 2020 года на сайте «МК.RU»  
и во всех почтовых отделениях проходит основная 

подписка на все издания «МК» на 2-е полугодие 
2020 года, поэтому мы приглашаем москвичей  

и жителей Подмосковья оформить подписку  
на почте или на редакционном сайте  

МК.RU/subscription/

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 

Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

  8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
   8

Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2020

Обращаем ваше внимание, что обработку заказа 
по подписке на сайте «МК.RU» и прием денежных 
средств за нее осуществляет  ООО «Агентство МК»: 

105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69,  
ОГРН 1067760583560.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» 
(понедельник—пятница, 5 выходов 

в неделю) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 38686: на почте — 1187,46 руб.,  
на сайте «МК.RU» — 1050,00* руб.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» 
(понедельник—суббота, 6 выходов  

в неделю) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 55061: на почте — 1361,82 руб.,  
на сайте «МК.RU» — 1150,00* руб.

журнал «АТМОСФЕРА» (5 раз в полугодие) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 39929: на почте — 544,35 руб.,  
на сайте «МК.RU» — 544,35* руб.

журнал «ОХОТА И РЫБАЛКА — XXI ВЕК» 
(5 раз в полугодие) 

на 2-е полугодие 2020 г.
индекс 15685: на почте — 631,35 руб.,  

на сайте «МК.RU» — 631,35* руб.

«РОССИЙСКАЯ ОХОТНИЧЬЯ ГАЗЕТА»  
(2 выхода в месяц) на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 31910: на почте — 355,08 руб.,  
на сайте «МК.RU» — 355,08* руб.

*без учета комиссии банка  
за перевод денег
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Все ли бюджетные места 
вузов достанутся в этом 
году призерам Всеросса?

НАСТОЯТЕЛЬ, 
УГОДНЫИ БОГУ
Отца Александра Агейкина собираются 
похоронить на территории храма 
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23 апреля войска 1-го Белорусского фрон-
та, прорвав оборону германских войск, 
продолжали наступление восточнее Бер-
лина. Войска 1-го Украинского фронта 
с юга ворвались в столицу Германии и 
вышли на реку Эльбу северо-западнее 
города Дрездена. 

В сводках мелькают знакомые названия: 
Карлсхорст и Трептов-парк, все ближе сердце 
Берлина — Рейхстаг. А в бункере Гитлера — 
агония, по его приказу арестован и лишен 
всех титулов и званий рейхсмаршал Герман 
Геринг.

Хотя главный удар был на Берлин, про-
должались бои и на других участках фрон-
та, а короткое затишье или передислокация 
войск позволяли сообщать родным многие 
подробности.

В этот день Евсей Зиновьевич Кругликов 
(1902–1987), уроженец города Мглин (нынеш-
ней Брянской области), заместитель коман-
дира 90-й стрелковой дивизии 2-й ударной 
армии 2-го Белорусского фронта пишет из го-
рода Штеттин (ныне — Щецин), после долгого 
перерыва, подробное письмо жене — Софье 
Григорьевне Шафран и дочери Нелли. 

«23 апреля 1945 г.
Здравствуй, Сонька!
Я знаю, что все вы беспокоитесь и ждете 

от меня письма. Но по некоторым обстоятель-
ствам получился перерыв в моих письмах. 
Постараюсь заполнить пробел.

Я тебе уже писал, что я совершил экс-
курсию в некоторые города Польши и Герма-
нии. Правда, у меня получается нечто вроде 
«галопом по Европам», но и в ограниченное 
время, коим я располагаю, можно себе соз-
дать некоторое впечатление о местах, где 
сравнительно недавно происходили бои с 
фашистскими ордами.

Итак, из Минска через Брест попал я в 
Варшаву. Учти, что я ехал поездом, и поэтому, 
кроме разрушенных ж. д. станций и отдельных 
домов близ ж. д. полотна, я [ничего] не видел, 
но с польским населением я встречался, и, в 
какой мере мне удавалось, я от них узнавал, 
как они жили во время немецкой оккупации. 
Каждый охотно делился своим горем и ра-
довался своему освобождению благодаря 
Красной Армии.

Поезд меня доставил в Прагу — пред-
местье Варшавы [здесь Прага — это истори-
ческий район Варшавы, расположенный на 
правом берегу Вислы]. Я представлял себе 
Прагу как небольшое местечко. Оказывается, 
Прага — большой город с многоэтажными 
домами, магазинами, культурными учрежде-
ниями, многочисленным населением. Прага 
— часть Варшавы, которая, благодаря Крас-
ной Армии, почти уцелела от разрушений; 

здесь быстрыми темпами налаживается 
мирная жизнь, бойко идет торговля всем 
необходимым.

Пройдя пешком по мосту через Вислу, 
я очутился в самой Варшаве. Впечатление 
жуткое. Некогда культурный многолюдный 
европейский город, старинный город в Вос-
точной Европе, превратился в гигантское 
кладбище. Кругом мертво, почти ни одного 
целого дома, все разрушено. Лишь кое-где 
на окраинах встречаются уцелевшие дома. 
Оставшиеся в живых жители Варшавы раз-
брелись по всему свету.

Не только поляки, но и весь цивилизо-
ванный мир никогда не забудут и никогда не 
простят гитлеровским ордам то, что они сде-
лали с Варшавой, как и со многими другими 
городами Европы, в особенности в СССР.

Из Варшавы, некоторое расстояние на 
машинах и некоторое расстояние поездом, 
я поехал в Данциг — в т. н. вольный город. 
Предварительно побывал в ряде маленьких 
и больших городов Польши, в том числе Быд-
гоще. Кстати, этот город немцы переимено-
вали в Бромберг, выгнали из него поляков и 
заселили немцами. Сейчас там немцев нет, 
а поляки постепенно возвращаются в свой 
родной город. Во всех городах и местечках, 
в большей или меньшей мере, видны следы 
разрушений, следы хозяйничания гитлеров-
ских мерзавцев.

Данциг значительно меньше, чем Варша-
ва, но также разрушен, и очень долго придется 
его восстанавливать. Польское население 
городов и деревень очень радушно встречает 
бойцов и командиров Красной Армии, не в 
пример тому, где жила Женя. Каждый по-
ляк питает жгучую ненависть к гитлеровцам 
и искреннюю дружбу к советским людям, к 
Красной Армии. Неудивительно, многие мне 
рассказывали, как немцы били их и штрафо-
вали только за то, что они разговаривали на 
своем родном языке. На улице поляки должны 
были говорить только по-немецки или вовсе 
молчать.

На территории Западной Польши ви-
дел я много верениц немцев и немок (Frau), 
шествующих со своим скарбом из Польши в 
другие места. Наконец-то и они узнали, что 
такое война...

Побывав в Польше, я решил посмотреть 
места недавних боев в логове фашистско-
го зверя. Из Данцига на машине я поехал в 
немецкую Померанию. Я был в Восточной 
Пруссии, но мне кажется, что все немецкие 
города так же мрачны, как и города Восточной 
Пруссии. Наши русские классики исключи-
тельно правдиво описывали города Германии. 
Каким-то холодом веет от каждого дома, от 
каждого строения. Весь стиль германских 
городов — стиль большой тюрьмы, причем 
не современной.

Чистокровные арийцы (и арийки) так же 
мрачны, как и их дома. Теперь-то они начинают 
понимать, что затеяли недоброе дело и рас-
плачиваются за него, хотя полная расплата 
еще впереди.

О дальнейших впечатлениях в следую-
щем письме. <…>

Пока хватит. Крепко обнимаю и целую.
Письмо и поцелуй рассчитаны на Наюльку 

также. Отдельно я ей потом напишу».
«Экскурсия» Евсея Зиновьевича про-

должилась по городам Анклам, Грайфсвальд, 
Штральзунд и завершилась на острове Рюген 
в Балтийском море 9 мая 1945 года. Путь в 
157 км (если считать по прямой) он преодолел 
за 16 дней. За героизм и мужество, прояв-
ленные в боях весной 1945 года, полковник 
Кругликов был награжден орденом Красного 
Знамени. 

Поцеловать родных Евсею Кругликову 
довелось только в январе 1948 года, когда 
он после службы в органах советской во-
енной администрации в Германии вернулся 
в Москву.
Публикацию подготовили сотрудники 

Центра «Холокост»  
Илья АЛЬТМАН,  

Леонид ТЁРУШКИН  
и Светлана ТИХАНКИНА.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Юрий Бажанов (1905–1975) — советский 
военачальник, маршал артиллерии
Анатолий Бышовец (1946) — футболист, 
заслуженный тренер СССР
Федор Вершинин (1905–1976) — советский 
офицер-подводник, Герой Советского Союза
Александра Костенюк (1984) — шахматист-
ка, международный женский гроссмейстер, 
12-я чемпионка мира
Урмас Отт (1955–2008) — тележурналист
Павел Смеян (1957–2009) — рок-музыкант, 
композитор, актер театра и кино
Сергей Цой (1957) — политик, журналист, 

вице-президент по материально-техническому 
обеспечению ПАО «НК «Роснефть»

ДатскИй угОлОк
Всемирный день книги и авторского 
права
1965 г. — в космос запущен первый советский 
спутник связи «Молния-1»
1951 г. — был создан Олимпийский комитет 
СССР (ОК СССР), положивший начало олим-
пийскому движению в нашей стране

пОД гРаДусОм
По информации Гидрометцентра России, се-
годня ночью температура в Москве -1...+1°, 
днем +6...8°. Переменная облачность; ночью 

преимущественно без осадков; днем места-
ми небольшие осадки; ветер ночью северо-
западный, 7–12 м/с, днем северо-западный, 
6–11 м/с, местами порывы до 18 м/с.

Восход Солнца — 5.06, заход Солнца — 19.50, 
долгота дня — 14.44. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидаются 
небольшие геомагнитные возмущения.

пЕРсОНапИсЬма пОБЕДЫ

Карантин закончится. Привычка откры-
вать дверь ногой останется.

Я сегодня дома забыл маску. Чувство, что 
трусы не надел.

— Папа, у нас есть мусор, чтобы 
вынести?

— Есть. И посуду помой.
— Ну пап!
— И пропылесось. Вынос мусора надо 
заслужить!

Нефть больше не черное золото. Черное 
золото теперь — это темное пиво.

Страны ОПЕК+ договорились о начале до-
бычи имбиря.
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слуХИ

сОБЫтИЕ

До победы 
оставалось 16 дней«НакОНЕЦ-тО  

И ОНИ уЗНалИ,  
ЧтО такОЕ ВОйНа»

Известный художник, врач по образованию, 
Леонид Тишков, как и многие, оказался 
между Сциллой и Харибдой. Ему повезло 
— операцию по удалению злокачествен-
ной опухоли успели сделать в больнице 
Медицинской академии им. Сеченова. А 
на следующий день в клинику пришел при-
каз сверху: плановые операции свернуть, 
всех пациентов отпустить домой. О том, 
как сохранить себя в сложные времена, о 
медицине на передовой, о значении изо-
ляции и будущем мира и искусства Леонид 
Тишков рассказывает «МК». 

— Художник должен работать в разных 
условиях, — говорил Леонид «МК», еще нахо-
дясь в больнице. — В полевых, в мастерской 
или дома, в больнице… Художник не может 
выбирать, он должен оставаться всегда худож-
ником. Я заболел, рисовать сил не было, но взял 
с собой блокнот, мой любимый «молескин». 
Когда почувствовал себя лучше, сделал не-
сколько набросков, а так здесь, конечно, не до 
этого. Когда лежишь и ждешь операции, всякие 
идеи приходят, разные мысли, но реальная 
жизнь сильнее.

— Во многих странах плановые опера-
ции отменены, банально к зубному нельзя 
сходить. Хоть аппендицит сам себе вы-
резай. А у нас народ мучается от скуки на 
карантине. Как из больничной палаты для 
вас выглядит ситуация?

— Я по образованию врач. Поэтому здесь, 
в больнице Медицинской академии им. Сече-
нова, я окончил как раз этот институт много лет 
назад. И не разочаровался: качество медицины 
и отношение к людям остается на уровне. Пер-
вую операцию делали здесь же в январе. На 
гистологии выяснилось, что это злокачествен-
ная опухоль и требуется более расширенная 
операция. Я ждал, когда меня возьмут сюда. А 
тут началась эпидемия, но врачи продолжали 
делать плановые операции. И моя операция 
была запланирована, а потом пришла информа-
ция, что клинику перепрофилируют в стационар 
и будут принимать больных с COVID. Я сидел 
на чемоданчике и ждал. Позвонила моя врач 
и сказала: «Приезжайте завтра, нам дали еще 
две недели». Хочу сказать, что раком болеет 
несоизмеримо больше людей, чем вирусом. 
Смертельность от рака очень высокая, врачи 
это понимают. Передо мной прошло много 
судеб людей с этой болезнью. Единственная 
тут опора — хороший хирург. 

— То есть хирурги сейчас делают опе-
рации в авральном режиме?

— Не думаю, но все напряжены. Они про-
водят две-три операции в день. Торакальное 
отделение, которым заведует доктор меди-
цинских наук Владимир Дмитриевич Паршин, 
тоже выпускник 1-го ММИ им. И.М.Сеченова, 
лечит очень сложные случаи, это прежде всего 
трахея, бронхи, легкие. Сотрудники отделения 
все — единая команда высшего класса, от 
младшего персонала до хирургов, работает 
так, всем бы поучиться. Понимаете, ни одного 
синяка на моих венах, а сколько катетеров 
поставили. 

— А какая-то подготовка по перепро-
филированию идет?

— В нашем отделении есть кислород, до-
полняют по койке, убирают тумбочки, ставят 
посты у каждой палаты. Мы с моим соседом 
остались вдвоем, готовы были помочь, но са-
мая главная помощь сейчас — быстрее встать 

на ноги и уйти домой! Сейчас я оказался между 
Сциллой и Харибдой — операция на легких 
и вирус за окном. Выписали нескольких, кто 
ждал операции, но не дождался — это боль-
шой стресс. Человека приготовили, у него на 
руках пачка исследований, клизму поставили, 
он сидит на кровати и ждет каталку. Приходит 
врач и говорит: так и так, последовал указ, 
операции не будет. Врачи сами в подвешенном 
состоянии, но продолжают делать свое дело. Я 
думаю, они справятся, вижу, что они готовы ко 
всему. Это похоже на мобилизацию, и они все 
как один идут в бой! А я как художник наблюдаю, 
рисую, как карандаш стал в руке держаться. Вот 
сидит Алексей, ждет каталку в операционную, 
а тут — бац, все, ничего не будет. Я пока лежал 
здесь — издательство отправило мой роман 
в типографию. 

— Роман? О чем он?
— Называется «Взгляни на дом свой». Это 

и биография, и фантасмагория, и поэзия. С 
иллюстрациями, которые я успел нарисовать 
до болезни. 

— Актуально. Сейчас люди взгляну-
ли на свои дома иначе — там теперь вся 
жизнь. 

— Я пишу о доме своего детства на Урале. 
Для меня это уже рай. Если бы не было проблем 
со здоровьем, я бы поехал на Урал. У меня там 
есть небольшая квартирка в 18 квадратов. Я 
бы замечательно там спрятался. Иногда бы 

выходил в лес, гулял, рисовал. Я там обычно 
больше рисую. Для меня сейчас что-то недо-
стижимое оказаться дома. 

— Самоизоляция стала мечтой?
— Да. Для меня это спасение. Надеюсь, 

меня выпишут без осложнений, ведь торопли-
вость здесь ни к чему. Надо удалять дренажи, 
я подключен к электрической помпе, которая 
удаляет жидкость из плевральной полости. 
Хотелось бы, чтобы закончилось все хорошо, 
чтобы нас всех выписали и мы спокойно за-
крылись на карантине. Это самое лучшее — 
оказаться дома. Я надеюсь провести карантин в 
моей московской квартире. Если будет ноутбук 
с вай-фай и блокнот, этого достаточно для ра-
боты. Я всегда работал на удаленке. В течение 
моей болезни я подготовил инсталляцию для 
триеннале Итихара в Японии, которая должна 
была открыться 19 марта. В связи с эпидемией 
ее перенесли на год. 

— Несмотря на отмену, инсталляция 
уже готова? 

— Да. Одна из работ называется «Мои 
луны всегда со мной». Это семь чемоданов на 
колесиках, на которых стоят семь лун в разных 
фазах. Они находятся на перроне старинной 
действующей станции. Это дорога Комината в 
провинции Чиба. Это железная дорога-музей, 
сохраненная с 1960-х годов. Там ходят разноц-
ветные «паровозики из Ромашково». Работают 
кондукторы, которые свистят в свисток, когда 
открывают и закрывают двери. Там люди едут 
через поля цветущего желтого рапса, мимо 
вишневых и сливовых цветущих деревьев. 
Потрясающе красиво. Триеннале связано в 
этом году с железной дорогой. Все худож-
ники работают на станциях. На каждой оста-
новке — сюрприз. А сами станции маленькие 
и деревянные — совершенная ностальгия. 
Многие японцы, особенно из Токио, любят туда 

приезжать каждую весну. А когда триеннале — 
там праздник. Это международный проект, там 
участвуют очень большие художники. Из рос-
сийских — Александр Пономарев, Владимир 
Наседкин, Таня Баданина и я. Идея — путеше-
ствия в космос по железной дороге. Под мои 
инсталляции отдали семь станций.

— Воплощаете мечту полета в космос 
прямо на поезде? 

— Да… Там есть станция Мураками, напри-
мер. Оказалось, что у всех местных фамилия 
Мураками. Это как у нас Иванов. Я представил 
себе космонавта с нашивкой «Мураками». Это 
его последний полет на Луну, он купил билет и 
ждет поезда. А на станции неоновая надпись: 
Tickets to the moon. И когда зритель входит на 
станцию, как будто из прошлого века, вдруг 
начинает играть незабвенный хит Ticket to 
the moon британской рок-группы Electric light 
orchestra. Интерактивная инсталляция сде-
лана для пассажира, который едет и видит: 
на станции сидит космонавт, на следующей 
— «Кубический метр космоса» (стальной куб 
со звездами), затем — «Луна Басё», пень крип-
томерии со светом внутри, висящий на стене, 
и так далее. Теперь этот проект отложили на 
год. А нашивку сделали для космонавта с моей 
фамилией, хорошо, что отложили мой полет на 
2021 год… А то бы я уже улетел на Луну. 

— Сейчас мир на паузе. Многим, может, 
хотелось бы улететь в космос, но не для 
того, чтобы узнать, какова вечность, а про-
сто подальше от Земли. Как это изменит 
нас и искусство?

— На самом деле цивилизация нас к этому 
уже подготовила благодаря всемирной сети 
Интернет. Мы можем общаться, делать важные 
дела, не выходя из дома. Поэтому мне кажется, 
это не гром среди ясного неба. Вся эволюция 
маленькими шажками готовит нас к тому, что 
мы станем разобщенными. Сообщества будут 
выглядеть не картинкой, а взаимодействием 
через какие-то новые связи. Но родственные 
связи, общественные, социальные не разру-
шаются, потому что активность продолжается. 
Художники — одна из самых пострадавших 
групп. Потому что искусство должно жить, на-
ходить зрителя, иногда покупателя. А сейчас 
все это провалилось. Но еще лет пять назад 
стали появляться онлайн-галереи, все уходит в 
онлайн. Думаю, что нельзя концентрироваться, 
наращивать мегаполисы. Россия приспособле-
на для того, чтобы здесь люди жили в неболь-
ших поселениях. Будущее России мне видится 
оптимистично, потому что много территории 
и ресурсов. Теперь люди сто раз задумаются, 
ехать ли в Москву, искать ли там счастье. 

Когда кончится карантин, мы будем вы-
ходить из состояния изоляции постепенно, как 
нужно выходить из, например, многодневного 
голодания. Будем медленно увеличивать со-
циальную активность, с осторожностью. Может, 
приучимся мыть руки, соблюдать дистанцию, 
в том числе на вернисажах. Старые привычки 
уйдут, все будет более духовным, все будет 
потише, без каких-то безумных концертов в 
непроветриваемых залах… Хотелось бы видеть 
это все на открытом воздухе, в полях, на при-
роде. Нужно будет преодолевать гиподинамию, 
которая наступит. Придет эра здорового образа 
жизни, люди будут больше бегать, больше за-
ниматься спортом, питаться здоровой пищей, 
думать об экологии. О душе задумаются…

Мария МОСКВИЧЕВА.

Знаменитого художника 
успели прооперировать, 
после чего больницу 
перепрофилировали  
под коронавирус

Евсей 
Кругликов.

Отберем корону у вируса, отдадим ее 
законным владельцам — поп-, рок- и 
рэп-звездам! Впервые в истории панде-
мий и карантинов церемония вручения 
музыкальной премии ZD AWARDS «Зву-
ковой Дорожки» «МК» пройдет онлайн в 
виртуальной версии и на сайте нашей 
газеты!

Отмена массовых мероприятий, в том 
числе концертов, повергла в расстройство 
и артистов, и зрителей. Новые реалии разо-
гнали людей по квартирам, убежищам и 
соцсетям. Культура коммуникаций, общения 
и даже развлечений онлайн переживает 
феноменальный взрыв.

«Звуковая Дорожка» готовила в апре-
ле традиционную ежегодную церемонию 

в Кремле, которая — также по традиции 
— должна была стать грандиозной, празд-
ничной, красочной с участием всех звезд 
и героев музыкального сезона. Коронави-
рус отобрал у нас эту радость. Но мы ему 
отомстим. Ударим по пандемии онлайн-
церемонией ZD AWARDS. Вместо сцены 
Кремля на просторах нашего замечательно-
го сайта, бурлящего и кипящего жизнью.

Результаты голосования 158 799 чита-
телей газеты, продолжавшегося почти три 
месяца, будут оглашаться в режиме онлайн-
трансляции — все 23 номинации премии ZD 
AWARDS 2019!

На рандеву с читателями «МК», ведущим 
«ЗД» Артуром Гаспаряном и музыкальны-
ми обозревателями Натальей Малаховой и 
Ильей Легостаевым выйдут по видеосвязи 
звезды, чьи труды, альбомы, хиты, проекты, 
клипы раскрасили музыкальный небосклон 
прошедшего сезона яркими красками: Свет-
лана Лобода, Стас Михайлов, Zivert, «Би-2», 
Полина Гагарина, Игорь Крутой, Ольга Бузо-
ва, Найк Борзов, Макс Барских и другие.

Они вместе с читателями «ЗД» и «МК» 
первыми узнают об итогах читательского 
голосования, а кто-то из них, возможно, 
выиграет свой приз, который пока, правда, 
будет передан исключительно виртуальным 
«воздушно-капельным видеопутем. До луч-
ших времен!

Однако море захватывающих эмоций, 
переживаний, актуальной реакции и ком-
ментов по мере оглашения читательского 
вердикта гарантировано! Начало онлайн-
трансляции объявления победителей музы-
кальной премии ZD AWARDS-2019 23 апреля 
в 19.00. Место и время встречи изменить 
нельзя: сайт «МК».

Артур ГАСПАРЯН.

«ЗВукОВаЯ ДОРОЖка» «мк» пРОВЕДЕт ОНлайН-
ЦЕРЕмОНИЮ НагРаЖДЕНИЯ пРЕмИЕй ZD AWARDS
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лЕОНИД тИШкОВ:
«ЭВОлЮЦИЯ гОтОВИт 
Нас к РаЗОБЩЕННОстИ»

Новость о том, что Анастасия Заворотнюк 
пошла на поправку и уже выписана домой, 
взволновала поклонников артистки. Это 
произошло из-за эпидемии коронавируса 
— актрисе стало безопаснее находить-
ся на самоизоляции, чем в больнице. Ее 
состояние здоровья на данный момент 
времени это позволяет.

Накануне в Сети появился документ, 
свидетельствующий о диагнозе звезды те-
лесериалов. Журналисты достали справку 
о состоянии здоровья Анастасии Заворот-
нюк, которая подтверждает ранее озвучен-
ные предположения прессы — у Анастасии 
глиобластома, то есть рак мозга. Шансы на 
выздоровление есть, но лечение будет очень 
долгим. Такой же диагноз был у Дмитрия Хво-
ростовского — врачи в его случае оказались 
бессильны. 

Как указано в документе, актриса с 
2019 года проходит лечение в ЦКБ, одной 

из старейших в Москве. Однако документ 
о болезни Анастасии Заворотнюк не имеет 
номера, подписи главного врача, а гербовая 
печать на справке размыта.

«МК» связался с официальным предста-
вителем Анастасии — Мариной Потаповой. 

— Марина, прокомментируйте пред-
ставленную публике справку с диагнозом 
«глиобластома» у Анастасии. Она не со-
всем соответствует форме.

— Вы сами ответили на свой вопрос. 
— То есть справка — фейк? 

— Конечно. Благодарю за понимание.
Вот и в регистратуре Центральной кли-

нической больницы Управления делами Пре-
зидента РФ, где актриса якобы проходила ле-
чение, сообщили, что не слышали о пациентке 
по имени Анастасия Заворотнюк. 

«Если бы Заворотнюк находилась у 
нас в онкологическом отделении, да еще с 
2019 года, то все бы об этом знали, — со-
общили в больнице. — У нас многие звез-
ды лечатся, лежат в отдельном корпусе для 
«привилегированных», но все равно слухи 

распространяются. Но о Заворотнюк никто 
не знает и не слышал».

Впрочем, как говорят знакомые звезды, 
Заворотнюк проходила лечение не в головной 
клинике, а в филиале, который расположен 
в Барвихе. Возможно, поэтому информация 
о ее пребывании там не расползлась даже 
внутри медицинского коллектива. 

Мы связались с Андреем Разиным, 
который ранее высказывался о состоянии 
звезды. Но продюсер крайне напряженно 
ответил, что родные актрисы строго-настрого 
запретили ему общаться с прессой на тему 
ее здоровья. 

— Про Заворотнюк я больше ничего не 
говорю! — заявил Разин. — Из-за ее родных я 
уже не хочу с этим связываться! Потому что я 
был первый, кто сообщил о ее заболевании, и 
за это получил по шапке. Больше я в эту семью 
не лезу. Дай бог Анастасии здоровья!»

Екатерина СКРИЖАЛИНА.

БлИЗкИЕ НЕ пРИЗНаЮт, ЧтО ДИагНОЗ 
аНастасИИ ЗаВОРОтНЮк — Рак мОЗга
Но распространяться о состоянии звезды ее друзьям 
категорически запрещают
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